
ИНИЦИАТИВА 
Законопроект о Реестре 
населения примут 
в первом чтении

Все о гражданке 
Ивановой

Юлия Кривошапко

Создание единого реестра населения России выходит на 
финишную прямую. В понедельник, 9 сентября, законо-
проект об этом прошел через Комитет Госдумы по бюд-
жету и налогам, а ранее получил поддержку Комитета по 
информационной политике,информационным техноло-
гиям и связи. Оба рекомендовали принять его в первом 
чтении. В реестр будут включаться базовые сведения о 
каждом гражданине — фамилия, имя, отчество, пол, дата, 
место рождения и смерти, номера паспорта, водитель-
ского удостоверения, СНИЛС, ИНН, а также дополни-
тельная информация о семейном положении, родствен-
ных связях. 

Оператор — Федеральная налоговая служба — сможет 
получать данные из разных источников, в том числе дру-
гих госструктур через систему межведомственного 
электронного взаимодействия.

Создание федерального реестра населения позволит 
повысить оперативность и качество принимаемых ре-
шений в сфере государственного и муниципального 
управления, обеспечить достоверность и актуальность 
информации о жителях страны, сократить сроки оказа-
ния государственных и муниципальных услуг, 
отмечается в пояснительной записке к законо-
проекту.

СКАНДАЛ В Болгарии 
арестовывают 
друзей России

Агент 000 

Игорь Алексеев (София), Сергей Новиков

Накануне утром председатель болгарского обществен-
ного движения «Русофилы» Николай Малинов должен 
был принять участие в программе одного из местных 
телеканалов. Но добраться до студии ему не удалось. 
Его задержали правоохранительные органы в связи с 
расследованием дела по 105-й статье уголовного ко-
декса Болгарии о шпионаже в пользу иностранного го-
сударства или организации. Ему может грозить от 5 до 
15 лет тюрьмы. 

«На данный момент расследование в отношении Ни-
колая Малинова по подозрению в шпионаже продолжа-
ется. Мы считаем, что он собирал данные о болгарской 
внутренней и внешней политике в интересах общества 
«Двуглавый Орел» и Российского института стратегиче-
ских исследований, которые базируются на территории 
РФ. Финансировал мероприятия, которые угрожают на-
циональной безопасности страны», — сообщил в ходе 
брифинга главный прокурор страны Сотир Цацаров. 
Главный прокурор проинформировал, что прокуратура 
освободила Малинова из-под ареста под денежный залог 
в 50 тысяч левов (около 25 тысяч евро) и подписку о не-
выезде. Заместитель главного прокурора Иван Гешев 
уточнил, что усилия Малинова были направлены на 
обеспечение деятельности неправительствен-
ных организаций, создания интернет-сайтов 
и собственного телевизионного канала. 

ПРАВО Правительство 
не поддержало проект 
смягчения наказания 
за хранение наркотиков

Хранить опасно

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на законопроект, снижающий наказание за хране-
ние наркотиков. Бездумная либерализация УК, по мне-
нию правительственных экспертов, не позволит до-
стичь заявленных целей: защиты граждан от необосно-
ванного уголовного преследования, создания эффек-
тивных механизмов борьбы с наркомафией.

Сама идея снизить, а то и вовсе убрать наказание за 
хранение наркотиков, появилась после дела Ивана Го-
лунова. На журналиста-расследователя в центре Мо-
сквы набросились, иначе не скажешь, сыщики из анти-
наркотического подразделения и обвинили в распро-
странении наркотиков. Зелье быстро нашлось. Оно ле-
жало и в рюкзаке, и в доме у журналиста. Но вот за-
гвоздка: он никогда не видел и не прикасался к тем на-
ркотикам, их ему подбросили. 

Дело закончилось так, как и должно: обвинения 
сняты, чьи-то погоны сорваны. Но вполне резонно, что 
в обществе заговорили о том, как  предотвратить по-
вторение чего-то подобного. Вместе с разумными 
предложениями зазвучали и радикальные, мол, не от-
менить ли вообще наказание за хранение наркотиков. 
Логика опасная: чтобы не сажали безвинных, 
давайте разрешим наркоманам носить зелья 
сколько угодно.

СТАТИСТИКА Публикуем данные Росстата о положении дел 
в регионах России

Задание 
для избранных

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
РФ приступило к подго-
товке законопроекта, 

который пропишет особенно-
сти доступа приставов в квар-
тиры граждан, когда надо про-
верить состояние помещений: 
не проводится ли опасная пере-
планировка, в порядке ли газо-
вое оборудование и т.п.

Закон об исполнительном 
производстве планируется до-
полнить новой мерой принуди-
тельного исполнения: принуди-
тельный доступ в помещение во 
многоквартирном доме при 
осуществлении надзора за со-
блюдением порядка переплани-
ровки, обслуживания и ремон-
та газового оборудования и т.п.

Последняя тенденция: в 
службу судебных приставов все 
чаще поступают дела, в кото-
рых требуется войти в кварти-
ру гражданина - даже если он 
против. Суд вправе заставить 
человека открыть дверь, если, 

например, у соседей возникли 
опасения по поводу проводимо-
го им ремонта.

В первую очередь процеду-
рой пользуются жилищные ин-
спекции, которые как раз и 
ищут опасные перепланировки. 
Так что минюст не изобретает 
какой-то новый правовой меха-
низм и не ищет дополнительной 
работы  судебным приставам, а 
только предлагает усовершен-
ствовать практику. Так как на 
деле подчас возникают пробле-
мы.

«В настоящий момент реше-
ния судов, которые предусма-

тривают необходимость досту-
па в жилое помещение, испол-
няются крайне плохо, — сказала 
«РГ» адвокат Ольга Власова. — 
На мой взгляд, сейчас сущест-
вует две проблемы. С одной сто-
роны, в резолютивной части ре-
шения по конкретному делу суд 
не всегда  четко формулирует, 
какие именно действия и кем 
должны быть осуществлены, 
чтобы решение было исполни-
мо».

А с другой стороны, по ее 
словам, приставы неохотно ис-
пользуют уже имеющиеся у них 
полномочия для того, чтобы 

обеспечить доступ в жилище 
для исполнения решения суда, в 
силу недостаточного правового 
регулирования осуществления 
этого полномочия пристава.

Новации, разрабатываемые 
минюстом, добавят ясности и 
определенности, а значит, есть 
надежда, что приставы будут 
смелее использовать свои воз-
можности. Когда все отработа-
но, дело идет на лад.

Заставить хозяина открыть 
дверь надо, когда в квартире 
творится нечто опасное для 
всего дома, например ломают 
несущие стены. Или каким-то 
образом нарушается закон. Не-
давно в Санкт-Петербурге су-
дебные приставы помогли жи-
лищной инспекции войти в 
одну из квартир, где была обо-
рудована дешевая гостиница. 
Нелегально.

А в Новосибирской области 
коммунальные службы по ре-
шению суда провели 
уборку в захламлен-
ной квартире.

Игорь Зубков

С
егодня, сразу же по-
сле подведения пред-
варительных итогов 
выборов, «Россий-
ская газета» публи-
кует важный доку-
мент Росстата о поло-
жении дел в регионах 
России по итогам 

первого полугодия. Это задание 
на завтра. Задание для губерна-
торов, как действующих, так и 
вновь избранных.  

Анализ данных Росстата пока-
зывает, что существенных сдви-
гов в экономическом развитии 
России в первые шесть месяцев 

года не произошло. Прежде всего 
это касается доходов населения. 
Из восьми федеральных округов 
только в четырех (Центральном, 
Северо-Кавказском, Уральском 
и Дальневосточном) реальные, с 
поправкой на инфляцию, доходы 

населения вышли в плюс, но и то 
на минимальном уровне, отме-
чает заместитель директора Ин-
ститута народнохозяйственного 
прогнозирования РАН, профес-
сор РАН Александр Широв. 

В лидерах по росту реальных 

доходов Москва, Московская 
область, Свердловская область, 
ряд регионов Дальнего Востока 
(Сахалинская и Магаданская об-
ласти, Забайкалье и Камчатка). 
В аутсайдерах Центральное Не-
черноземье: Костромская, Яро-
славская, Тульская и Иванов-
ская области. К сожалению, не-
гативная динамика доходов 
сформировалась в Республике 
Крым и г. Севастополь. Еще один 
очаг снижения доходов неожи-
данно сформировался в относи-
тельно благополучных регионах 
российского Черноземья (Бел-
городская, Воронежская, Ор-
ловская, Брянская области). 
При этом в ряде регионов с до-

статочно слабой динамикой до-
ходов мы видим высокие пока-
затели промышленного произ-
водства и инвестиций в основ-
ной капитал. Возможно, что мы 
увидим рост доходов во втором 
полугодии. Если же этого не про-
изойдет, то это будет сигналом 
того, существуют определенные 
проблемы с распределением до-
ходов в пользу населения, на ко-
торые придется реагировать ме-
рами налогово-бюд-
жетной политики, го-
ворит Широв. 

ПРОЕКТ Минюст предлагает прописать порядок доступа 
в квартиры для проверки перепланировки
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Только в прошедший день выборов 
мандаты депутатов, муниципальных 
глав и губернаторов получили 
47,6 тысячи человек.

А К Ц Е Н Т

Жилищные  инспекции выявляют 
квартиры, в которые надо постучаться: 
там проводится опасный ремонт 
или разводится антисанитария 

А К Ц Е Н Т

В лидерах по росту реальных доходов 
Москва, Московская область, 
Свердловская область и ряд регионов 
Дальнего Востока

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 44,8914
Азербайджанский манат 38,5731
Армянский драм** 13,7405
Белорусский рубль 31,2972
Болгарский лев 36,9526
Бразильский реал 15,9822

Венгерский форинт** 21,8233
Вон Республики Корея*** 54,9319
Гонконгский доллар* 83,4547
Датская крона* 96,8854
Доллар США 65,4393
Евро 72,3039

Индийская рупия** 90,9776
Казахстанский тенге** 16,9477
Канадский доллар 49,6203
Киргизский сом** 93,4847
Китайский юань* 92,1019
Молдавский лей* 36,8361

Новый туркменский манат 18,7237
Норвежская крона* 72,9186
Польский злотый 16,6716
Румынский лей 15,2756
СДР   89,6087
Сингапурский доллар 47,4301

Таджикский сомони* 67,5328
Турецкая лира 11,3446
Узбекский сум**** 69,6163
Украинская гривна* 26,3152
Фунт стерлингов   80,6932
Чешская крона* 27,9500

Шведская крона* 67,1558
Швейцарский франк 66,0203
Южноафриканский рэнд* 44,4449
Японская иена** 61,0071

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.09.19

Трамп неожиданно уволил 
советника 
по нацбезопасности 
Джона Болтона

Новые смартфоны iPhone «Сотка» — за 2,8 секунды. 
Автосалон 
во Франкфурте 
стартовал 
с рекордов

Марио Фернандес 
подарил 
России 
такой важный 
гол 
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ТЕНДЕНЦИИ 

Эксперты 
обсудили итоги 
прошедших 
выборов

ЗАПРОС 
НА ГЕРОЯ
Екатерина Котова

Эксперты в Фонде развития 
гражданского общества обсу-
дили электоральные тенденции 
исходя из итогов Единого дня 
голосования, который прошел 
8 сентября по всей стране.

Важная характеристика дня 
голосования —  он прошел чи-
сто, без серьезных нарушений. 
«Никаких серьезных жалоб от 
наблюдателей и участников вы-
боров не было, даже там, где си-
туация носила остро конкурен-
тный характер, например в Мо-
скве», — отметил глава ФоРГО 
Константин Костин. 

Главный итог региональных 
парламентских выборов — 
успешное выступление «Еди-
ной России» везде, кроме Хаба-
ровского края, где лидировала 
ЛДПР. Для «единороссов» это 
серьезный вызов — по сути ре-
гиональное отделение в Хаба-
ровском крае надо создавать 
заново, считает Костин. В це-
лом же по стране, по его оценке, 
«ЕР» подтвердила, что «являет-
ся главной точкой консолида-
ции путинского большинства». 
Это важно и с учетом того, что 
через два года пройдут выборы 
в Госдуму. 

Большинство «ЕР» получает 
и в Мосгордуме — 25 из 45 мест. 
«Почти 56% — это очень непло-
хой результат, учитывая уро-
вень конкуренции и плотность 
негативного информационного 
потока, вызванного протеста-
ми», — считает Костин. Это 
большинство, по его словам, 
«позволяет решать все необхо-
димые вопросы, плодотворно 
выстраивать взаимодействие 
законодательной и исполни-
тельной ветвей власти». А в слу-
чае необходимости — создавать 
коалиции с депутатами от дру-
гих партий.

«На мой взгляд, этими выбо-
рами в Мосгордуму завершает-
ся трансформация — от старого, 
архаичного лужковского фор-
мата карманной Мосгордумы, 
когда  90% у «Единой России», 
еще 10% у КПРФ, и других по-
литических представителей у 
горожан нет. Избранный состав 
гораздо более адекватно отра-
жает политические предпочте-
ния жителей столицы», — зая-
вил Костин. 

На губернаторских выборах 
в 16 регионах победили канди-
даты от власти. Высокий уро-
вень поддержки показали не 
только врио губернаторов, но и 
действующие главы Ставро-
польского края, Волгоградской 
и Вологодской областей, кото-
рые переизбирались на новый 
срок. Хотя им, заметил Костин, 
было сложнее, «поскольку они 
имели определенный антирей-
тинг и сопротивление регио-
нальных элит».

«Важно, кто победил, но еще 
важнее, что люди хотели ска-
зать. Главный общественный 
запрос не изменился за послед-
ние два года, он стал более оче-
видным — на перемены к лучше-
му», — сказал гендиректор ВЦИ-
ОМ Валерий Федоров. Он пере-
числил три ключевых болевых 
точки на местах — низкие дохо-
ды населения, дефицит высоко-
оплачиваемых рабочих мест, 
недоступность качественной 
медицины. «Есть также запро-
сы к власти, то есть к тем лю-
дям, которые эти проблемы 
должны решить, — это защита 
населения, открытость к ком-
муникации, честность и спра-
ведливость», — сказал Федоров. 
Если политик отвечает этим 
требованиям, то на выборах гу-
бернатора или мэра возникает 
«вау-эффект». В качестве при-
мера глава ВЦИОМ привел из-
бранного губернатора Забай-
кальского края Александра 
Осипова, который «попал в за-
прос» и набрал 89,61% голосов.

Президент Российской ассо-
циации политических консуль-
тантов Алексей Куртов отметил 
персонализацию запроса на пе-
ремены: «Мы видим, что есть 
запрос на героя. Это человек, 
который может что-то изме-
нить». Ценится и прямой диа-
лог. Яркий пример здесь из-
бранный глава Мурманской об-
ласти Андрей Чибис. «Его по-
ездки по региону, разговоры с 
жителями, перенос губерна-
торского кресла в область, — это 
новый язык политического вза-
имодействия с людьми», — от-
метил эксперт. 

Главный запрос 
общества — 
на перемены 
к лучшему

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин открыл осеннюю сессию Госдумы

Депутатский портфель
Татьяна Замахина

С
пикер Госдумы Вячеслав 
Володин открыл осен-
нюю сессию нижней па-

латы парламента. Он предупре-
дил коллег, что в течение бли-
жайших четырех месяцев их 
ждет интересная и напряжен-
ная работа. Один из главных 
приоритетов — повысить каче-
ство законотворчества. «Рас-
слабляться нельзя, следует все-
го себя отдать работе в эти бли-
жайшие четыре месяца», — ука-
зал Володин, открывая пленар-
ное заседание. А заняться есть 
чем, объяснил спикер. На сегод-
няшний день в думском зако-
нотворческом «портфеле» 1311 
законопроектов, напомнил он.

Первоочередные документы, 
которые следует принять, по-
священы законодательному 
обеспечению реализации По-
слания президента и нацпроек-
тов. «Нам важно сделать все, 
чтобы до конца осенней сессии 
все необходимые законопроек-
ты были приняты. Они по сути 
судьбоносные», — подчеркнул 
председатель Госдумы.

Еще одна главная задача, ко-
торую назвал Володин, связана 
с повышением качества зако-
нотворчества. Депутаты уже 
сделали для этого немало — пре-
кратилось «ускоренное» приня-
тие инициатив без подробного 
обсуждения, началось проведе-
ние экспертиз и слушаний с це-
лью максимальной проработки 
документов. «Это дает плоды, 
качество законотворчества 
хотя бы и медленно, но повыша-
ется», — отметил глава нижней 
палаты. Но нет предела совер-
шенству, заметил он. Теперь 

важно обратить внимание на 
еще один важный фактор. Сей-
час, принимая законопроекты, 
депутаты часто идут по самому 
простому пути, объяснил Воло-
дин. А именно, значительное ко-
личество документов (почти 
каждый третий) носит отсылоч-
ный характер. А значит, для 
того, чтобы они заработали, 
правительство должно принять 
подзаконные акты.

У этого подхода немало недо-
статков. Во-первых, если депута-
ты принимают закон прямого 
действия, то берут ответствен-
ность на себя, объяснил спикер. 
С «отсылочными» законами та-
кого нет. Во-вторых, перед их 

принятием граждане при зна-
комстве с тем или иным  доку-
ментом просто не могут понять, 
как именно он заработает. А если 
в проекте все досконально про-
писано, то общественность смо-
жет поучаствовать в обсужде-
нии, повлиять на его содержание.

Еще один недостаток — мини-
стерства иногда тормозят с при-
нятием подзаконных актов. В ре-
зультате документ принят и не 
работает, подчеркнул председа-
тель Госдумы. Так было, напри-
мер, с законом о карантине ра-
стений или с долгожданными из-
менениями в Лесной кодекс, ко-
торые касаются предупрежде-
ния и тушения лесных пожаров.

В эту сессию Госдума наме-
рена изменить этот подход. А в 
тех случаях, когда без подзакон-
ных актов не обойтись, взять их 
издание под контроль, работая в 
связке с кабмином. «Все это бу-
дет влиять на качество власти», 
— уверен Володин.

Другой традиционный прио-
ритет Госдумы — принятие ново-
го бюджета. Не станет, конечно, 
исключением и нынешний год. 
Но проект главного финансово-
го закона страны должен рас-

сматриваться более качествен-
но. «Было бы правильно, чтобы 
рассмотрение этого закона мы 
не сводили только к обсужде-
нию финансирования конкрет-
ных объектов и строек», — под-
черкнул Володин. Он отметил, 
что ряду важных вопросов депу-
таты придают второстепенное 
значение. Надо этот подход ме-
нять.

В первую очередь, при рас-
смотрении бюджета надо уде-
лить внимание созданию усло-
вий для развития бизнеса — это 
прямой путь, чтобы регион сам 
мог себя обеспечивать, став без-
дотационным, уверен он. Кроме 
того, при принятии документа 
надо решить задачу выравнива-
ния бюджетной обеспеченно-
сти территорий. Сейчас разни-
ца между «богатыми» и «бедны-
ми» регионами — три раза, на-
помнил Володин. 

Перед утверждением бюдже-
та надо также разобраться с 
проблемой средних зарплат ра-
ботников образования и здра-
воохранения. Дело в том, что 
сейчас они могут рассчиты-
ваться с учетом доходов управ-
ленческого персонала. И в ре-
зультате, сказал Володин, рядо-
вой учитель или врач получает 
недостаточную зарплату.

Госдуме в новую сессию 
предстоит активная деятель-
ность на международной арене. 
Так, депутатов ждет непростая 
работа в Парламентской ассам-
блее Совета Европы (ПАСЕ): 
парламентарии собираются до-
биться, чтобы Ассамблея пере-
смотрела свою стратегию рабо-
ты. А именно, ушла от двойных 
стандартов, попыток вмеша-
тельства. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с главой Сбербанка

Помочь Тулуну

Кира Латухина

П
резидент предло-
жил главе Сбербан-
ка адаптировать на-
работки банка к за-
дачам, которые сто-
ят перед страной. 
Также речь шла о ра-
боте в пострадав-
ших от наводнений 

регионах, в частности в Тулуне.
Герман Греф начал с финансо-

вых результатов. «Специально 
хотел показать вам, что за по-
следние десять лет происходило 
с нашими платежами в бюджет», 
— пояснил он. В 2009 году банк 
заплатил в бюджет 59 млрд ру-
блей, а в 2019-м заплатит уже 
502 млрд. «Мы стали после круп-
нейших сырьевых компаний 
первым плательщиком налогов в 
бюджеты всех уровней, и конеч-
но, в первую очередь — в регио-
нальные бюджеты», — сообщил 
глава компании. Сбербанк — пер-
вый налогоплательщик пример-
но в 60 процентов регионов. «Ду-
маю, что в ближайшее время мы 
достигнем планки по достаточ-
ности капитала в 11,5 процента 
и планируем со следующего года 
начинать выплату 50 процентов 
дивидендов. Эти цифры еще су-
щественно увеличатся», — рас-
сказал докладчик.

Глава государства заметил, 
что сейчас практически у всех 
банков ситуация с капиталом 
стабильная. «Да, сейчас прира-
стает капитал, кризисный пери-

од заканчивается. Мы всегда по-
полняли капитал за счет собст-
венной прибыли, платим диви-
денды, а всю оставшуюся часть 
прибыли мы отправляем на по-
полнение капитала. В следую-
щем году, по нашим оценкам, 
сможем 50 процентов уже опла-
чивать», — сказал собеседник.

«Вторая тема — это, конечно, 
технологии», — продолжил Греф. 
«Я знаю, здесь продвинулись хо-
рошо», — похвалил глава госу-
дарства. Банк подписал соглаше-
ние с правительством. «Вы ска-
зали о том, что нужно очень бы-
стро разворачиваться, мы абсо-
лютно с этим согласны», — под-
черкнул глава Сбербанка. «Вы 
уже развернулись», — проком-
ментировал президент. «В об-
щем, да, стараемся это делать, — 
ответил докладчик. — Чувствуем, 
что нам надо внести большой 
вклад в реформирование систе-
мы образования, увеличить ко-
личество вузов, которые выпу-
скают специалистов». Греф рас-
сказал о проведении олимпиады 
по искусственному интеллекту, 
в которой все победители были 
из регионов. «Это очень хоро-

ший показатель того, что в реги-
онах много стали заниматься 
этой темой. Мы три года активно 
старались в регионах эту тему 
культивировать, создавали спе-
циальные программы, вовлека-
ли, обучали учителей, и сейчас 
это становится важным движе-
нием», — заметил он.

«Мы видим, конечно, колос-
сальный потенциал использова-
ния систем искусственного ин-
теллекта практически везде: по-
вышение производительности 
труда, повышение прозрачности 
и скорости оказания услуг, в том 
числе государственных услуг. 
Мы сейчас очень много инвести-
руем в это. Будем надеяться, что 
уже в ближайшие годы наши 
клиенты и граждане России бу-
дут чувствовать в каждодневной 
жизни итоги этой работы», — за-
явил Греф.

«Вы наработали очень много 
для банка, для финансовой си-
стемы, поэтому нужно только 
адаптировать эти ваши наработ-
ки к более масштабным задачам, 
которые стоят перед страной в 
целом, для отдельных отраслей, 
для госуправления. Мы с вами 

много раз на этот счет говорили. 
Нужно только как можно бы-
стрее это сделать», — указал Вла-
димир Путин. «Мы сейчас созда-
ли специально два подразделе-
ния: одно работает с региональ-
ными проектами, другое — с фе-
деральными», — ответил собе-
седник.

«Отдельно речь шла о работе 
Сбербанка в регионах, постра-
давших от наводнений и павод-
ков, в частности в Иркутской об-
ласти, которую Герман Греф по-
сетил 3 сентября», — сообщили в 
пресс-службе Кремля. Приняты 

решения о реструктуризации 
535 кредитов на сумму более 
163 млн рублей. Часть заявле-
ний пострадавших в результате 
паводка будет рассмотрена в 
ближайшее время. Глава Сбер-
банка рассказал о работе по за-
мене утраченных банковских 
карт, выплате страховок и пла-
нах строительства за счет банка 
инфекционного отделения ту-
лунской больницы.  

Глава государства отдельно обсудил 
с Германом Грефом работу 
Сбербанка в регионах, пострадав-
ших от наводнений и паводков.

А К Ц Е Н Т

В 2009 году Сбербанк заплатил 
в бюджет 59 млрд рублей,
а в 2019-м заплатит уже 502 млрд

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Автомобили могут 
подорожать в 2020 году

Сбор с колес

Ольга Игнатова

С 1 января 2020 года может существенно повыситься 
утилизационный сбор на автомобили, следом выра-
стут и цены. «Утилизационный сбор — мера, направ-
ленная в первую очередь на обеспечение экологиче-
ской безопасности транспорта и снижение вредного 
воздействия на окружающую среду от утилизации 
транспортных средств. Его планирующаяся индекса-
ция обусловлена уровнем промышленной инфляции 
и курсовыми изменениями рубля. Несмотря на то, 
что предлагаемое увеличение ставок утилизацион-
ного сбора в некоторых случаях превышает 120%, в 
стоимости автомобилей его доля останется в преде-
лах 1,5–2%», — приводит слова главы Минпромторга 
Дениса Мантурова пресс-служба ведомства.

Утильсбор введен в 2012 году фактически как 
компенсация снижения пошлин после вступления 
России в ВТО: сначала сбор платили только импорте-
ры, но с 2014 года его распространили на весь рынок, 
а локализованным автоконцернам взамен предостав-
ляются промышленные субсидии. В 2016 году сбор 
был проиндексирован на 65%, в 2018 году — в сред-
нем на 15%, но по некоторым позициям — на 90%. По-
сле этого росли и цены на автомобили. 

Как пояснил «Российской газете» партнер анали-
тического агентства «Автостат» Игорь Моржаретто, 
машины, которые производятся в России, если и по-
дорожают, то незначительно, импортные автомоби-
ли могут вырасти в цене пропорционально росту 
утилизационного сбора. Импортные автомобили со-
ставляют чуть более десяти процентов российского 
авторынка. 

Ранее «Коммерсантъ» сообщил, что минпромторг 
подготовил и направил в правительство предложе-
ния по очередному повышению ставок утилизацион-
ного сбора на машины. По предварительным расче-
там, в среднем ставки могут вырасти на 80%, а в лег-
ковом сегменте — на 110%. Это, по данным экспер-
тов, может привести к удорожанию стоимости авто-
мобилей на 2—4%. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 
и Лукашенко обсудили 
новые вызовы и угрозы

Против ракет

Иван Егоров

Россия не будет первой размещать новые ракеты после 
развала договора о ракетах средней и меньшей дально-
сти, но будет реагировать на новые угрозы и вызовы. 
Об этом заявил секретарь Совета безопасности РФ Ни-
колай Патрушев в Минске после встречи с президен-
том Белоруссии Александром Лукашенко.

Также, как отметил Патрушев, Москва поддержива-
ет инициативу президента Белоруссии о неразмеще-
нии ракет средней и меньшей дальности в Европе. Что 
касается России, то, по его словам, «мы не собираемся 
первыми ничего делать, но будем реагировать на те вы-
зовы и угрозы, которые будут обозначены». 

Секретарь СБ РФ сообщил, что обсудил с Лукашен-
ко вопросы стратегической стабильности, а также из-
менения в международной и региональной безопасно-
сти, например в ответ на шаги США. Он напомнил, что 
в свое время Вашин-
гтон вышел из дого-
вора по ПРО, в на-
стоящее время — из 
Договора о ракетах 
средней и меньшей 
дальности (ДР-
СМД). Патрушев 
напомнил, что си-
стемы ПРО развер-
нуты в Румынии, и в 
ближайшее время 
будут размещены в 
Польше. При этом в 
блоках ракет си-
стем ПРО могут 
размещаться и 
ударные ракеты. 
Естественно, что 
все это, по словам 
Патрушева, не мо-
жет не беспокоить 
Россию и не может 
не влиять на евро-
пейскую безопа-
сность. Что касает-
ся планов США раз-
мещать ракеты средней и меньшей дальности на Вос-
токе, то, по его словам, России это, конечно, тоже каса-
ется, потому что те ракеты, которые будут там разме-
щены, достают нашу территорию.

Перед началом встречи Александр Лукашенко заявил, 
что нынешний визит Патрушева не носит экстренного 
характера. Некоторые СМИ сделали такой вывод, исходя 
из недавнего визита в Минск Джона Болтона, и посчита-
ли прилет Патрушева ответной реакцией Москвы.   

«Посмотрел в СМИ, особенно из Москвы: подают как 
чрезвычайщину. Никакой чрезвычайщины нет: давно за-
планирован ваш визит в Беларусь, он будет весьма поле-
зен для дальнейшего движения в белорусско-российских 
отношениях», — сказал белорусский президент. 

По его словам, дай Бог, чтобы другие государства 
имели такие отношения, какие имеют сегодня Бела-
русь и Россия.

А еще глава Белоруссии неожиданно подарил Пат-
рушеву его досье о работе и службе в республике в со-
ветские годы.

«Я решил вам подарить ваше досье о вашей службе 
и работе в Беларуси в свое время. Адреса, пароли, явки 
— все здесь. Но удивительно: косяков никаких не заме-
чено в те годы, поэтому и стали большим человеком. 
Думаю, вам приятно будет вспомнить те годы», — ска-
зал президент. 

В свою очередь, Патрушев заметил, что ему всегда 
приятно находиться в Минске, где он окончил высшие 
курсы КГБ СССР. «С учетом того, что это было в моло-
дости, это самые добрые воспоминания», — сказал се-
кретарь Совбеза РФ. 

После этого в Минске начались межведомственные 
российско-белорусские консультации по безопасно-
сти под руководством Николая Патрушева и его бело-
русского коллеги Станислава Зася.  

— Все о развитии российско-белорусских отношений 
читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/soyuz

— Оформить ДТП можно будет на смартфоне 
rg.ru/art/1744557

Россия не будет 
первой размещать 
новые ракеты 
после развала 
Договора о раке-
тах средней и 
меньшей дально-
сти, но будет реа-
гировать на новые 
угрозы и вызовы, 
в том числе 
в Европе 

Вячеслав Володин назвал первооче-
редной задачей Думы законода-
тельное обеспечение реализации 
Послания президента и нацпроек-
тов.
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Тем временем

Президент Владимир Путин внес на рассмотрение Госсовета Кры-

ма три кандидатуры на должность главы республики. Об этом сооб-

щил председатель Госсовета РК Владимир Константинов. Кандида-

ты представляют три партии, прошедшие в региональный парла-

мент по итогам выборов 8 сентября. Это действующий глава Крыма 

Сергей Аксенов («Единая Россия»), лидер регионального отделения 

КПРФ Сергей Богатыренко и депутат Госдумы от ЛДПР Павел Шпе-

ров. Голосовать будут депутаты — законодательством Крыма пред-

усмотрены непрямые выборы главы республики.

Подготовил Илья Изотов

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин освободил Григория Карасина от должности статс-се-

кретаря — заместителя министра иностранных дел. На эту должность 

президент  назначил Евгения Иванова. Карасин занимал эту должность с 

2005 года. Теперь он перейдет работать в Совет Федерации. Как сооб-

щили ТАСС в пресс-службе Валерия Лимаренко, который победил на вы-

борах сахалинского губернатора, он собирается предложить Карасина 

на пост сенатора.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал 
западных партнеров не выставлять России условий

В формате равных
Владимир Кузьмин 

О
тношения России и 
Евросоюза восста-
навливать необхо-
димо, но безо вся-
ких условий, счита-
е т  п р е м ь е р - м и -
н и с т р  Д м и т р и й 
Медведев. Об этом и 
других вопросах со-

трудничества вчера он говорил 
со своим словенским коллегой.

Во вторник в Москву с офи-
циальным двухдневным визи-
том прибыл премьер-министр 
Словении Марьян Шарец. Ему 
был обеспечен по-настоящему 
теплый прием как представи-
телю страны, с которой у Рос-
сии в последние годы на фоне 
всех геополитических проти-
востояний стали складываться 
открытые прагматичные отно-
шения.

Дмитрий Медведев на пере-
говорах вспоминал, как его при-
нимали в Словении в 2015 году, 
свое участие в памятной цере-
монии на перевале Вршич у Рус-
ской часовни, посвященной 
российским воинам, погибшим 
в Первой мировой войне. «Не 
скрою, атмосфера, которая со-
провождала визит, была мне 
весьма и весьма приятна», — 
рассказал он.

Эту память словенский на-
род чтит, не подвергая сомнени-
ям. Так, в 2016 году в Любляне 
президент России Владимир Пу-
тин участвовал в открытии па-
мятника российским и совет-
ским воинам, погибшим на тер-
ритории Словении в годы Пер-
вой и Второй мировых войн. А 1 
сентября этого года у памятни-
ка состоялось зажжение Вечно-
го огня от частицы пламени с 
могилы Неизвестного солдата в 
Москве.

Сразу после переговоров 
премьер-министры двух стран 
отправились в Парк Победы на 
Поклонной горе, где открыли 
аналогичный памятник в честь 
словенцев. «Мне кажется, что 
это важно и символично, имея в 
виду то, что историей очень лю-
бят пренебрегать, забывать ее 
уроки, а это неправильно», — 
считает глава российского пра-
вительства.

— Конечно, нужно поддержи-
вать историю, нельзя про это за-
бывать, — согласен Марьян Ша-
рец, — и поэтому памятники, ко-
торые свидетельствуют о нашей 
общей истории, являются очень 
важными. Это знаковые места.

На этом историческом осно-
вании Москва и Любляна спо-
собны уже в наше время вы-
страивать конструктивный диа-
лог. «Для нашего сотрудничест-

ва действительно нужно только 
желание, и для этого нужно де-
лать все, несмотря на политиче-
ские обстоятельства, которыми 
обрастает сегодняшняя полити-
ка», — уверен словенский пре-
мьер-министр.

— Нужно разговаривать. Сло-
вения готова к диалогу, — заве-
рил Шарец.

Результатом состоявшегося 
в Москве диалога между страна-
ми стало подписание програм-
мы сотрудничества в области 
культуры, науки, образования, 
спорта и молодежной политики 
на 2019—2021 годы, программы 
сотрудничества между мини-
стерствами юстиции России и 
Словении на 2020—2021 годы и 
аналогичных планов столиц на 
тот же период. Дмитрий Медве-
дев уверен, что потенциал нара-
щивания сотрудничества стран 

находится на уровне 2 миллиар-
дов долларов товарооборота. В 
прошлом году показатель до-
стиг 1,3 миллиарда.

Хорошим импульсом для 
российско-словенского пар-
тнерства могла бы стать норма-
лизация отношений в целом с 
Евросоюзом. В Любляне высту-
пают за такой сценарий, и Мо-
сква это ценит, подчеркнул гла-
ва правительства России, но ре-
шать должны все страны ЕС.

Сегодня отношения с ЕС на-
ходятся на нуле, охарактеризо-
вал их Медведев. Выстраивая 
партнерство непосредственно с 
отдельными государствами Ев-
ропы, Россия могла бы прожить 
и без диалога с Евросоюзом, но 
это ненормально, уверен пред-
седатель правительства.

Однако восстановление кон-
структивного диалога зависит 

именно от Евросоюза: «Захотят 
восстановить — мы восстано-
вим. Я неоднократно говорил об 
этом руководству ЕС. Без них 
диалог затруднителен».

— Только это не нужно ничем 
обуславливать, потому что не 
мы их разрушали и не нам их 
восстанавливать, — добавил 
Дмитрий Медведев.

Также Россия готова рассма-
тривать приглашение для вос-
становления формата «большой 
восьмерки», хотя в руководстве 
нашей страны полагают, что 
ему давно не хватает легитим-
ности. «Восьмерка», по словам 
премьера, была площадкой — и в 
чем-то небесполезной, на кото-
рой в узком кругу обсуждались 
различные политические вызо-
вы. «Когда появилась «двадцат-
ка», стало очевидным, что боль-
шинство самых насущных для 
нашей планеты вопросов можно 

рассматривать в этом формате, 
и то не все», — заявил Медведев, 
отвечая на вопросы журнали-
стов.

Россия готова встречаться с 
партнерами на различных пло-
щадках. «Если будет приглаше-
ние, наверное, приглашение 
можно рассматривать. Но еще 
раз хочу подчеркнуть, в совре-
менном мире такого рода огра-
ниченные по составу участни-
ков форматы неспособны при-
нимать решения, имеющие су-
щественное значение для раз-
вития человечества, для реше-
ния глобальных вопросов, ко-
торые стоят в повестке дня», — 
заключил председатель прави-
тельства.   

Дмитрий Медведев 
и Марьян Шарец на церемонии 
открытия памятника словенцам 
в Парке Победы на Поклонной 
горе.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Медведев уверен, что потенци-
ал наращивания сотрудничества России 
и Словении находится на уровне 
2 миллиардов долларов товарооборота

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Развитие науки 
и высшего образования
11 сентября в Госдуме состоит-
ся правительственный час с 
участием министра науки и 
высшего образования Михаила 
Котюкова.

По сложившейся традиции в 
преддверии этого события де-
путаты фракции «Единая Рос-
сия» провели встречу с мини-
стром. Речь на ней шла прежде 
всего о национальном проекте 
«Наука». Напомню, что в бли-
жайшие пять лет на его реали-
зацию планируется направить 
около 636 млрд рублей. Из них 
почти 405 млрд рублей — сред-
ства федерального бюджета. 
Благодаря этому должно увели-
читься финансирование науч-
ных исследований и разрабо-
ток, для российских и зарубеж-
ных ученых работа в нашей 
стране должна стать привлека-
тельнее. Предполагается, что в 
результате реализации данного 
проекта Россия войдет в пятер-
ку самых высокотехнологиче-
ских стран мира к 2024 году. Та-
кую задачу поставил президент 
Владимир Путин.

На встрече с министром де-
путаты фракции «Единая Рос-
сия» спросили его о том, на-
сколько реалистичны цели, за-
ложенные в национальном про-
екте, учитывая имеющиеся се-
годня показатели. Отмечу, что 
сейчас наша страна, к сожале-
нию, занимает только десятое 
место в мире по финансирова-
нию науки, одиннадцатое ме-
сто по числу публикаций отече-
ственных исследователей в из-
даниях мирового уровня и 
восьмое место по количеству 
полученных патентов на изо-
бретения.

Министр обосновал, как эти 
показатели будут улучшаться, 
и заверил нас в том, что все за-
дачи, поставленные президен-
том, будут выполнены.

Особое внимание мы удели-
ли теме трудоустройства моло-
дых специалистов после окон-
чания высших учебных заведе-
ний. Сейчас в обществе актив-
но дискутируется вопрос о воз-
рождении системы распределе-
ния выпускников вузов. С од-
ной стороны, поиск первого ра-
бочего места действительно яв-
ляется большой проблемой для 
многих молодых людей, и си-
стема распределения могла бы 
помочь им в устройстве на ра-
боту. Кроме того, в возрожде-
нии этой системы заинтересо-
ваны некоторые регионы, ис-
пытывающие потребность в 
молодых специалистах, в пер-
вую очередь те, которые нахо-
дятся рядом с мегаполисами, 
привлекающими молодежь бо-
лее высокими зарплатами. Но, с 
другой стороны, далеко не все 
молодые люди хотят, чтобы по-
сле вуза их направляли тру-
диться куда-то в принудитель-
ном порядке, как это было в 
СССР. Поэтому мы договори-
лись с министерством о том, 
что будем совместно работать 
над решением проблемы обес-
печения молодежи рабочими 
местами, активизируя взаимо-
действие с работодателями, 
расширяя целевой прием в ву-
зах, проводя профессиональ-
ную ориентацию, начиная со 
школьной скамьи.

На встрече с министром де-
путаты также подробно говори-
ли о работе высших учебных за-
ведений.

Во-первых, во многих вузах 
сейчас есть не только ректоры, 
но и президенты, которые фак-
тически играют роль свадеб-
ных генералов. Наверное, это 
неправильно. С нашей точки 
зрения, было бы целесообразно 
определить функционал прези-
дентов, чтобы это были по-на-
стоящему работающие фигуры. 
И министр поддержал нашу по-
зицию.

Во-вторых, мы сошлись во 
мнении, что необходимо мини-
мизировать бумажную отчет-
ность преподавателей вузов. 
Эта тема чрезвычайно актуаль-
на, поскольку сегодня профес-
сора и доценты университетов 
зачастую заняты не столько на-
учной работой, обучением сту-
дентов и аспирантов, сколько 
подготовкой ответов на много-
численные запросы.

Во время правительственно-
го часа мы также намерены 
поднять ряд значимых тем, ка-
сающихся развития науки в на-
шей стране.

В частности, мы затронем 
тему развития кадрового по-
тенциала в сфере научных ис-
следований и разработок и обя-
зательно поговорим о том, ка-
кая роль должна отводиться ре-
гионам в реализации нацио-
нального проекта «Наука». 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СОБЫТИЕ Под Москвой заложили военно-патриотический центр

Авангард  духа
Сергей Бабкин 

С
о следующего года в Под-
московье откроется один 
из крупнейших в России 

центров военно-патриотиче-
ского воспитания «Авангард». 
Символический первый камень 
в его основание на территории 
парка «Патриот» заложили ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, 
мэр столицы Сергей Собянин и 
глава Московской области Анд-
рей Воробьев. Они также осмо-
трели строительство главного 
храма Вооруженных сил, кото-
рый должен принять первых 
прихожан в год юбилея Победы. 

Идея создать патриотиче-
ский центр, где школьники мо-
гли бы пройти начальную воен-
ную подготовку, принадлежит 
российскому военному коман-
дованию, ее поддержал прези-
дент Владимир Путин. «Наши 
ребята отлично подготовятся к 
службе, узнают, что им предсто-

ит, если они решат связать свою 
судьбу с ратным делом», — ска-
зал Шойгу.

Нет задачи делать из старше-
классников кадровых военных, 
цель — именно в воспитании па-
триотизма, говорят создатели 
центра. «Авангард» в данном 
случае — аббревиатура: Армей-
ская Воля, Атака, Напор, Гор-
дость, Активность — России До-
зор. В этот центр на неделю бу-
дут приезжать старшеклассни-
ки на учебные сборы. А во время 
каникул «Авангард» откроет во-
енно-патриотические смены 
да ж е  д л я  д е с я т и л ето к .  З а 

12-дневную смену школьники 
смогут почувствовать себя мо-
ряком, десантником, летчиком. 
И все благодаря симуляторам, 
которые там установят. 

«Это будет центр притяже-
ния московской молодежи, — 
считает Собянин. — Военно-па-
триотические традиции в Мо-
скве очень сильны. В кадетских 
классах наших школ учатся 25 
тысяч ребят, а конкурс в кадет-
ские училища выше, чем во мно-
гие престижные вузы».

Охотно поедут сюда не толь-
ко юноши, но и девушки со все-
го Подмосковья, уверен глава 

региона Андрей Воробьев. 
«Многие ребята хотят себя ис-
пытать, реализовать в самых 
разных дисциплинах», — сказал 
он. Центр будут строить на тер-
ритории, сравнимой по площа-
ди с 55 футбольными полями. 
Макет «Авангарда» уже готов. 
Там будет учебный центр, спор-
тивная зона, жилые корпуса, 
столовая. Все «курсанты» полу-
чат возможность поучаствовать 
в пейнтбольных боях, посетить 
военные музеи в том же «Патри-
оте». Полностью завершить 
строительство рассчитывают 
примерно за год. И уже с 1 сен-
тября 2020-го «Авангард» дол-
жен принять первых воспитан-
ников. В перспективе такие цен-
тры появятся и в других россий-
ских регионах. 

Гости «Патриота» также ос-
мотрели строительство главно-
го храма Вооруженных сил, ко-
торый, как и сам центр, должен 
открыться в следующем году, к 
75-летию Победы. Основные 
конструкции обители практи-
чески полностью готовы, образ 
будущего храма довольно от-
четливо вырисовывается в пар-
ковом поле. Как и остов архи-
тектурного ансамбля мульти-
медийного комплекса «1418 
шагов». 1418 — именно столько 
дней и ночей длилась Великая 
Отечественная война.  И в 
остальном в этом комплексе 
много символики. Например, 
диаметр главного купола храма 
— 19,45 метра. 1945 — год окон-
чания войны. А высота звонни-
цы — 75 метров, это символизи-
рует предстоящую годовщину 
Победы. При храме будет собст-
венный воспитательный центр, 
где начнут готовить военное ду-
ховенство. Откроется и школа 
сестер милосердия для ведомст-
венных госпиталей. 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Школьники смогут узнать многое 
о службе моряков, десантников 
и летчиков
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Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев, министр обороны Сергей Шойгу и мэр Москвы Сергей Собянин увидели, 
каким будет один из крупнейших центров военно-патриотического воспитания страны. 
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Между тем

Сегодня в прямом эфире программы «Диалог» премьер-министр 

Дмитрий Медведев обсудит с бизнесменами и экспертами, как пра-

вительство намерено достичь национальных целей развития в эко-

номике, социальной сфере и цифровом развитии.

Трансляция дискуссии начнется в 12.00 по московскому времени 

на телеканале «Россия 24».

КАДРЫ 

В Сочи 
выбрали 
нового мэра

СОБРАЛ 
ВСЕ ГОЛОСА
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

Вчера вечером стало известно, 
что новым главой администра-
ции Сочи стал 34-летний Алек-
сей Копайгородский, ранее за-
нимавший должность вице-гу-
бернатора Краснодарского 
края. За его кандидатуру во вре-
мя тайного голосования на сес-
сии Городского собрания вы-
сказались все 44 участвовав-
ших в нем депутата.

Место руководителя главно-
го российского курорта стало 
вакантным после ухода с поста 
мэра 59-летнего Анатолия Па-
хомова, возглавлявшего город в 
течение последних десяти лет. 
Впервые в истории Сочи главу 
администрации выбирали по 
новым правилам — голосовани-
ем в Городском собрании. 

Вчера на своем заседании 
конкурсная комиссия приняла 
решение о регистрации в каче-
стве кандидатов на пост главы 
Сочи бизнесмена Андрея Дон-
ченко и исполняющего обязан-
ности мэра Алексея Копайго-
родского и представлении их 
кандидатур в Городское собра-
ние. Ну а уже вечером за Копай-
городского проголосовали все 
депутаты собрания. 

Напомним, пост исполняю-
щего обязанности мэра — пер-
вого заместителя главы адми-
нистрации курорта — Алексей 
Копайгородский занял 9 сентя-
бря. Совету города его предста-
вил губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев. 
По его словам, перед новым ру-
ководством Сочи стоит задача 
сделать город комфортным не 
только для туристов, но прежде 
всего для его жителей.    

ДАТЫ Герой, дипломат, 
правитель: как Россия 
готовится к 800-летию 
Александра Невского 

Святой 
на все времена 

Елена Яковлева

Новый фильм об Александре Невском, музыкальная 
опера на площади с 20 тысячами зрителей, раскопки 
на дне Чудского озера, выставка в Манеже — Россия го-
товится встретить 800-летие великого князя в 2021 
году.

Кто-то впал в уныние, кто-то потерял надежду, а мо-
лодой князь Александр Ярославович смог мечом опро-
кинуть угрозы России с Запада и высокой и тонкой ди-
пломатией добиться, чтобы русским землям не доса-
ждали набегами кочевники с Востока — Патриарх Ки-
рилл, открывший вчера в храме Христа Спасителя за-
седание оргкомитета по подготовке празднования 
800-летия со дня рождения Александра Невского, сра-
зу придвинул образ святого князя к нашему времени. 

Напомнив, что и сейчас можно услышать в адрес ве-
ликого князя новомодные упреки («Почему он ездил в 
Орду, дружил с ханами и боролся с рыцарями-христиа-
нами?»), Патриарх 
на них сразу и отве-
тил: потому что ха-
нов интересовал 
наш кошелек, а дви-
нувшихся на захват 
русских земель ры-
царей — душа. В 
этом великом пони-
мании — кто опаснее 
для Руси — и постро-
ении на этом пони-
мании сильной, 
удачной, безусловно выигрышной политики — главная 
заслуга незабываемого князя.

— Он, собственно говоря, спас Русь того времени, — 
подытожил Патриарх, подчеркнув, что она была тогда 
и Киевской, о чем не любят вспоминать сомневающи-
еся в единстве исторической Руси современные поли-
тики.

В России сегодня строятся храмы, реставрируются 
связанные с памятью о великом князе объекты.

Министр культуры Владимир Мединский расска-
зал, что впереди раскопки на дне Чудского озера, кото-
рые, он уверен, принесут много интересных открытий, 
помогут уточнить место и характер сражения, извест-
ного под именем «Ледового побоища».

Появится полнометражный мультфильм о святом 
князе — среди подавших на конкурс заявки и оскароно-
сный аниматор из Ярославля Александр Петров.

Настоящий художественный фильм тоже в планах, 
но пока, почти пожаловался министр Патриарху, дос-
тойных заявок не поступает, а в тех, что поступают, за-
метно только желание повторить Эйзенштейна. По 
мнению же Владимира Мединского, образ князя-ди-
пломата сегодня не менее актуален, чем князя-воина. 
Патриарх же напомнил об удачных исторических се-
риалах последнего времени с высоким уровнем ре-
жиссуры, неплохой игрой актеров и прекрасной рабо-
той художников, воссоздающих старые ткани и мате-
риалы.

Должен появиться и серьезный документальный 
фильм о князе Александре. 

Огромное количество городов — больших (Санкт-
Петербург, Москва, Ярославль, Псков) и маленьких 
(Переяславль, Городец, Торопец) — обновляют старые 
памятники князю и строят новые. Для малых городов, 
не знающих московского городского благоустройства, 
это еще и повод подтянуть уровень жизни и культуры — 
князь и 800 лет спустя помогает им теперь уже своим 
юбилеем. Около 50 храмов Александра Невского в раз-
ных епархиях надо привести в порядок. На оргкомите-
те рассказывали о подготовке к юбилею два губернато-
ра — Ярославской и Тверской областей, представитель 
администрации Санкт-Петербурга.

В планы внесено около 800 мероприятий, но в ка-
кой-то момент благодушие рассказа о них было слома-
но предложением: давайте не ограничиваться камер-
ными встречами в библиотеках, нужны яркие события 
на модных площадках. Если выставки, то разножанро-
вые — с иконами, картинами, интересными архивными 
документами.  

Ректор Московской консерватории и бывший ми-
нистр культуры Александр Соколов вспомнил, как в 
Большом зале консерватории под живой оркестр зри-
тели смотрели восстановленную Кареном Шахназаро-
вым первоначальную версию великого фильма Сергея 
Эйзенштейна, и уверен, что это надо повторить.

— Если речь о концерте и фильме на Дворцовой пло-
щади с 20 тысячами зрителей, — мы поддерживаем,-  
прокомментировал Владимир Мединский.

Вспомнили и о храмах Святого Александра Невско-
го за границей (в Варшаве, например), это тоже часть 
большой истории России. Кто-то предложил восстано-
вить храм в честь Александра Невского на на мысу 
Керченского пролива, чтобы он встречал всех въезжа-
ющих через новый Крымский мост.

Возможно, что одна из традиционных открываю-
щихся 4 ноября в Манеже и всегда бьющих рекорды по-
сещений исторических выставок в 2021 году будет по-
священа Александру Невскому. 

Патриарх Кирилл призвал не дать юбилею стать со-
бытием «просто очередным и парадным». Мы должны 
донести тот сигнал, который до сих пор получаем от 
личности великого князя.  

Заявку на фильм 
об Александре 
Невском подал 
и оскароносный 
Александр Петров

Знаменитый «Александр Невский» Павла Корина — образ 
князя из XX века. 
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ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
определит вред
от электронных сигарет

Запахло дымом

Ольга Игнатова

Минздрав поручил своему главному патологоанатому 
проанализировать случаи смертей от заболеваний лег-
ких, которые могли возникнуть из-за курения элек-
тронных сигарет, вейпов или кальянов. Такие же пору-
чения даны и другим специалистам министерства.

Об этом на своей странице в соцсети рассказал за-
мминистра здравоохранения Олег Салагай. «В послед-
нее время появляется все новая информация о том, что 
электронные сигареты действительно могут являться 
причиной серьезных заболеваний легких. Так, в част-
ности, в одном из свежих исследований было показано, 
что хроническое воздействие электронных сигарет из-
меняет физиологию клеток эпителия легких и клеток, 
отвечающих за местный иммунный ответ, что влияет 
на устойчивость к вирусным патогенам. Важно отме-
тить, что это наблюдается не только при потреблении 
никотинсодержащих, но и безникотиновых изделий», 
— уточнил Салагай.

По его словам, американские врачи связывают не-
скольких сотен случаев тяжелых заболеваний органов 
дыхания и даже случаи смерти с потреблением элек-
тронных сигарет. Так, американский Центр по контр-
олю и профилактике заболеваний сообщил, что наблю-
дает рост числа пневмоний, связанных с вейпингом. 
Зафиксировано по меньшей мере 450 случаев в 33 шта-
тах США. Три человека от такой пневмонии умерли, 
один случай находится в стадии подтверждения.

«В связи с этим минздравом подготовлено письмо в 
регионы с просьбой учитывать возможную ассоциа-
цию потребления электронных сигарет и заболеваний 
легких. Главному терапевту направлено письмо с 
просьбой провести анализ возможной ассоциации 
между курением электронных сигарет и тяжелых забо-
леваний органов дыхания и подготовить соответству-
ющие рекомендации», — добавляет Салагай. 

АВИАЦИЯ ФАС опровергает 
двухзначный рост  
стоимости авиабилетов

Цены встали 
на крыло

Евгений Гайва

Двухзначных темпов роста цен на авиабилеты нет, а 
данные Росстата отражают лишь средние затраты пас-
сажиров. Так прокомментировали «РГ» в Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС) сообщения СМИ о ро-
сте цен на авиаперелеты с начала этого года сразу на 
24 процента. 

Как подчеркнули в антимонопольном ведомстве, 
журналисты неверно интерпретировали данные Рос-
стата. В статистическом ведомстве «РГ» рассказали, 
что с января по август 2019 года стоимость перелета в 
салоне эконом-класса выросла на 24,1 процента, а к 
августу прошлого года — на 18,3 процента. 

Но статистика оценивает «средний чек», то есть 
средние затраты пассажиров на усредненный перелет, 
что характеризует скорее покупательную способность 
населения, но не рост цен, отметили в ФАС. Влияют на 
эту оценку и дальность перелетов, и пассажиропоток, 
и скидки авиакомпаний, и стоимость багажа. Уровень 
цен в зависит скорее от платёжеспособности населе-
ния и конкуренции, а не от затрат перевозчиков. В ФАС 
подчеркнули, что отслеживает чистый рост цен в сопо-
ставимых условиях. 

Согласно данным, представленным в базе офици-
альной статистической информации ЕМИС, средняя 
стоимость полета экономическим классом в январе 
этого года была 5,1 тысячи рублей, а в августе — 6,3 ты-
сячи рублей.   

Как пояснил «РГ» представитель агрегатора авиа-
билетов Biletix, сопоставлять январь и август некор-
ректно, так как летом цены всегда растут.  А вот за год, 
по данным агрегатора, на внутренних направлениях 
средний чек авиабилетов вырос всего на 0,2 процента, 
а на зарубежных вообще снизился на 2,3 процента. 

ТЕХНОЛОГИИ Сбербанк 
запустил переводы 
с карт других банков

Откройте карту 

Евгений Гайва

Пользователи мобильного приложения Сбербанка те-
перь могут пополнить свою карту с карт других бан-
ков. За удобство придется заплатить комиссию.  

Новый сервис стал доступен через приложение 
«Сбербанк онлайн». Для этого нужно выбрать опцию 
«Пополнить свою карту». Затем в специальную графу 
вносится номер карты стороннего банка, срок ее дей-
ствия и трехзначный код. Переводы пройдут с карт 
Visa, MasterCard, Мир и Maestro. 

Ранее деньги на карту Сбербанка можно было от-
правлять только через приложение того банка, с чьей 
карты списываются средства. 

Сервис по переводам денег с карт других банков на 
рынке уже хорошо известен. Похожие функции запу-
стили многие крупные банки еще несколько лет на-
зад. Например, сервис пополнения карт с карт других 
банков через мобильное приложение есть у Альфа-
банка, ВТБ, Тинькофф Банка, Росбанка, банков «От-
крытие», «Русский стандарт», проанализировал ры-
нок РБК. 

Сервис удобен для клиентов. Вопрос в цене. У мно-
гих банков подобные сервисы в основном бесплатные. 
В Сбербанке комиссия за перевод составит 1,2 процен-
та от суммы транзакции, а минимум 30 рублей.

Клиент платит Сбербанку как инициатору опера-
ции. В целом размер комиссии зависит от того, с карты 
какого банка переводятся деньги. Например, при по-
полнении карты с карты ВТБ комиссия нулевая.

По оценкам экспертов, создание единого окна для 
доступа ко всем финансовым услугам уже назрело на 
рынке. Возможно, ресурсами для создания такого окна 
обладает Сбербанк. Но другие кредитно-финансовых 
организации такой перспективе не очень-то рады. Их 
больше устроило бы появление на рынке независимо-
го сервиса. 

РЕЗОНАНС 

Пиво может 
вернуться 
на стадионы

ГДЕ ЖЕ 
КРУЖКА?
Ектерина Ясакова 

Министерство финансов одо-
брило законопроект о возвра-
щении продаж пива на стадио-
нах. Речь идет о соревнованиях 
по футболу, и только о «взро-
слых» поединках.  

Проект закона был внесен в 
Госдуму в июле. Документ 
предполагает создание условий 
для привлечения бюджетов пи-
воваренных компаний на под-
держку и развитие спорта, в 
том числе и детско-юношеских 
соревнований.

Пиво может окончательно 
вернуться на стадионы впервые 
с 2005 года. С того времени 
исключение для пенного напит-
ка было сделано лишь один раз 
во время проведения  Чемпио-
ната мира по футболу в прош-
лом году.  

Особенно ждет возвращения 
пива в спорт рекламная инду-
стрия. С 1 января 2019 года ре-
клама пива и напитков, изготав-
ливаемых на основе пива, не мо-
жет размещаться в периодиче-
ских печатных изданиях, в теле-
программах во время трансля-
ций спортивных соревнований, 
а также в физкультурно-оздоро-
вительных, спортивных соору-
жениях и на расстоянии ближе, 
чем 100 метров от таких соору-
жений. Тотальный уход пива со 
стадионов привел к внушитель-
ным потерям компаний-произ-
водителей. Это сказалось на сни-
жении доходов и самих матчей. 

Многие эксперты склоняют-
ся к выводу, что пенные напит-
ки не смогут сильно повредить 
здоровью зрителей.  Пиво на 
стадионах очень дорогое — мно-
го не выпьешь.

«Как показывает мировой 
опыт и опыт ЧМ-2018 в России, 
при корректном ценообразова-

нии зрители матчей не могут 
себе позволить злоупотребле-
ние алкоголем и, как следствие, 
не ведут себя неподобающе. Во 
всем мире пиво разрешено как 
к рекламе, так и к продаже на 
стадионах, так как понятия 
«спорт» и «пиво» пересекаются 
по мужской целевой аудито-
рии», — говорит Андрей Леон-
тьев, управляющий директор 
Media Direction Sport, председа-
тель рабочей группы по спор-
тивному маркетингу Ассоциа-
ции коммуникационных 
агентств России (АКАР).

По словам экспертов, пиво 
до запрета прочно входило в 
топ-5/топ-10 рекламодателей. 
Совокупные рекламные бюдже-
ты «пивников» превышали мил-
лиарды рублей. «По разным 
оценкам, до четверти этих бюд-
жетов были направлены в сег-
мент спорта, в разные каналы и 
в разных формах. Спонсорские 
контракты в России занимали 
не основную долю, тем не менее 
это были внушительные деньги. 

«В основном крупные траты 
(десятки и даже сотни миллио-
нов долларов) предпринимают 
глобальные корпорации на по-
пулярных спортивных событи-
ях. К ним относятся, к примеру, 
Лига чемпионов и Хайнекен 
или Чемпионат мира в России, 
чьим спонсором был Budweiser. 
Из крупных локальных спон-
сорских контрактов можно 
вспомнить Krusovice и КХЛ, где 
сотрудничество оценивалось в 
несколько миллионов долларов 
с учетом всех затрат», — расска-
зал Фархад Кучкаров, директор 
по стратегии Depot branding 
agency, участник Ассоциации 
брендинговых компаний Рос-
сии.

После запрета употреблять 
пиво на стадионах бюджеты 
компаний были перемещены в 
другие способы коммуника-
ций. Например, этот запрет 
подстегнул развитие собствен-
ного ретейла. По словам Фарха-
да Кучкарова, это отразилось в 
открытии большого количества 
баров, ночных клубов и ресто-
ранов под своим брендом. «Два 
года назад это было большим 
трендом и не только для пива, 
но и для категории алкоголь-
ных напитков в целом», — гово-
рит Кучкаров. 

Если пиво в ночных клубах 
не несет в себе никакого смы-
сла, то спорт — другая история.  
На привлеченные деньги мож-
но проводить новые турниры и 
в целом пропагандировать 
спорт. 

Ценообразование 
в отношении пива 
не позволяет 
фанатам напи-
ваться и вести 
себя неадекватно

— К чему приводит курение вейпов и кальянов 
rg.ru/art/1713080

СКАНДАЛ Почему Facebook и Google намеренно нарушали 
российские законы о выборах   

Погуглили
Евгений Шестаков

В 
апреле 2018 года осно-
ватель Facebook  Марк 
Цукерберг в течение 
пяти часов давал пока-
зания в Конгрессе 
США. Одним из пово-
дов для беседы стали 
обвинения соцсети в 
том, что с ее помощью 

осуществлялось вмешательство 
в президентские выборы. Но 
если до встречи с законодателя-
ми Цукерберг высокомерно от-
рицал такого рода факты, то, 
оказавшись на скамье перед кон-
грессменами, немедленно рас-
каялся в совершенных ошибках. 

Впрочем, куда интересней 
выглядели объяснения, кото-
рые миллиардер давал на задан-
ные ему вопросы об участии 
Facebook в политических кам-
паниях. Отвечая на вопрос о 
борьбе Сети с влиянием ино-
странных государств на выбо-
рах в США, Цукерберг сообщил: 
во-первых, что его компания 
«использует искусственный ин-
теллект для поиска аккаунтов с 
помощью которых распростра-
няется политическая агита-
ция». А, во-вторых, проверкой 
соответствия публикуемых 
пользователями постов законо-
дательству занимаются более 
20 тысяч человек. То есть при 
желании выявить политиче-
скую рекламу, не соответствую-
щую законодательству, в любой 
точке мира для Facebook труда 
не составляет. И еще одно любо-
пытное откровение. У Цукер-
берга поинтересовались, что 
Facebook делает в других стра-
нах для того, чтобы помешать 
их властям оказывать давление 
на оппозицию? Понятно, что за-
данный вопрос никоим образом 
не касался американских реа-
лий. Процитирую ответ Цукер-
берга. «Мы увеличиваем штат 
службы поддержки со знанием 
местного языка, — сообщил 
основатель Facebook . — В таких 
странах обычно активное гра-
жданское общество — оно помо-
гает нам выявлять тех, кто рас-
пространяет неприемлемый 
контент». То есть, по словам Цу-
керберга, соцсеть занимается 
политическим цензурировани-
ем, вычищая посты, которые 
противоречат интересам проа-
мерикански настроенной оппо-
зиции. Тот факт, что и заданный 
вопрос, и полученный на него 
ответ подтверждают использо-
вание Вашингтоном популяр-
ной соцсети для вмешательства 
в дела иностранных государств, 
ни конгрессменов, ни самого 
Цукерберга ничуть не смутил. 

Все то, против чего Facebook 
объявил крестовый поход на 
территории США, с точки зре-
ния Цукерберга, выглядит при-
емлемым и патриотичным за 
пределами Америки.

А теперь приведу цитату из 
выступления перед сенаторами 
в том же 2018 году генерального 
директора Google Сундара Пи-
чаи. «Я руковожу этой компа-
нией без политических при-
страстий», — заверял он кон-
грессменов, после чего сообщил 
им, что Google «модерирует и 
блокирует противоправный 
контент». Однако все эти заве-
рения относились к деятельнос-
ти Google на территории Соеди-
ненных Штатов. Что касается 
политики поисковика в других 
государствах, то Пичаи поспе-
шил заверить законодателей: 
его компания всецело поддер-
живает Америку и продвигает 
там американские ценности. 

Почему я столь подробно 
остановился на взглядах руко-
водителей Facebook и Google, 
изложенных на слушаниях в 
Конгрессе?  Потому что их объе-
диняет готовность выполнить 
указания Вашингтона в любой 
точке мира и твердая уверен-
ность, что такого рода шаги яв-
ляются патриотичными, даже 
если они нарушают местное за-
конодательство. 

По итогам состоявшихся в 
России выборов Роскомнадзор 
зафиксировал, что Google и 
Facebook  распространяли по-
литическую рекламу оппози-

ции в день тишины (то есть за 
сутки до начала голосования) и 
непосредственно в день выбо-
ров. При этом демонстративно 
игнорировались требования ве-
домства, которое неоднократно 
указывало американским ком-
паниям на необходимость со-
блюдать российское законода-

тельство. На предъявленные 
претензии в Facebook издева-
тельски заметили, что ответст-
венность за показ политиче-
ской рекламы несут «рекламо-
датели», которые, по понятным 
причинам, находятся вне терри-
тории России. Когда же Москов-
ская избирательная комиссия 
попыталась на своей странице в 
Facebook разместить два сооб-
щения о том, как проверяются 
данные о нарушениях на выбо-
рах, то эти посты модераторы 
соцсети заблокировали без объ-
яснения причин. 

«Отлаживаются какие-то ин-
струменты и механизмы, про-
должается их совершенствова-

ние перед 2021 годом (выборы в 
Госдуму. — Ред.)», — заявил заме-
ститель главы ЦИК Николай Бу-
лаев. Сведения, собранные Цен-
тризбиркомом и Роскомнадзо-
ром в отношении Facebook и 
Google будут изучены Комис-
сией Госдумы по расследова-
нию фактов иностранного вме-

шательства во внутренние дела 
Российской Федерации. Как со-
общил член комиссии Андрей 
Исаев, представителей амери-
канских корпораций пригласят 
на заседание в Госдуму. По сло-
вам пресс-секретаря президен-
та России Дмитрия Пескова, в 
Кремле надеются на «абсолют-
но непредвзятое рассмотрение 
этого вопроса (о вмешательстве 
Google и Facebook  в российские 
выборы. — Ред.) со всеми нюан-
сами и аспектами». Впрочем, 
вероятность того, что первые 
лица американских компаний 
согласятся приехать в Москву, 
чтобы объясниться, крайне 
мала. Ранее в ответ на аналогич-

ный запрос глава немецкой ме-
диакорпорации  Deutsche Welle 
отказался давать пояснения в 
Госдуме, сославшись на «отсут-
ствие правовых оснований» для 
такого отчета.     

Впрочем, обсуждая предпо-
лагаемое вмешательство амери-
канских корпораций в россий-
ские выборы, стоит обратить 
внимание на заявления еще од-
ного руководителя Facebook , 
вице-президента по стратегии 
соцсети Ричарда Аллана на 
встрече с британскими парла-
ментариями после того, как его 
шеф Марк Цукерберг отказался 
приехать в Лондон. Среди про-
чего Аллана спросили о том, как 
американская компания борет-
ся с российской угрозой. И тот 
охотно пояснил: Facebook ведет 
борьбу против России в инфор-
мационном пространстве. Для 
этого, по словам Аллана, со-
цсеть завязала сотрудничество 
с Атлантическим советом. Для 
тех, кто не знает: этот Совет 
имеет американское «граждан-
ство» и действует при НАТО в 
качестве аналитического цен-
тра. По сути, будучи внештат-
ным пиар-агентством Северо-
атлантического альянса, Совет 
обслуживает идеологию его 
развития и предлагает програм-
мы, которые невозможно на-
звать дружественными и даже 
нейтральными по отношению к 
российским властям. 

А К Ц Е Н Т

 По словам Цукерберга, соцсеть занима-
ется политическим цензурированием, 
вычищая посты, которые противоречат 
интересам проамерикански настроен-
ной оппозиции. 

АВТОРИТЕТНО

АНДРЕЙ КЛИМОВ: GOOGLE И FACEBOOK ЗАРАБАТЫВАЮТ НА НАШЕЙ ТЕРРИТОРИИ, 
НО ИДУТ НА НАРУШЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Галина Мисливская

Зарубежные интернет-гиганты 

Google и Facebook накануне Еди-

ного дня голосования получили 

предупреждение от Роскомнадзо-

ра о недопустимости размещения 

политической рекламы 7 и 8 сен-

тября, но проигнорировали это 

требование. Ведомство выявило 

факты нарушений на обеих пло-

щадках и направило материалы в 

профильные структуры россий-

ского парламента. О том, что сле-

дует предпринять, чтобы призвать 

зарубежные интернет-ресурсы к 

порядку, рассказал «Российской 

газете» глава Комиссии Совета Фе-

дерации по защите госсуверените-

та и предотвращению вмешатель-

ства во внутренние дела РФ Анд-

рей Климов.

Андрей Аркадьевич, часто ли 
вы фиксируете подобные на-
рушения?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Для начала, я хотел 

бы заметить, что это не только 

Google и Facebook, но к ним осо-

бое внимание, потому что это ми-

ровые бренды и их влияние, их 

степень проникновения в наши 

сети очень высока. Слово, сказан-

ное где-то и на этих платформах, 

имеет разный вес и разное влия-

ние.

Поэтому, конечно, мы не можем 

не замечать того, что они делают в 

обход нашего закона. Роскомнад-

зор ведет мониторинг, обратил 

внимание на то, что в день тишины 

эти площадки использовались для 

размещения политической рекла-

мы в целях так или иначе повлиять 

на волеизъявление избирателей. 

Роскомнадзор на это отреагиро-

вал, мы на нашей комиссии будем 

заниматься всей этой проблема-

тикой в ближайшее время.

Еще в прошлом году мы разъясня-

ли Google официально, что недо-

пустимо в день тишины и в день го-

лосования размещать политиче-

скую рекламу, я даже обращал 

внимание господина Пейджа, ру-

ководителя Google, что они сами 

строго соблюдают ограничения, 

которые вводятся на территории 

США в предвыборный период, но 

это единственное место, где они 

соблюдают все. В целом ряде дру-

гих государств они ведут себя так, 

как хотят. Но мы занимаемся соб-

ственным суверенитетом, потому 

призвали Google вести себя так же 

аккуратно, как они ведут себя в 

США. Тогда, кстати, под нашим на-

жимом они удалили целый ряд 

опасных инструментов по адре-

сному распространению агитаци-

онной и политической рассылки.

В этом году они начинают объя-

снять ситуацию тем, что, мол, ни-

каких специальных пояснений не 

было сделано, хотя их предупре-

ждал Роскомнадзор.

А что не так с Facebook?
АНДРЕЙ КЛИМОВ: К Facebook претен-

зии еще и того рода, что они — нао-

борот — в ходе выборов блокиро-

вали сайт, например, Московской 

городской избирательной комис-

сии, по просьбе всего одного 

лица. Это тоже совершенно оче-

видное вмешательство, поскольку 

ресурс — если он действительно 

делает это в автоматическом ре-

жиме — не должен так поступать, а 

он ведет себя так, что в выигрыше 

оказываются оппоненты, а пред-

ставители официальной законной 

власти, причем те, которые орга-

низуют выборы, лишаются воз-

можности доводить свою инфор-

мацию до населения, в данном 

случае — города Москвы.

Сюжетов на самом деле гораздо 

больше, и мы в ближайшее время 

это все обсудим. Очень важно до-

вести до конца это разбирательст-

во. То, что мы можем обсуждать 

публично, говорит о разных спо-

собах прямого или косвенного 

влияния или попыток влияния на 

нашу избирательную ситуацию, в 

том числе — в день тишины и день 

голосования.

Кстати, я должен заметить, что по 

российскому закону, любое ис-

пользование зарубежных ресур-

сов, технологий в избирательной 

кампании запрещено, никакого 

участия не должно быть.

На какие действия распро-
страняется этот запрет?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Понятно, что если 

вы пишете шариковой ручкой, сде-

ланной на Тайване, это не являет-

ся нарушением, а вот если вместе 

с вами этой шариковой ручкой 

пользуется какой-нибудь ино-

странный консультант, это нару-

шение. 

Здесь грань очень ясная, ее труд-

но не заметить, особенно для 

опытных юристов, которых в 

Google и Facebook предостаточно. 

Мало того — и та, и другая структу-

ра имеют своих представителей на 

территории РФ, они не могли это-

го не знать.

Как же бороться с таким по-
ведением иностранных ин-
тернет-гигантов?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Есть много разных 

подходов, но мы хотим действо-

вать эффективно, не «для галочки». 

Кроме того, мы имеем право дей-

ствовать исключительно в рамках 

закона, и мы, разумеется, должны 

сделать так, чтобы наши меры про-

извели профилактический эффект 

не только на тех, кто сейчас в этом 

замечен. Как я уже сказал, не толь-

ко Google и Facebook этим занима-

лись. Сделать это непросто, но 

можно и нужно.

Что конкретно?
АНДРЕЙ КЛИМОВ: Мы орган коллеги-

альный, будем обсуждать, в том 

числе в закрытом режиме. Есть на-

метки, они связаны как с некото-

рой корректировкой российского 

законодательства в рамках нашей 

Конституции и международного 

права, так и с целым рядом других 

рекомендаций, которые относят-

ся к правоприменительной пра-

ктике, к пропагандистским вопро-

сам, к информированию наших 

граждан, к международному со-

трудничеству. Потому что такие 

же вопросы и к Google, и к 

Facebook есть не только у Россий-

ской Федерации, они есть на ка-

ждом континенте.

Чего не хватает в российском 
законодательстве?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Я сейчас могу гово-

рить только от себя лично, потому 

что и парламент — коллегиальный 

орган, и комиссия. На мой взгляд, 

здесь необходимо повысить от-

ветственность тех наших согра-

ждан, кто пользуется иностранны-

ми платформами, понимая, что 

этого делать нельзя. Поймите пра-

вильно: не вообще нельзя пользо-

ваться Google и Facebook, а нельзя 

их использовать в день голосова-

ния и в день тишины.

Допустим, гражданин Навальный в 

день голосования 8 сентября ка-

ждые полчаса появлялся на кана-

ле Euronews, который очевидно 

является иностранной структу-

рой, и агитировал там конкретно 

совершенно против «Единой Рос-

сии» каждые 30 минут, по минуте 

и больше прямая речь плюс под-

водка. У нас, конечно, есть вопро-

сы к Euronews, но есть и вопросы 

к нашим гражданам, которые это 

делают. Он что — не знал, что за-

прещено пользоваться иностран-

ными ресурсами да еще вести аги-

тацию в день голосования? Знал. 

Но та ответственность, которая 

сегодня предусмотрена, она для 

него, видимо, незначительная. 

Значит, надо делать так, чтобы ни 

ему, ни кому другому даже в мы-

слях не хотелось попробовать на-

рушить российский закон.

Есть технические вопросы, кото-

рые можно и нужно решать, чтобы 

подобного рода фильтрация про-

ходила, прежде всего, в день тиши-

ны и в день голосования. Речь не 

идет о какой-то тотальной цензу-

ре, но есть обязательные для всех 

требования закона.

Есть ли полезный зарубежный 
опыт в этой сфере?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: К сожалению, 

платформы типа Google и 

Facebook замечены в качестве 

«вмешателей» не только в нашей 

стране. И на Балканах мне об 

этом говорили, и в Азии мне об 

этом говорили, и страны Африки 

жалуются, и Латинской Америки. 

Но пока эти люди действуют 

очень разрозненно. 

Андрей Климов отметил, что претен-
зии есть не только к Google и 
Facebook, но к ним особое внимание, 
потому что это мировые бренды.
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В Конгрессе США Цукерберг фактиче-
ски признал, что соцсеть занимается 
политическим цензурированием.
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АРСЕНАЛ Начались 
швартовые испытания 
новой атомной подлодки

Оружие 
под грифом 
«секретно»

Сергей Птичкин

Гендиректор «Севмаша» Михаил Будниченко заявил, 
что строительство «Белгорода» — первого носителя ап-
паратов «Посейдон» — идет по графику, и АПЛ войдет в 
состав ВМФ в срок.

По его словам, уже начались швартовые испытания 
подлодки. Будниченко назвал дату первого выхода 
«Белгорода» в море — 15 июня 2020 года. 

Атомную подлодку спецназначения «Белгород»  
спустили на воду в Северодвинске 23 апреля. Дальней-
шая достройка и насыщение корпуса необходимым 
оборудованием шли и идут у причальной стенки «Сев-
маша». 

Вообще, судьба этой субмарины была непростой. Ее 
заложили еще 24 июля 1992 года. Но так и не дострои-
ли. Строительство законсервировали. А 20 декабря 
2012 года состоялась новая закладка подлодки. Нельзя 
сказать, что строительство шло быстро. Но это объя-
снимо тем, что одновременно создавался другой под-
водный аппарат — «Посейдон», нести который должен 
был «Белгород».

Известно, что этот подводный беспилотник может 
передвигаться на большой глубине на межконтинен-
тальную дальность, развивая скорость, превышаю-
щую скорость всех существующих подлодок и даже са-
мых современных торпед. 

ДОМОСТРОЕНИЕ Индивидуальное жилищное 
строительство перейдет на эскроу-счета 
вслед за многоэтажками

Ипотека в домике
Екатерина Ясакова 

М
инстрой хочет макси-
мально снизить риски 
для граждан при покуп-

ке собственных домов у за-
стройщиков и сделать банков-
ские кредиты на эти цели таким 
же массовым явлением, как 
ипотека на квартиру.  

Ведомство планирует рас-
пространить механизм проек-
тного финансирования на ком-
плексное индивидуальное жи-
лищное строительство (ИЖС), 
создать стандарты индивиду-
альных домов, а также стимули-
ровать создание необходимой 
инфраструктуры. Комплексное 
ИЖС подразумевает нахожде-
ние земельных участков в соб-
ственности или аренде у за-
стройщика. Механизм проек-
тного финансирования, когда 
деньги покупателей хранятся на 
эскроу-счетах, позволит обес-
печить контроль качества и сво-
евременной сдачи объектов, 
рассказали «РГ» в минстрое. 
Кроме того, проектное финан-
сирование позволит привле-
кать только профессиональных 
подрядчиков и производителей 
современных материалов и до-
мокомплектов. 

«Проектное финансирова-
ние планируется осуществлять 
через уполномоченный банк в 
сфере жилищного строительст-
ва. Одновременно указанный 
банк будет следить за контр-
олем расходования средств, вы-
деляемых на строительство ин-
фраструктуры. Распростране-
ние механизма станет возмож-
ным только при внесении изме-

нений в законодательство», — 
отметили в минстрое.

Ведомство инициировало 
необходимость создания специ-
ального финансового инстру-
мента в ИЖС, чтобы у людей по-
явился аналог обычной ипоте-
ки. Но  кредитные организации 
не уверены, что в случае если 

заемщик не сможет погасить 
кредит, дом можно будет про-
дать — часто такие дома не соот-
ветствуют нормам.

Поэтому минстрой работает 
над стандартами, которые по-
зволят повысить доверие бан-
ков к ИЖС. Они будут включать 
рекомендательные стандарты 
типовых проектов индивиду-
альных жилых домов повторно-
го применения, которые могут 
выступать залогом, а также ре-
комендательные стандарты 
процедур выдачи и обслужива-
ния кредита.

В совокупности с развитием 
ИЖС на территориях, где сфор-
мирован высокий спрос населе-
ния, стандартизация увеличит 
ликвидность объектов, и банки 
получат естественный эконо-
мический стимул для расшире-
ния кредитования ИЖС. Впо-

следствии все эти меры позво-
лят сформировать рынок стан-
дартных ипотечных кредитов на 
ИЖС.

«Сейчас сфера ИЖС дейст-
вительно отличается особенно 
неликвидными залогами и бо-
лее высоким кредитным ри-
ском. У региональных банков 

есть такие ипотечные продукты 
(под залог недвижимости, авто-
мобилей), ставки по ним выше 
по сравнению с ипотечными на 
квартиры примерно на 3 про-
цента», — говорит Алексей Вой-
луков, вице-президент Ассоциа-
ции банков России.

У участников рынка, в свою 
очередь, появилась надежда по-
теснить «серый» рынок. 

Страна теряет ежегодно око-
ло одного триллиона рублей за 
счет того, что строительство до-
мов заказывается не у россий-
ских организаций, а у «серых» 
строителей из Средней Азии, го-
ворит Александр Дубовенко, 
основатель House Business DAY, 
ежегодной встречи участников 
малоэтажного строительного 
рынка. Это и налоги, которые не 
платят, и деньги, которые такие 
рабочие увозят из России . 

А К Ц Е Н Т

Доступные кредиты на собственный дом 
появятся с утверждением стандартов 
индивидуального строительства. 
Они снизят риски для банков 

Все о гражданке 
Ивановой

Кроме того, с его помощью власти рассчиты-
вают обеспечить переход на качественно но-
вый уровень расчета и начисления налогов на 

доходы физлиц, повысить собираемость платежей в 
бюджетную систему, сократить число мошенничеств 
при получении мер социальной поддержки.

Глава Федеральной налоговой службы Михаил Ми-
шустин ранее говорил, что создание ресурса займет 
около трех лет после того, как будет принят соответст-
вующий закон.  

Реестр населения создается на базе Единого элек-
тронного госреестра ЗАГС, оператором которого так-
же является налоговая служба. Ресурс заработал в ок-
тябре 2018 года. Он позволил объединить в одном «об-
лаке» 6,4 тысячи разрозненных региональных инфор-
мационных систем органов ЗАГС. Это стало серьезным 
шагом к развитию цифрового государства и созданию 
единого реестра граждан страны.

В госреестр собираются новые данные о рождении, 
регистрации браков, смене фамилии. Сейчас в нем уже 
больше трех миллионов новых записей. К концу 2020 
года должны быть оцифрованы акты гражданского со-
стояния, составленные с 1926 года.

В мае 2019 года Федеральная налоговая служба со-
общила о запуске мобильного приложения, которое 
позволяет гражданам проверять записи о себе и родст-
венниках в Едином реестре ЗАГС.

Запрос делается через сканирование QR-кода на 
свидетельстве, после чего он автоматически направля-
ется в центр обработки данных налоговой службы. 
Приложение бесплатное и доступно как пользовате-
лям устройств на базе операционной системы iOS, так 
и девайсов на базе Android. 
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Зайдут 
без спроса

«Женщина на протяжении длительного време-
ни складировала мусор в своей квартире, что 
стало причиной антисанитарии, — рассказали 

в свое время в службе судебных приставов. — Жильцы 
дома неоднократно жаловались на соседку. Несколько 
раз создавались комиссии для обследования квартиры, 
однако хозяйка не открывала двери».

Но после того как суд вынес решение и к делу под-
ключились судебные приставы, коммунальные служ-
бы в квартире провели уборку и дезинфекцию. Однако 
подобным юриди-
ческим хэппи-эн-
дом заканчиваются 
далеко не все исто-
рии. Как напомина-
ет адвокат Ольга 
Власова, законода-
тельство дает судеб-
ному приставу пра-
во входить без со-
гласия должника в 
помещение. В дан-
ном случае речь 
тоже о должниках, 
только не финансо-
вых. Раз суд обязал их открыть дверь, они должны это 
сделать. Однако, по ее словам, существующие нормы 
лишь устанавливают право пристава на вход в помеще-
ние должника без согласия, но не определяют порядок 
его реализации.

«С другой стороны, право на жилище — это одно из 
основных конституционных прав гражданина, — гово-
рит Ольга Власова. — Отсутствие детально определен-
ного механизма исполнительного действия, ограничи-
вающего конституционное право, создает правовую 
неопределенность в возможности наступления нега-
тивных, прежде всего уголовно-правовых (ст. 139 УК 
РФ), последствий для судебного пристава-исполнителя 
и является существенным сдерживающим фактором в 
процессе исполнения». По ее мнению, проблему необ-
ходимо решать комплексно и применительно ко всем 
категориям дел, где приставу надо принудительно вой-
ти в помещение должника.

«Кроме того, целесообразно при вынесении реше-
ния суда по отдельным категориям дел, по аналогии с 
делами о признании права собственности на недвижи-
мое имущество, сразу в резолютивной части решения 
указывать на то, что решение является основанием для 
осуществления судебным приставом доступа в поме-
щение для осуществления исполнительных действий», 
— полагает Ольга Власова. 
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Закон дает приста-
вам полномочия, 
но не прописывает 
детально, как 
войти в квартиру 
принудительно

— ВМФ России получит в следующем году сразу четыре 
атомные подлодки  
rg.ru/art/1744753

ФИНАНСЫ 

ЦБ предложил 
ввести лимиты 
на ипотеку 
с низким 
взносом

ПРОСИЛИ 
НЕ ЗАНИМАТЬ
Игорь Зубков

Банк России хочет получить 
право напрямую, а не только 
через давление на банковский 
капитал, ограничивать выдачу 
кредитов закредитованным 
гражданам и ипотеки с низким 
первоначальным взносом. 

Ссылаясь на опыт других 
стран, ЦБ РФ в консультатив-
ном докладе предложил не-
сколько вариантов новых огра-
ничений. Первый — прямой за-
прет на высокорисковые кре-
диты, например, ипотеки с пер-
воначальным взносом менее 
10% стоимости жилья (LTV 
свыше 90%). Второй — ограни-
чение доли отдельных кредитов 
в портфеле банка или в теку-
щих выдачах. Так, приводит 
пример ЦБ, доля кредитов с по-
казателем долговой нагрузки 
(ПДН) свыше 50% — когда пла-
тежи превышают половину до-
ходов заемщика — в выдачах 
банка может быть не более 
10%. Третий вариант — комби-
нация первых двух, это может 
быть полный запрет ипотеки с 
первоначальным взносом ме-
нее 10% и ограничения на долю 
ипотеки с взносом от 10 до 20%.

Новые инструменты допол-
нят уже используемые надбав-
ки к коэффициентам риска, ко-
торые покрывают почти все по-
требкредиты, ипотеку с взно-
сом менее 20% и валютные кре-
диты. С 1 октября надбавки до-
полнительно повышаются для 
потребкредитов, если ПДН 
выше 50%. Все это охлаждает 
интерес банков к этим сегмен-
там, заставляя их наращивать 
запас капитала. Так, после оче-

редного повышения надбавок с 
начала 2019 года банки увели-
чили на 0,2–0,5 п.п. ставки по 
ипотеке с низким взносом, в 
итоге доля кредитов с взносом 
от 10 до 20% снизилась с 42,9% 
в IV квартале 2018 года до 
36,6% во II квартале текущего 
года (кредитов с более низким 
взносом лишь 1%). Но, объя-
сняет ЦБ, в случае высокой рен-
табельности и большого запаса 
капитала влияние надбавок 
оказывается ограниченным. 

Банки встретили инициати-
ву скептически. По оценке ВТБ, 
о столь жестких нормах гово-
рить преждевременно. «Мы ви-
дим, что банки ответственно 
подходят к вопросу выдачи 
средств, не допуская дефолтно-
сти, — отметили в пресс-службе 
банка. — У всех есть свои мето-
дики оценки возвратности зай-
мов, поэтому такие вопросы ре-
гулирует сам рынок. В частно-
сти, ВТБ уже давно сформиро-
вал риск-процедуры, которые 
не позволяют оформить кредит 
заемщикам с высокой долговой 
нагрузкой. Мы осознанно выда-
ем кредит гражданину, оцени-
вая его доходы, и хотим, чтобы 
он справился с этой нагрузкой. 
У нас нет цели выдать заранее 
невозвратный долг». 

Руководитель департамента 
по управлению рисками Альфа-
Банка Андрей Гулецкий также 
подчеркивает, что банк и ранее 
не выдавал высокорисковых 
кредитов. Он не ожидает, что 
анонсированные меры окажут 
существенное влияние на пока-
затели портфеля Альфа-Банка, 
но отмечает, что их внедрение 
будет стоить операционных за-
трат на расчет ПДН, доработку 
IT-систем и сбор необходимых 
документов. 

«Предпочтительными, вви-
ду их гибкости, являются меры, 
основанные на требованиях к 
капиталу, — говорит руководи-
тель управления кредитных ри-
сков розничного сегмента Рай-
ффайзенбанка Алексей Кра-
марский. — Если для ипотечных 
кредитов с высоким LTV будет 
установлен повышенный риск-
вес в размере 150%, то выдача 
таких кредитов не запрещает-
ся, но становится менее выгод-
ной для банков. Банки реагиру-
ют на это повышением процен-
тных ставок и ужесточением 
кредитной политики, что при-
водит к снижению объемов кре-
дитования с высоким LTV и 
меньшей доступности таких 
кредитов для заемщиков с вы-
соким уровнем риска. Это бо-
лее рыночный подход по срав-
нению с прямым запретом на 
кредитование отдельных сег-
ментов». 

Один из вариантов 
— запрет ипотеки 
с взносом до 10% 
стоимости жилья

ГАДЖЕТЫ Apple представила новые смартфоны iPhone. 
Они научились лучше фотографировать и подешевели

Яблочный урожай

Антон Благовещенский

Б
олее высокое качество 
фотографий и разноо-
бразие сюжетов — вот 
что должны обеспе-
ч и т ь  в л а д е л ь ц а м 
iPhone новые камеры. 
Новинки, получившие 
название iPhone 11 Pro 
и 11 Pro Max, оснаще-

ны камерами с тремя объекти-
вами.

Первый «глазок» предназна-
чен для фотографий небольших 
объектов и людей, его называют 
основным. Второй же будет ис-
пользоваться для широкоуголь-
ной съемки — он «видит» больше 
пространства вокруг, и в него 
могут поместиться красивые 
пейзажи и большие дома. Тре-
тий обеспечит оптический зум.

Добавилась и поддержка ноч-
ного режима — теперь качество 
снимков, сделанных в условиях 
слабого освещения, стало выше. 
Кроме того, фронтальная каме-
ра получила эффектный режим 
замедленной съемки.

Эксперты ожидали, что в но-
вых iPhone появится поддержка 

сетей 5G — сейчас аппараты, го-
товые к работе в сетях пятого 
поколения,  представили и 
Huawei, и Samsung, и другие 
производители из Китая и Ко-
реи. Но по факту сети 5G еще ни-
где толком не работают, и в 
Apple, по всей видимости, реши-
ли не тратить силы и время на 
внедрение технологии, к кото-
рой мало кто готов. По слухам, 
iPhone с поддержкой сверхшу-
строго мобильного интернета 
появятся уже в 2020 году.

Новые смартфоны Apple ра-
ботают на процессоре A13 
Bionic, который обеспечивает 
еще более высокую скорость об-
работки графики и работы с до-
полненной реальностью, когда 
на экран смартфона выводится 
изображение с камеры вместе с 

виртуальными объектами. На-
пример, можно навести камеру 
на стол, а на нем появится очень 
натурально выглядящий трех-
мерный дракон или космиче-
ский корабль.

Кстати, как показал прове-
денный накануне презентации 
опрос Hi-tech Mail.ru, больше 
всего россияне ждали от новых 
iPhone трех вещей: поддержки 
двух SIM-карт в российской вер-
сии смартфона, скоростной за-
рядки и мощного адаптера в 
комплекте, а также более емкого 
аккумулятора. Кроме того, каж-
дый год любители маленьких 
устройств ждут обновленный 
iPhone SE. Смартфон с 4-дюймо-
вым экраном, выпущенный в 
2016 году, полюбился многим, 
но Apple вот уже несколько лет 

дает понять, что пользователям 
лучше привыкать к устройствам 
побольше. 

В новой линейке заменить 
iPhone SE может iPhone 11 — 
«младший брат». Он выполнен в 
корпусах ярких цветов и осна-
щен камерой с двумя объектива-
ми — обычным и широкоуголь-
ным без оптического зума.

Все три модели получили 
поддержку быстрой зарядки и 
соответствующее зарядное 
устройство в комплекте, а так-
же стали работать дольше по 
сравнению с предшественни-
ками. 

Три новых смартфона серии iPhone 11 снимают еще лучше, чем раньше, и работают дольше.

Умные часы Apple Watch 5 показывают время постоянно, а не только 
при поднятом запястье.

А К Ц Е Н Т

Apple в новых смартфонах 
сделала упор на качество камер — 
они стали почти профессиональными

— Фото с презентации на сайте 
rg.ru/rgdigital

ЧП Вчера в Нижегородской 
области полыхал склад ГСМ

Загорелись бочки

Яна Шамаева, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

Вчера в Богородском районе 
Нижегородской области полы-
хали два склада с бочками ма-
сла. При этом огонь распростра-
нился на два административ-
ных здания, бытовое помеще-
ние и три автомобиля, сообщи-
ли в пресс-службе Главного 
управления МЧС России по ре-
гиону. Как следствие, клубы 
дыма были видны далеко за пре-
делами района.

Площадь пожара составила 
пять тысяч квадратных метров, 
и огнеборцы сделали все для 
того, чтобы не произошло воз-
горания других объектов.

— Были созданы два боевых 
участка — один на тушение по-
жара, второй на защиту других 
строений, проложена одна ма-
гистральная линия. В 19.10 по 
московскому времени объяв-
лен ранг пожара № 4, — сообщи-
ли в ГУ МЧС по региону.

Пострадали два человека, и 
одного из них направили в При-
волжский исследовательский 
медицинский университет.

Пожар тушили 128 человек и 
37 единиц техники. На подмогу 
со станции Зелецино Кстовско-
го района, что в 300 метрах от 
места происшествия, выдвину-
лись два пожарных поезда. В 
районе 21.00 появились сооб-
щения о локализации возгора-
ния. 

Клубы дыма были видны далеко за пределами Богородского района.
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МВД Три века назад 
в России впервые был 
выдан основной документ 
иностранцу

Паспорт 
на 300 лет

Иван Петров

В России 11 сентября отмечают профессиональный 
праздник сотрудники подразделений по вопросам миг-
рации МВД России. В этом году их службе исполняется 
уже 300 лет. 

— В наши дни Россия является одним из самых до-
ступных направлений миграции — мы входим в четвер-
ку мировых лидеров по количеству принимаемых ино-
странных граждан и лиц без гражданства, — сообщила 
«Российской газете» руководитель Главного управле-
ния по вопросам миграции МВД России генерал-майор 
Валентина Казакова. 

По ее словам, около 17 миллионов иностранцев 
ежегодно легально въезжают на территорию России. 
«Одномоментно в 
нашей стране с раз-
личными целями 
пребывания нахо-
дится порядка 10 
миллионов граждан 
других государств. 
Российская Федера-
ция делает все для 
того, чтобы ино-
странные граждане, 
приезжающие в 
нашу страну, пони-
мали, куда им необ-
ходимо обращать-
ся, и какой алго-
ритм получения до-
кументов необходим для пребывания в России», — от-
метила Казакова.

Основы паспортизации в России были заложены 
Петром I, возложившим обязанности по контролю и 
учету приезжающих иностранных граждан на поли-
цию. Впервые в России слово «паспорт» как документ, 
удостоверяющий личность иностранцев, упоминается 
в Указе от 31 августа 1719 года (11 сентября по новому 
стилю). Создание паспортно-визовой службы в Совет-
ской России связано с Декретом Всероссийского цен-
трального исполнительного комитета от 25 июня 1919 
года, согласно которому все граждане РСФСР с 16 лет 
были обязаны иметь трудовую книжку с указанием ме-
ста работы и прописки.  В 1923 году Народным комис-
сариатом внутренних дел РСФСР утверждено положе-
ние «Об адресных бюро и адресных столах в РСФСР 
при городских управлениях милиции» для ведения ре-
гистрации и учета населения, а также выдачи адре-
сных справок.

Позднее было образовано Главное управление рабо-
че-крестьянской милиции при объединенном Государ-
ственном политическом управлении Союза ССР, а так-
же установлены единая паспортная система и обяза-
тельная прописка. До 2004 года все правопримени-
тельные функции по контролю, надзору и оказанию го-
сударственных услуг в сфере миграции были возложе-
ны на паспортно-визовую службу МВД России. 

В 2004 году была создана Федеральная миграцион-
ная служба. Спустя 10 лет в целях совершенствования 
управления в сфере миграции ФМС была упразднена, а 
ее функции и полномочия вновь переданы МВД. 

Сегодня вечером в Московском дворце молодежи 
состоятся торжества, посвященные 300-летнему юби-
лею. В церемонии примет участие министр внутрен-
них дел РФ Владимир Колокольцев. Он вручит награды 
отличившимся сотрудникам главка МВД. 

Одномоментно 
в России с различ-
ными целями 
пребывания 
находятся 
порядка 10 млн 
иностранцев

ТЕНДЕНЦИЯ В Венеции хотят запретить курение на открытом воздухе

Свобода от «бычков»
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

В
ласти Венеции, явля-
ющейся мировым ли-
дером по всевозмож-
ным запретам на тер-
ритории города, вы-
ступили с очередной 
инициативой: ввести 
ограничения на куре-
ние в общественных 

пространствах Лагуны.  
Идея принадлежит мэру «го-

рода на воде» Луиджи Брунья-
ро, который на протяжении сво-
его пребывания на кресле гра-
доначальника последовательно 
и планомерно борется с массо-
вым туризмом, уделяет много 
времени и сил «перевоспита-
нию» гостей Венеции, а также 
крайне серьезно относится к 
обеспечению безопасности. По 
признанию мэра, на антитабач-
ную кампанию его вдохновило 
посещение Токио, где курение в 
общественных местах запреще-
но законом.

«В Японии действуют закры-
тые кабинки для курения, а у 
нас нет возможности устано-
вить их в Венеции». Нам нужно 
удостовериться, что запрет не 
нарушает ничьи права и не на-
носит вред городу», — подчер-
кнул Бруньяро, который, к сло-
ву, сам является преданным по-
клонником сигар.

Учитывая особенности Вене-
ции, внедрять болезненные не 
только для многих туристов, но 
и местных жителей ограниче-
ния власти будут постепенно. 
Сначала туристам запретят ку-
рить в двух самых оживленных 
районах Венеции — на мосту Ри-
альто и площади Сан-Марко. 
При этом владельцы заведений, 
попавших в зону без табачного 
дыма, должны будут организо-
вать помещения для курящих.

Пока специалисты изучают 
возможность для расширения 
этой инициативы на всю Лагу-
ну, в остальных зонах города ку-
рильщикам будут раздавать 
портативные контейнеры и пе-
пельницы для окурков, как это 
делают на многих итальянских 
пляжах.  

Предполагается, что запрет 
на курение позволит убить од-
ним выстрелом сразу несколько 
зайцев: уменьшит нагрузку на 
атмосферу, избавит жителей го-
рода от пассивного курения, а 

также в значительной степени 
облегчит работу дворникам, не 
справляющимся с уборкой 
окурков, засоряющих венеци-
анские площади.  

Как сообщает местная прес-
са, в районах, которые в обозри-
мом будущем станут свободной 

от курения зоной, нововведение 
восприняли с большим энтузи-
азмом.  Однако есть существен-
ная загвоздка: для того, чтобы 
воплотить эту амбициозную 
идею в жизнь, в распоряжении 
Луиджи Бруньяро, срок полно-
мочий которого истекает гряду-

щей весной, есть всего несколь-
ко месяцев. Если градоначаль-
нику удастся протолкнуть этот 
законодательный акт в ближай-
шее время, то Венеция войдет в 
историю как первый город Ита-
лии, где введут запрет на куре-
ние на открытом воздухе. •

ЧТО ОБ ЭТОМ ДУМАЮТ МЕСТНЫЕ ВЛАСТИ В РЕГИОНАХ

Ильсур Метшин, мэр Казани:
— Я как некурящий человек и как мэр одобряю эту инициативу.  Мы у 

себя в городе не вводим запрет на курение, но стараемся сделать так, 

чтобы сигареты вышли из моды. Сегодня в Казани 45 процентов горожан 

регулярно занимаются спортом. Это более 530 тысяч —  каждый второй 

казанец в возрасте от трех лет. Уверен, культура здорового образа жиз-

ни постепенно вытеснит вредные привычки. 

Алексей Логвиненко, и.о. главы администрации 
Ростова-на-Дону:
— Ростов за здоровый образ жизни. У нас каждый третий ростовчанин 

занимается спортом. И мы хотим оградить детей от табачного дыма. Ку-

рение запрещено возле учебных заведений и, конечно, стадионов. Сей-

час  в ближайших ста метрах вы не увидите там ни одного киоска, торгу-

ющего сигаретами. 

Марина Бралюк, заместитель главы администрации 
города Сочи:
— Мы не планируем копировать опыт Венеции, но готовы принять к рас-

смотрению. Сочи — лидер по борьбе с курением среди российских горо-

дов. Мы одними из первых активно начали эту деятельность, еще до при-

нятия Федерального закона «Об охране здоровья граждан от воздейст-

вия окружающего табачного дыма и последствий потребления табака» 

23.02.2013 № 15-ФЗ. 

В 2010 году создали хартию «Сочи без табака». Это не норматворческий 

документ и законодательный акт, а инициатива общественников, кото-

рые начали обращаться к сочинцам с просьбой не курить в обществен-

ных местах. Подобное касается не только набережной, но и парков, 

скверов, остановочных павильонов. 

Получается, что инициативу мэра Венеции про запрет курения на откры-

том воздухе мы уже активно используем, а вот другое его предложение 

о раздаче контейнеров для окурков курильщикам — тоже хорошая идея. 

Правда, тут сразу же возникает вопрос с финансированием таких иници-

атив.

Евгений Моисеев, глава города-курорта Железноводска 
Ставропольского края:
— Железноводск в первую очередь атмосферный курорт, у нас высоко 

ионизированный воздух с повышенной влажностью, наполненный фи-

тонцидами — натуральными природными антибиотиками. Поэтому, когда 

человек приезжает к нам на отдых, кроме потребления минеральной 

воды, приема минеральных и грязевых ванн он еще использует и самый 

главный наш ресурс — лечебный воздух. Поэтому как здесь курить? Ко-

нечно, можно, но не стоит. Мы всячески поддерживаем эту инициативу, 

и администрация уже подумывает, как бы популяризировать подобный 

отказ от курения табака в черте нашего курортного лечебного парка, 

чтобы это было модно и популярно.

Подготовили Роман Кияшко, Олег Корякин, Ирина Белова, 
Лариса Ионова

МОСКВА

В Европе только сейчас забили тревогу и вводят запреты на курение в 

многолюдных и популярных у туристов местах. В России обратили вни-

мание на проблему еще в 2013 году — 1 июня в силу вступил антитабач-

ный закон. Инициативу в Москве восприняли с энтузиазмом, не только 

обозначив «зоны без табака», но и отведя курильщикам места. Поэтому 

городские улицы, площади, парки и скверы не засорены окурками.

«В отличие от европейских городов московские тротуары не усеяны 

бычками, да и мусора у нас гораздо меньше, так как  повсюду стоят урны, 

а у входа в бизнес-центры и торговые комплексы есть уличные пепель-

ницы, — рассказал «РГ» Алексей Цыганов, помощник председателя Ко-

митета Совета Федерации по международным делам и разработчик про-

екта электронных виз. — В Европе урн не встретишь даже на самых 

оживленных улицах, поэтому местные жители и туристы бросают окур-

ки прямо на землю». По словам эксперта, для «дымящих» городов не 

оправдание, что у них много гостей. В Москве турпоток тоже увеличива-

ется с каждым годом, но город становится только чище. «В прошлом 

году к нам приехали 23,5 млн туристов, в том числе 5,5 млн иностранцев. 

Красная площадь не уступает по красоте и колориту Сан-Марко, особен-

но когда на ней выстраиваются торговые ряды и проходят ярмарки. Ар-

хитектурных сооружений подобных мосту Риальто, конечно, сложно 

найти. Но у влюбленных в Москве, например, одно из любимых мест 

оригинальный Третьяковский мост, соединяющий Болотную площадь и 

Кадашевскую набережную — на его металлических деревьях они остав-

ляют замки «на счастье». И, несмотря на то, что для курильщиков там ни-

где нет специальных памяток поведения и обозначенных на карте мест 

для курения, молодые люди не бросают окурки под ноги и не курят ря-

дом с запрещающими знаками, которые есть в исторической части Мо-

сквы», — добавляет Цыганов.

С сигаретой в Москве нельзя появляться на стадионах, в школах, вузах, 

больницах, магазинах, на детских площадках, пляжах, заправках, в гости-

ницах, на рынках, кафе и ресторанах, поездах, метро, на вокзалах и в аэ-

ропортах. Строго-настрого курение запрещено во всех общественных 

местах, так что лучше не закуривать, к примеру, у памятника А. Пушкину 

на Тверской или на Красной площади…

Рестораторы также ограничивают вход курильщикам даже на летних ве-

рандах. «Есть летние кафе в виде столов и зонтиков, которые стоят на го-

родской земле с апреля по ноябрь. Они тоже попадают под действие ан-

титабачного закона. Технический регламент жестко определяет, что 

даже небольшой настил с небольшим ограждением уже является соору-

жением. Соответственно, курение там запрещено», — рассказал руково-

дитель департамента торговли и услуг Алексей Немерюк. Но ресторато-

ры от таких строгих норм не пострадали — ежегодно число веранд в Мо-

скве увеличивается примерно на 5—10%. С 2010 года число предприятий 

общепита в столице выросло с 8,5 до 14 тысяч, а летних веранд стало 

вдвое больше — более 3000 в этом сезоне. «До 70% посетителей кафе 

предпочитают летом переходить на сезонные площадки, а не оставаться 

в закрытых помещениях. Многие приходят с детьми, а курильщики до-

ставляют таким клиентам неудобства», — добавил Алексей Немерюк. По 

его словам, найти место для курения можно только у столиков, которые 

стоят прямо на асфальте — такие есть и на Кузнецком Мосту, и в Камер-

герском переулке, и на ставшей туристической со времен ЧМ-2018 Ни-

кольской улице.

Впрочем, курильщиков в Москве становится все меньше, сказал «РГ» за-

ведующий Центром профилактики и лечения табачной и нехимических 

зависимостей Московского научно-практического центра наркологии 

Валерий Лыков: «Показатели по курению в столице близки к средним по 

стране. Раньше было около 60% курящих мужчин и 40% женщин, сейчас 

показатели и у тех и у других стали меньше примерно на 10 процентов».

Подготовила Ангелина Зеленькова
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Запрет на курение в общественных местах, поднятый в Венеции, был реализован в Москве еще в 2013 году.

А К Ц Е Н Т

В районах Венеции, которые станут свободной от курения 
зоной, нововведение восприняли с энтузиазмом 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Продукты с растительными 
жирами предложили исключить 
из числа молочных

Просят не мешать
Евгений Гайва

Н
ациональный союз про-
изводителей молока (Со-
юзмолоко) предложил 

исключить из числа молочных 
продуктов товары с замените-
лями молочного жира. Письмо с 
такой инициативой направили 
в минсельхоз. 

Сейчас продукты, содержа-
щие до 50 процентов замените-
лей молочного жира, регулиру-
ются по тем же нормам, что мо-
лочные продукты без замените-

лей. А между тем, поясняют в 
Союзмолоко, для производства 
продуктов с заменителями не-
зависимо от их доли использу-
ется одна и та же технология. 
Потому стоит объединить все 
продукты с заменителями в 
одну группу, а «молочку» без за-
менителей — в другую. «Члены 
Союзмолоко придерживаются 
позиции отсутствия целесоо-
бразности разработки отдель-
ного регулирования для групп 
продукции с заменой молочно-
го жира в зависимости от про-

цента замены», — говорится в 
письме.

Такой подход, как пояснили 
«РГ» отраслевики, будет спо-
собствовать росту потребления 
натуральных молочных продук-
тов. 

Благодаря изменению в мар-
кировке продукции и тренду на 
здоровое питание часть потре-
бителей уже переориентирова-
лась на молочную продукцию 
без заменителей молочных жи-
ров. Союзмолоко рассчитывает, 
что тенденция продолжится. •
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CЛЕДСТВИЕ В Москве 
произошла очередная 
крупная кража 
из банковской ячейки

Где деньги, 
банк?

Наталья Козлова

Вчера в Москве из банковской ячейки  украли более 45 
миллионов рублей. Случилось все в головном офисе 
банка в центре города. Пострадавшим оказался ком-
мерческий директор некой организации. 

Он рассказал, что 19 декабря прошлого года поло-
жил в ячейку банка 700 тысяч долларов. А сейчас при-
шел в банк и не смог открыть ячейку ключами. Вызвал 
мастера. После вскрытия ячейки обнаружил, что она 
пуста.  

Буквально за пару месяцев до этого  опять-таки в 
Москве  пропали почти 8 миллионов рублей. Деньги 
хранились в иностранной валюте — долларах и евро. 
Банк — другой, ситуация та же. В том же месяце тихо 
ушли  30 миллионов рублей из ячейки еще одного фи-
нансового учреждения на Варшавском шоссе. В этом 
случае деньги исчезли буквально на следующий день 
после того, как их в ячейку положили.

В последние годы крупные суммы исчезают из бан-
ковских ячеек с завидной регулярностью.  Два года на-
зад осенью в столичную полицию поступили одновре-
менно  сразу три заявления о краже денег из банков-
ских ячеек на сумму почти 60 миллионов рублей. 

Во всех без исключения случаях возбуждены уго-
ловные дела. Но пока ни одно из них не раскрыто. Без-
условно, есть надежда поймать похитителя или похи-
тителей. Но слабая. Пока известен лишь один такой 
случай в столице, 
когда  сотрудники 
отдела уголовного 
розыска по району 
Якиманка задержа-
ли 50-летнего гра-
жданина, подозре-
ваемого в краже 
большой суммы из 
банковской ячейки. 
Когда подозревае-
мого вычислили и 
поймали, оказа-
лось, что он  имел 
официальное согла-
шение на право доступа к этой ячейке, так как заранее 
арендовал ее и предложил своему знакомому восполь-
зоваться ею, оставив себе ключ. После того как потер-
певший оставил в ней деньги, грабитель вскрыл ячей-
ку, похитил деньги и сбежал.

Второй известный случай произошел в Омской об-
ласти. Там полицейские совместно с сотрудниками 
УФСБ  предотвратили кражу денег из банковских яче-
ек. Бандитами оказались двое граждан из ближнего за-
рубежья. Они арендовали банковские ячейки. Под 
предлогом размещения денег мужчины заходили в 
хранилище, где с помощью специального устройства 
сканировали механизмы замков. Затем полученное 
изображение отправляли за пределы России к себе на 
родину. Там  изготавливались дубликаты ключей.  Но 
воспользоваться ими не успели.

Полицейские совместно с представителями регио-
нального управления ФСБ и Росгвардии задержали од-
ного из фигурантов прямо у границы России в тот мо-
мент, когда он попытался уехать. Его сообщник задер-
жан в арендованной квартире в Омске. 

Почему подобные случаи стали встречаться все 
чаще, а воров практически не могут поймать? Экспер-
ты уверяют, к подобным происшествиям причастны 
чаще всего сотрудники самого банка. Именно они  зна-
ют, в какой ячейке что лежит, имеют вторые ключи. Но 
главное даже не в этом, а в договоре вкладчика с бан-
ком. Практически никто из желающих отнести круп-
ную сумму в банк на хранение не знает разницы. Мож-
но положить деньги на сохранение в ячейку, а можно 
эту ячейку арендовать у банка. И в этом принципиаль-
ное  различие. Потому что положить деньги на хране-
ние и арендовать ячейку — это два разных договора и 
две разные ответственности. Точнее, в договоре арен-
ды ответственности банка за содержимое ячейки 
просто нет.  Договоры хранения денег стоят недешево и 
банки их не любят заключать, но в этом случае финан-
систы несут полную ответственность за сохранность 
денег и ценностей. 

АВТОМОБИЛИ Во Франкфурте представили ремейки 
легендарных машин

Разгон под напряжением

Владимир Баршев, 
Андрей Полухин, 
Франкфурт 

О
ткрывшийся вчера  
Международный 
автосалон во Фран-
кфурте в этом году 
словно проходит 
под девизом «На-
за д  в  буд у щ е е » . 
Сразу несколько 
хедлайнеров вы-

ставки синхронно занялись 
«переосмыслением классики».

Hyundai привез сюда концепт 
электрокара, черты которого от-
сылают к первой, еще незамы-
словатой модели корейского 
бренда. Электроконцепт 45 EV 
стилизован под эксперименталь-
ное ретро-купе Hyundai Pony из 
середины 70-х годов. А число 45 в 
названии концепта — это разница 
в возрасте этих моделей. 

Управляется он с помощью 
огромного сенсорного дисплея 
на центральной консоли. А зер-
кала ему вовсе не нужны, потому 
что он оборудован системой 
кругового обзора. О емкости ба-
тареи и запасе хода пока ничего 
не известно. Но выглядит инте-
ресно.

На стенде Volkswagen, сде-
ланном в хиппи-стилистике 
1960-х, показали электриче-
ский Beetle. Этот «Жук» постро-
ен из новых серийных деталей. 
Мощность электромотора со-
ставляет 82 л.с. Емкость бата-
реи — 36.8 кВт/ч. С места до 50 
км/ч этот шоукар разгоняется 
всего за 4 секунды, до 80 км/ч — 
за 8 секунд. Максимальная ско-
рость заявлена на уровне 150 
км/ч, запас хода — 200 км.

Land Rover Defender — тоже 
из разряда гениальных ремей-
ков. В компании называют этот 
внедорожник ни много ни мало 
«культовым автомобилем для 
новой эры». 

К счастью,  Defender не 
просто вернулся, но и остался 
собой по части внедорожных 
способностей. Автомобиль 
впервые предстал перед зрите-
лями, преодолев экстремаль-
ный 42-градусный уклон. Трюк 
транслировался онлайн. За че-
тырехлетнее отсутствие на рын-
ке он избавился от «рамы» и 
встал на модульную платформу 
D7x. Ему увеличили клиренс до 
291 мм, а заодно снабдили сов-
ременной системой преодоле-
ния бродов. 

В оригинальном внедорож-

нике водители могли вручную 
блокировать центральный диф-
ференциал с помощью селекто-
ра. В новом предотвратить про-
скальзывание колес можно бла-
годаря интеллектуальным си-
стемам, управление которыми 
выведено на центральный сен-
сорный экран.

С т а р т у е т  L a n d  R o v e r 
Defender на британском рынке 
в версии 110 с пяти- или семи-
местным салоном. Короткобаз-
ный Defender 90 с тремя дверя-
ми в серию пойдет чуть позже, 
но во Франкфурте его тоже по-
казали. Уникальная особен-
ность этой машины в том, что 
при длине салона, сопостави-
мой с любым хетчбэком гольф-

класса, в ней предусмотре-
но сразу 6 мест. 
«Лишнее» — от-

кидное — кре-
сло затеса-
лось в пере-
днем ряду. В 
с л о ж е н н о м 
состоянии это 

выглядит цен-
тральным тонне-

лем с подстаканниками и бес-
проводной зарядкой. Понятно, 
что среди посетителей автоса-
лона желающих «поиграть» в 
этот «трансформер» будет пре-
достаточно.

А компания Audi ремейками 
не увлекалась. Она представила 
внедорожный концепт AI:TRAIL 
quattro. Он стал четвертым 
представителем серии электро-
концептов компании, начало 
которой было положено моде-
лью Audi Aicon. Совершенно фу-
туристический дизайн, практи-
чески полное остекление, чтоб 
даже вне дорог в этом экологи-
чески чистом автомобиле чело-
век ощущал единение с приро-
дой. 

Он оснащен четырьмя элек-
тромоторами, каждый из них 
соединен с отдельным колесом 
и тяговой литий-ионной бата-
реей. Суммарная отдача — 320 
киловатт или 435 лошади-
ных сил и 1000 Нм кру-
тящего момента. За-
пас хода без подза-

рядки — 400—500 километров на 
асфальте и около 250 на бездо-
рожье. Максимальная скорость 
— 130 километров в час. 

Но самая яркая деталь — свет. 
Функцию ближнего и дальнего 
света обеспечивают пять дронов, 
которые подсвечивают дорогу 
впереди и вокруг автомобиля. 
Заряжаются они от беспровод-
ной зарядки на крыше. И вообще 
в нем все продумано для  бездо-
рожья даже ящик хранения для 
грузных вещей под бампером. 

Ну и какой автосалон без су-
перкаров? Lamborghini пред-
ставила свой первый в истории 
марки гибрид Sian. Но это не 
единственное достоинство су-
перкара, он еще рассчитывает 
на звание самого быстрого.   
Ведь на разгон до 100 км/ч ему 
требуется всего 2,8 секунды. А 
максимальная скорость превы-
шает 350 км/ч.

За пассажирским отсеком 
располагается 6,5-литровый ат-
мосферный V12. Он развивает 
785 л.с. при 8500 оборотов в ми-
нуту, а это рекордное значение 
в истории Lamborghini. Еще 34 
лошади добавляет электромо-
тор, расположенный прямо в 
коробке передач. В сумме мощ-
ность гибридного привода до-
стигает 819 л.с. 

Еще одна особенность: вме-
сто батареи используются су-
перконденсаторы. Кто помнит 
историю отечественного «Ё-мо-
биля»? Там предлагалось та же 
технология. 

Новый Audi A5 не смог отвлечь вни-
мание публики от главной изюминки 
стенда — концепта внедорожника. 

А К Ц Е Н Т

Функцию ближнего и дальнего света 
обеспечивают пять дронов, 
которые подсвечивают дорогу впереди 
и вокруг автомобиля

ФИНАНСЫ 

Автовладельцы 
протоптали 
дорожку
к омбудсмену

СПОРЫ 
ПОЕХАЛИ
Юлия Кривошапко

У финансового уполномочен-
ного становится все больше ра-
боты. Автовладельцы в августе 
направили в службу рекордное 
число обращений — свыше 13,2 
тысячи — в 1,6 раза больше, чем 
месяцем раньше. В основном 
они по-прежнему касаются 
ОСАГО. К рассмотрению ом-
будсмен принял чуть больше 
50% заявлений. В половине слу-
чаев он встал на сторону заяви-
телей.

За три месяца работы на 
рынке моторного страхования — 
ОСАГО, каско, ДСАГО (добро-
вольное ОСАГО на повышенные 
суммы) — омбудсмен получил 
24 158 обращений. 96%  из них 
связаны с «автогражданкой», 
сообщил главный финансовый 
уполномоченный Юрий Воро-
нин. В августе автовладельцы 
подали по ОСАГО свыше 12,8 
тысячи обращений. Чаще всего 
они не согласны с размером 
страховой выплаты, уточнила в 
свою очередь руководитель 
службы обеспечения деятель-
ности финансового уполномо-
ченного Ольга Крайнова.

По каско основная причина 
спора другая — отказ страховой 
компании в выплате возмеще-
ния. Число обращений в отно-
шении этого вида добровольно-
го автострахования в августе 
заметно увеличилось — плюс 
73,6% по сравнению с июлем. 
Средний размер требований 
вырос на 3% — до 212,6 тысячи 
рублей. Лидерами по количест-
ву жалоб финансовому уполно-
моченному стабильно остают-
ся жители Южного, Приволж-
ского и Центрального феде-
ральных округов. Наибольшее 
количество обращений омбуд-
смену поступает от жителей 
Краснодарского края.

В последнее время уполно-
моченный стал заметно реже 
возвращать гражданам заявле-

ния, оставляя их без рассмотре-
ния. Если в первый месяц рабо-
ты он принял только 5 процен-
тов обращений, то в августе — 
уже 52%. Это значит, что лю-
дей, которые не соблюдают 
претензионный порядок и об-
ращаются к уполномоченному 
сразу, не направив сначала жа-
лобу страховой компании 
(именно по этой причине упол-
номоченный часто возвращал 
документы), становится мень-
ше. «Разъяснительная работа, 
которую мы ведем, дает свои 
результаты», — подчеркнула 
Ольга Крайнова. 

В качестве положительных 
изменений в службе омбудсме-
на отмечают и то, что с ней ак-
тивнее стали работать сами 
страховые компании. «На ка-
ком-то этапе они были не в вос-
торге от введения института 
финансового омбудсмена, но 
под ударами автоюристов из-
менили свою точку зрения и 
стали искать в финуполномо-
ченном защиту от этого явле-
ния», — пояснил Юрий Воро-
нин. 

Институт финансового ом-
будсмена заработал на страхо-
вом рынке 1 июня. Граждане, 
имеющие претензии к страхо-
вой компании, должны обра-
щаться к уполномоченному 
для досудебного урегулирова-
ния спора. Платить за это не 
нужно.

Решение уполномоченного 
обязательно для исполнения 
страховой компанией. Имуще-
ственные споры по ОСАГО рас-
сматриваются независимо от 
суммы требований: ограниче-
ние в полмиллиона рублей, 
установленное для всех прочих 
дел, на них не распространяет-
ся. Пока уполномоченный рас-
сматривает споры только по 
моторному страхованию. По 
всем остальным видам прием 
обращений будет запущен с 28 
ноября. 

По каско основная 
причина спора — 
отказ страховой 
компании в выпла-
те возмещения

Мало кто знает, 
можно 
положить деньги 
на хранение 
в банк, а можно 
ячейку арендовать

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/auto

Хранить опасно
Напомним, сегодня упо-
требление наркотиков 
не является преступле-

нием. Преступление - изготовле-
ние, продажа и распространение. 

Если у человека найдут в 
кармене зелье, само по себе это 
не означает уголовной статьи. 
Все зависит от размера. Малень-
кая доза, как говорится, для 
себя преступлением не считает-
ся. Но дать кому-то другому, - 
это уже распространение. К 
тому же любой наркоторговец, 
пойманный с товаром, но не 
пойманный с поличным на про-
даже, будет говорить, что дер-
жит дурь для себя.

 Поэтому в законе предусмо-
трено, что уголовная ответст-
венность наступает, начиная со 
значительного размера нарко-
тиков. Что считать значитель-
ным, крупным и особо крупным 
размером наркотических ве-
ществ определено постановле-
нием правительства.

Направленный в правитель-
ство законопроект не предлагал 
совсем убрать санкции за хра-
нение наркотиков. Речь шла о 
смягчении наказания по неко-
торым составам. 

Например, за хранение на-
ркотиков в крупном размере 
проект снижал санкции с ны-
нешних 3 - 10 лет лишения сво-
боды до 2 - 5. А нижний порог от-
ветственности за хранение на-
ркотиков в особо крупном раз-
мере предлагалось снизить до 5 
лет.

Право же на отсрочку нака-
зания в виде лишения свободы 
на время лечения от наркома-
нии проект предоставлял тем, 
кто впервые осужден за такие 
преступления. Правительствен-
ные эксперты, изучив предло-
жение, решили, что проблем, 
которые надо решить, такие по-
правки не устранят. 

«Согласно пояснительной 
записке к законопроекту его 

принятие обусловлено боль-
шим числом осужденных за 
преступления в сфере незакон-
ного оборота наркотических 
средств без цели сбыта, совер-
шенных в крупном размере, что 
обеспечивает высокие показа-
тели деятельности правоохра-
нительных органов по раскры-
тию тяжких преступлений, - го-
ворится в отзыве.  - Вместе с тем 
предлагаемый законопроектом 
подход, направленный исклю-
чительно на либерализацию за-
конодательства в сфере неза-
конного оборота наркотиче-
ских средств без совершенство-

вания правоприменительной 
практики, не позволит достичь 
целей, заявленных в поясни-
тельной записке».

Эксперты, с которым пооб-
щалось «РГ», назвали позитив-
ным моментом, что власти во 
многом впервые заговорили о 
том, что необходимо прежде 
всего менять правопримени-
тельную практику по уголов-
ным делам. Плох не УК, плохи 
те, кто фабрикуют дела.

«У нас в стране объективно 
не самое плохое и не самое же-
стокое уголовное и уголовно-
процессуальное законодатель-

ство, чтобы его постоянно ре-
формировать,  сказал «РГ» 
председатель комиссии по за-
щите прав участников уголов-
ного судопроизводства Ассоци-
ации юристов России, адвокат 
Андрей Гривцов. - Другой во-
прос, что регулярные и весьма 
серьезные проблемы возника-
ют на стадии его применения, 
когда любой даже самый совер-
шенный закон зачастую извра-
щается и толкуется в сторону 
обвинительных позиций. 

Будем надеяться, что здра-
вая позиция правительства о 
необходимости изменения, пре-
жде всего, практики правопри-
менения будет последовательна 
и повлечет соответствующие 
корректирующие реформы. 

Давно пора повысить стан-
дарты доказывания, улучшить 
качество расследования, исклю-
чить факты фабрикаций и фаль-
сификаций, в особенности по де-
лам о наркотиках». 

1
А К Ц Е Н Т

Давно пора повысить стандарты доказы-
вания по уголовным делам, чтобы 
исключить факты фальсификаций

Электроконцепт Hyundai 45EV сти-
лизован под ретро-купе Hyundai 
Pony 70-х годов.

Audi так видит свой будущий элек-
тровнедорожник AI:TRAIL quattro.

Новый Land Rover 
Defender после реин-
карнации потерял 
раму, но остался вне-
дорожником.
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13,2
ТЫСЯЧИ

обращений направили автов-

ладельцы в августе, то есть бо-

лее 420 жалоб ежедневно

ДОКУМЕНТ Тюремное 
ведомство сможет 
готовить специалистов 
в гражданских вузах

Учитесь 
охранять

Владислав Куликов

Тюремное ведомство сможет заключать целевые дого-
воры с гражданами на обучение в гражданских вузах и 
колледжах. После получения диплома новоиспечен-
ные специалисты должны будут не менее пяти лет от-
служить в Федеральной службе исполнения наказа-
ний. 

Соответствующий документ сегодня публикует 
«Российская газета». Набирать будущих студентов 
ФСИН будет по конкурсу. Порядок его проведения, ме-
тодика конкурсных процедур и критерии отбора гра-
ждан, захотевших участвовать в отборе кандидатов, 
определяются директором ФСИН России.

Договор может заключаться как с абитуриентами, 
так и со студентами. В документе оговаривается, что до-
говор о целевом обучении заключается с гражданином 
не позднее чем за один год до окончания им обучения в 
образовательной организации. Студенты, подписавшие 
контракт, получат гарантии трудоустройства после вы-
пуска, а также некоторую социальную поддержку.

«Практика целевого обучения граждан для опреде-
ленных государственных ведомств для нашей страны 
не нова, — говорит адвокат Виктория Данильченко. — 
Она получила распространение еще в советские вре-
мена. Фактически госорганизации и предприятия вы-
деляют средства для подготовки определенного гра-
жданина необходимой специальности с последующим 
его приемом к себе на работу. На время обучения к сту-
денту предъявляется ряд требований, нарушив кото-
рые он обязан будет возместить стоимость обучения 
вузу. Если договор расторгается по вине работодателя, 
то обязанность возмещения стоимости обучения ло-
жится на него». 

Документ публикуется на с. 14
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ГЕОПОЛИТИКА Премьер Италии 
представил новую программу 
и заручился поддержкой 
парламента

Кабинет будет 
вежливым

Юрий Когалов

Премьер Италии Джузеппе 
Конте, которому президент ре-
спублики Серджо Маттарелла 
доверил вновь сформировать 
правительство, представил в 
парламенте новую программу. 
«Мы хотим оставить за спиной 
гром бесполезных заявлений и 
воинственные и напыщенные 
высказывания   . Я и мои мини-
стры берем на себя торжест-
венное обязательство забо-
титься о словах и прибегать к 
более уважительной лексике. 
Язык этого правительства бу-
дет умеренным», — заявил Кон-
те.

Он обещал, что Италию ждет 
«сезон реформ», направленных 
на снижение налогов с одновре-
менным ужесточением наказа-
ния за их неуплату, повышение 
минимальной заработной пла-
ты, создание системы бесплат-
ных детских садов, обеспече-
ние гендерного равенства, уси-
ление охраны окружающей 
среды, изменение судебной си-
стемы, сокращение числа депу-
татов и т.д. Одним из первых 
проектов станет принятие но-
вого бюджета, который позво-
лит избежать повышения НДС, 
подчеркнул глава правительст-
ва.

Всего в программе 29 пун-
ктов. По словам премьера, это 
«не список разнородных пред-
ложений или сумма различных 
политических позиций, под-
держивающих эту инициативу, 
а синтез программ, которые об-

рисовывают Италию будуще-
го». Примечательно, что в озву-
ченной им программе ничего 
не сказано о мигрантах, хотя 
разногласия по этой проблеме 
стали одной из причин развала 
предыдущей коалиции. Впро-
чем, несколько слов все же 
было сказано о необходимости 
рассмотреть критические заме-
чания, высказанные президен-
том по поводу безопасности, 
что местные журналисты вос-
приняли как завуалированный 
отказ от курса в отношении 
мигрантов, взятого в то время, 
когда МВД возглавлял Сальви-
ни. Также премьер, хотя и при-
знал необходимость развивать 
отношения с Россией (а также с 
Китаем и Индией), намерен вы-
страивать их «в соответствии с 
нашей принадлежностью евро-
пейскому и североатлантиче-
скому пространству». То есть о 
попытках добиться отмены ан-
тироссийских санкций речи 
уже не идет, а ведь этот пункт 
был в коалиционном соглаше-
нии «Лиги Севера» и Движения 
«5 звезд», подписанном по ито-
гам парламентских выборов 
2018 года (две партии тогда на-
шли общий язык благодаря 
критическому отношению к Ев-
росоюзу).  Примечательно, что 
до прошлой недели союз Дви-
жения «5 звезд» и Демократи-
ческой партии могли предста-
вить себе единицы. Представи-
тели первой партии неодно-
кратно заявляли, что никогда 
не пойдут на то, чтобы работать 
вместе с последней. 

Агент 000

По мнению Гешева, они 
могли бы использо-
ваться для политиче-

ского давления. «Его целью 
было влияние на политическую 
жизнь страны «не явно», а тай-
ным способом», — предположил 
Гешев.

Дополнительно Малинова 
обвинили в том, что он собирал-
ся участвовать в приобретении 
болгарского телекоммуникаци-
онного оператора при исполь-
зовании средств российского 
банка и тем самым, «через при-
обретение доходной отрасли 
Болгарии», также влиять на со-
циальную и политическую 
жизнь.

Задержанием Малинова бол-
гарские правоохранители не ог-
раничились. В их руки  попал и 
секретарь «Русофилов», быв-
ший главный редактор газеты 
«Дума» Юрий Борисов, которо-
го доставили на допрос в проку-
ратуру в наручниках.

После продолжавшегося бо-
лее четырех часов допроса Бо-
рисова отпустили, хотя в его 
доме прошли обыски: следова-
тели изъяли компьютер Бори-
сова, телефон и флеш-карты. 
Кроме того, следователи забра-
ли ряд газетных вырезок с ин-
тервью и статьями о движении 
и написанную Малиновым 

книгу. Как рассказал сам Бори-
сов  местному телекана лу 
NovaTV, следователей интере-
совало всего два вопроса: на-
правлял ли он какую-либо ин-
формацию в Россию и что по-
лучал взамен.

«Со своей стороны, я настаи-
вал на том, чтобы мне предоста-
вили факты, свидетельствую-
щие, что я выполняю шпион-
скую деятельность, потому что 
в противном случае такой под-
ход страшен, когда без доказа-
тельств вас обвиняют в шпиона-
же», — сообщил Борисов и рас-
сказал, что он проходит по делу 
как свидетель».

«Меня десять раз спросили, 
работаем ли мы как русофилы 
на кого-нибудь из политики», — 
заявил секретарь движения.

Позже в местных СМИ поя-
вилась информация о том, что 
на допрос были вызваны еще не-
сколько руководителей «Русо-
филов», в том числе вице-прези-
дент «Русофилов» Милен Чака-
ров, почетный председатель 

Энчо Москов, а также полито-
лог Живко Георгиев.

Само движение «Русофилы» 
было создано в еще в 2003 году 
как гуманитарная организация, 
основной целью которой явля-
ется развитие сотрудничества с 
Россией и поддержание дружбы 
между народами двух стран. Его 
председатель — задержанный 
накануне Малинов — в 2011 году 
в России был награжден меда-
лью Пушкина, а в 2019 — орде-
ном Дружбы.

Болгарские эксперты, к ко-
торым «Российская газета» 
обратилась за комментариями, 
связывают шпионский скандал 
с планами правительства по 
развитию экономических отно-
шений с Россией. Неким тре-
тьим странам не нравится, что 
Болгария планирует строить 
атомную электростанцию «Бе-
лене» и прокладывать через 
свою территорию новый газо-
провод. Поэтому они находят 
все новые рычаги, препятству-
ющие сближению двух стран.

О готовности прийти на по-
мощь сторонникам российско-
болгарской дружбы уже заявил 
глава Комитета Совета Федера-
ции РФ по международным де-
лам Константин Косачев.

«Будем разбираться, а в слу-
чае подтверждения худших опа-
сений будем решительно защи-
щать. По всем линиям — дипло-
матической, общественно-по-
литической и, если будет умест-
но, юридической. И будем тре-
бовать исчерпывающих оценок 
происходящего от международ-
ных правозащитников, пестую-
щих тему «узников совести», и 
от союзнических для Болгарии 
НАТО и Евросоюза, так любя-
щих свои ценности и наши об-
щие права человека», — написал 

сенатор на своей странице в 
Facebook и вернулся к недавне-
му скандальному заявлению 
МИД Болгарии по случаю от-
крытия в Российском культур-
ном центре в Софии выставки 
«75 лет освобождения Восточ-
ной Европы от нацизма».

«Болгария, ты уже опозори-
лась на днях в своей оценке ито-
гов Второй мировой войны. 
Пора бы окститься», — напом-
нил Косачев о призывах болгар-
ских дипломатов не поддержи-
вать «сомнительный историче-
ский тезис» о том, что борьба 
СССР с нацистской Германией 
была освобождением Европы. 

А К Ц Е Н Т

Задержанием Малинова болгарские 
правоохранители не ограничились 
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КОНФЛИКТ 
Британские 
профсоюзы 
пожаловались 
на ущемление 
прав рабочего 
класса

НЕ ЖАЛУЮТ 
ПРОЛЕТАРИЕВ 
Диана Ковалева

На Альбионе, родине профсо-
юзного движения и борьбы 
пролетариата за свои права, 
процветает классовое неравен-
ство:  выходец из богатой бри-
танской семьи имеет в два раза 
больше шансов начать свою ка-
рьеру с престижной планки в 
30 тысяч фунтов стерлингов в 
год, чем его коллега из рабочего 
класса, который при этом не 
уступает ему ни в талантах, ни 
в компетенции. Об этом гово-
рилось на съезде Конгресса 
тред-юнионов (профсоюзов), 
который проходит в Брайтоне. 
«Если вы из семьи рабочего 
класса, то расклад явно не в 
вашу пользу. Все знают, что по-
лучить работу мечты — это не-
редко вопрос того, кого ты зна-
ешь, а не того, что ты знаешь. 
Пришло время запретить дис-
криминацию людей рабочего 
класса», — заявила глава бри-
танского Конгресса тред-юнио-
нов Фрэнсис О’Грейди. 

Она также добавила, что из-
за классового неравенства 
страна буквально «теряет та-
ланты». Как показало исследо-
вание конгресса, люди из рабо-
чего класса, которые уходят в 
«нерабочую» сферу деятель-
ности, по-прежнему зарабаты-
вают меньше, чем представите-
ли среднего класса, несмотря 
на одинаковую квалификацию 
и обязанности. Всему виной 
главным образом образование, 
которое у выходцев из богатых 
«ячеек общества» (и обычно 
выпускников частных школ и 
элитных университетов) счита-
ется на порядок выше, чем у от-
прысков рабочего класса, кото-
рых отдают в государственные 
школы. И пусть многие из них 
сегодня успешно заканчивают 
университет, это едва ли имеет 
значение в глазах работодате-
ля, который при приеме на ра-
боту видит в резюме кандидата 
намеки на его «рабочее» проис-
хождение. Как отмечается в ис-
следовании, даже если один из 
таких кандидатов все же обой-
дет по карьерной лестнице ко-
го-нибудь из более «благород-
ных» конкурентов, он все рав-
но будет получать на 17 про-
центов меньше, чем его «при-
вилегированный» коллега.  При 
этом,  некоторые компании 
«избавляются» от кандидатов, 
выходцев из рабочего класса, 
предлагая им исключительно 
неоплачиваемые стажировки. 

КАЗУС На Украине Надежда Савченко объявила себя безработной

Жесткая посадка
Павел Дульман

В
чера помилованный прези-
дентом России террорист 
Олег Сенцов на пресс-кон-

ференции в Киеве заявил, что в 
родной Крым вернется только на 
танке. А вот Надежда Савченко, 
которую за два года до этого на 
Украине тоже встречали как мес-
сию, объявила себя безработной 
и встала на учет в центре занято-
сти.

Герой Украины, депутат Вер-
ховной рады восьмого созыва, до 
сих пор обвиняемая уже украин-
ским правосудием в подготовке 
теракта, констатировала в теле-
визионном интервью, что факти-
чески стала не нужна своей Роди-
не. Поэтому хочет меньше об-
щаться с людьми и больше рабо-
тать руками.

«Центр занятости пока не 
смог мне предложить должно-
стей. Думаю, это первый случай 
в истории Украины, когда народ-
ный депутат обратился в центр 
занятости. Я хочу ту работу, ко-
торая будет ограничена в кон-
тактах с людьми и которая будет 
больше физической. Это то, что 
мне хочется просто для души сей-
час делать», — заявила Савченко 
в эфире телеканала NewsOne.  

По ее словам, денег ей хватит 
еще на месяц, и за это время она 
хочет найти работу, чтобы «не 
проживать на пенсию мамы и не 
брать деньги где-то там, где их по 
закону брать нельзя, но полити-
ки берут». При этом Савченко 
скептически оценивает свои по-
зиции на рынке труда — «не каж-
дый работодатель захочет иметь 
у себя Надежду Савченко на ра-
боте» — и мысленно распроща-
лась с профессией летчика. Во-
первых, здоровье подорвано 
украинской тюрьмой, и медко-
миссию она не пройдет, во-вто-

рых, уголовное дело против нее 
не закрыто, и это ставит крест на 
любые перспективы вновь сесть 
за штурвал, тем более военного 
самолета.

Жалобы Савченко на безра-
ботицу вызвали резонанс в укра-
инских СМИ, полемика продол-
жилась в Facebook: «А то, что у 
нас десятки тысяч безработных 
людей на Украине, которые вы-
живают подработками и не мо-
гут найти работу,  официально 
оформленную в трудовую книж-
ку, не интересует никого?!» — на-
бросилась она на когда-то богот-
ворившие ее СМИ.

Впрочем, вскоре выяснилось, 
что Савченко сгущает краски. Ее 
пособие по безработице зависит 
от депутатской зарплаты, и еже-
месячные выплаты составляют 
немногим менее 8 тысяч гривен 
(около 20 тысяч рублей) — сумма, 
позволяющая вести скромную, 
но сытую, по украинским мер-
кам, жизнь. Кроме того, как Ге-
рою Украины ей положены над-
бавка к пенсии в 200 процентов, 
бесплатное лечение и санатор-
ный отдых, а также другие льго-
ты, включая «преимуществен-
ное право на оставление на рабо-
те при сокращении численности 
или штата работников».  Неза-
долго до освобождения мэрия 
Киева  подарила ее матери зе-
мельный участок в элитном рай-
оне, и хотя Савченко призвала 
родственников отказаться от по-
дарка, возврат «золотых метров» 
публично не состоялся. Иными 
словами, мести киевские улицы 
Савченко вряд ли будет, но ее мо-
ральные страдания из-за ненуж-
ности сомнению не поддаются.  

Сенцову новая власть тоже 
подарила квартиру, но вот с при-
своением звания Героя Украины 
пока не торопится — казус Сав-
ченко перед глазами. 

Бывший президент Украины Петр Порошенко и Надежда Савченко 
на пресс-конференции в Киеве.  

БЕЛЫЙ ДОМ 
Трамп уволил советника 
по нацбезопасности 
Болтона 

Ястребу 
подрезали 
крылья

Сергей Новиков

Американский лидер Дональд Трамп уволил с поста со-
ветника президента США по вопросам национальной 
безопасности Джона Болтона. О кадровом решении 
Трамп, как это водится, сообщил на своей странице в 
Twitter.

«Накануне вечером я уведомил Джона Болтона, что 
Белый дом больше не нуждается в его услугах», — напи-
сал американский президент. Он пояснил и причины 
такого шага. По словам Трампа, он и ряд членов амери-
канской администрации оказались категорически не 
согласны со многими предложениями, выдвигаемыми 
Болтоном.

«Поэтому я попросил его уйти в отставку. Заявле-
ние об увольнении было передано мне утром», — сооб-
щил Трамп и, по-
благодарив Болтона 
за работу, пообещал 
на следующей неде-
ле назвать имя его 
преемника. Пока же 
исполнять обязан-
ности советника 
президента США по 
вопросам нацбез-
опасности будет за-
меститель Болтона 
Чарли Каппермен. 

Джон Болтон, известный своими радикальными 
взглядами, занимал эту должность с апреля 2018 года. 
Впервые о разногласиях между Болтоном и Трампом 
заговорили этим летом, когда в прессу начали проса-
чиваться сведения о недовольстве американского пре-
зидента той информацией по Венесуэле, которую ему 
сообщал советник. К тому моменту стало очевидно, 
что ставка американцев на президента-самозванца Ху-
ана Гуайдо не оправдалась, Как и расчет Болтона на 
скорое свержение правительства Николаса Мадуро, в 
чем советник убеждал Трампа.

Теперь же, как сообщает издание The New York 
Times, Трамп пытается наладить диалог с некогда не-
примиримыми врагами США — КНДР и Ираном. Глава 
Белого дома продолжает искать контакта с лидером 
КНДР Ким Чен Ыном, а также не исключает встречи с 
президентом Ирана Хасаном Роухани на полях пред-
стоящей Генассамблеи ООН. А это значит, что про-
штрафившийся ранее Болтон, который вдобавок зани-
мает крайне жесткую позицию в отношении этих 
стран, оказался американскому президенту попросту 
не нужен. Издание сообщает, что Трамп неоднократно 
в частных беседах жаловался на то, что Болтон слиш-
ком сильно «хочет втянуть США в новую войну». •

МЕЖДУ ТЕМ

НОЧЛЕГ 
У КОМАНДУЮЩЕГО
Военно-воздушные силы США начали проверку из-за поя-

вившейся в прессе информации о том, что военные пило-

ты во время командировок ночевали в люксовом гольф-

клубе, входящем в семейную бизнес-империю Дональда 

Трампа. Поскольку такие ночевки, естественно, оплачива-

лись за счет бюджета, проверяющие заинтересовались, по 

какому принципу отбирались именно те гостиницы, кото-

рые носят имя американского верховного главнокоманду-

ющего.

Ранее газета Politico сообщила, что экипаж военного тран-

спортника C-17 ВВС США во время одной из командиро-

вок в Кувейт и обратно дозаправлялся в аэропорту шот-

ландского Торнберри, а сами летчики остановились на 

ночлег на находящемся поблизости роскошном курорте, 

входящем в сеть клубов Трампа. Как выяснилось, мистиче-

ским образом в последние годы этот аэропорт стал вдруг 

пользоваться у летчиков ВВС небывалой популярностью, 

хотя, как утверждает газета, заправки топливом там обхо-

дятся дороже, чем было бы на одной из военных баз США, 

например, в Германии или Испании. Но с 2016 года, когда 

Трамп одержал победу на выборах, число дозаправок са-

молетов ВВС США в Торнберри выросло почти вдвое, а чи-

сло ночевок в близлежащих гостиницах утроилось.

Этими и аналогичными случаями заинтересовались в кон-

грессе США. Комитет по государственному надзору и ре-

формам в нижней палате, которая контролируется оппози-

ционной демократической партией, начал проверку, запо-

дозрив Пентагон в попытке финансово поддержать убы-

точный гольф-клуб Трампа. Если в 2017 году клуб понес 

убытки на 4,5 миллиона долларов, то год спустя его финан-

совые результаты похорошели на 3 миллиона.

В ВВС объяснили выбор аэропорта логистическими при-

чинами и его круглогодичной доступностью, а выбор го-

стиницы Трампа — рядом факторов, таких как, например, 

занятость других близлежащих отелей. Официальный 

представитель ВВС США Эд Томас заявил, что «формально 

все процедуры и правила были соблюдены», тем не менее 

признав, что ситуация «дурно пахнет». «Остановки госслу-

жащих в гостиницах верхнего ценового диапазона, даже 

если они укладываются в установленные лимиты, допусти-

мы, но необязательно рекомендуются», — прокомментиро-

вал он.

Формально Дональд Трамп после победы на выборах пе-

редал детям управление всеми своими бизнес-активами. 

Но критики регулярно обвиняют его в обогащении за счет 

президентства. Например, недавно вице-президент Майк 

Пенс во время поездки в Ирландию остановился именно в 

гольф-клубе Trump International в Дунберге, хотя тот распо-

ложен более чем в двух сотнях километров от Дублина, где 

проходили все переговоры с местными чиновниками. Сам 

Трамп не раз принимал зарубежных лидеров в своих 

гольф-клубах в США.

Подготовил Игорь Дунаевский

Николай Малинов не раз заявлял, 
что Красная армия — победитель во 
Второй мировой войне.

ОФИЦИАЛЬНО

Румен Радев, президент Болгарии
Бессилие управляющих справиться с тяжелыми проблемами в стране и 

полный провал правительства в стратегических для нашего европейско-

го развития приоритетах вырождаются в панический поиск врага и в 

прошлом, и в настоящем, чтобы люди непрерывно противостояли друг 

другу и не могли объединяться  в поисках ответственных за проблемы и 

провалы сегодня. Шпионаж в пользу иностранного государства — исклю-

чительно тяжелое обвинение, и если следствие не представит неоспори-

мых фактов, то останется сомнение в том, что болгарские органы власти 

были употреблены в режиссированном внешнеполитическом сценарии. 

Жду действительно категорических доказательств того, что болгарская 

внешняя политика не превратилась в заложника внутрипартийных инте-

ресов и не обслуживает интересы управляющих.
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Болтон был советником Трампа с апреля 2018 года.
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Такой радикаль-
ный советник, 
как Болтон, 
Трампу оказался 
не нужен
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
Будут ли объединены 
научные фонды   

Ликвидация 
под запретом   

Юрий Медведев 

Первый после летних каникул президиум РАН на-
чался с сюрприза. Президент РАН сообщил, что в ака-
демию обращаются с просьбой прокомментировать 
тревожную ситуацию с научными фондами. Якобы их 
намерены реорганизовать, а конкретнее объединить 
Российский фонд фундаментальных исследований и 
Российский научный фонд. «Я такого документа не ви-
дел, к нам он не приходил, сам узнал об этом из СМИ, — 
сказал Сергеев. — Поэтому не знаю, что здесь коммен-
тировать. Конечно, ситуация странная. Тем более что 
речь идет об организации фундаментальных исследо-
ваний, за что напрямую отвечает РАН». 

По поводу сложившейся ситуации высказались не-
сколько членов президиума. Они подчеркнули, что 
РФФИ и РНФ выполняют разные задачи. Первый под-
держивает только физических лиц, отдельных ученых, 
второй — исключительно проекты, предлагаемые науч-
ными организациями. То есть фонды гармонично до-
полняют друг друга.  

Академики направили в правительство обращение: 
«Президиум РАН выражает серьезную озабоченность 
появившейся в СМИ информацией о планируемой ре-
организации научных фондов, включающей присоеди-
нение РФФИ к РНФ. Президиум РАН считает, что лю-
бое реформирование существенных элементов науч-
ной политики, каковыми являются научные фонды, 
должно проводиться на основе обсуждения широкой 
научной общественности, по согласованию с РАН и ми-
нобрнауки, с последующим принятием решения Сове-
том  при президенте РФ по науке и образованию». •

РАКУРС Эксперт 
сомневается 
в громкой сенсации 

Рак в космосе 
не жилец? 

Юрий Медведев 

Невесомость убивает раковые клетки! Эта сенсация 
обошла мировые СМИ. Ее авторы — австралийские уче-
ные под руководством Джошуа Чоу. По их утверждению, 
в эксперименте за 24 часа невесомость убила 80–90 про-
центов раковых клеток. Но почему гибли только рако-
вые клетки, а обычные выживают? По словам Чоу, обыч-
ные клетки тоже гибнут, но гораздо в меньшей степени. 
Механизм феномена ученым пока непонятен, но воз-
можно, что причина в разрыве клеточных связей или так 
называемой механической разгрузке. 

Чтобы разобраться в сути явления, Чоу планирует 
провести эксперимент на МКС. Он надеется создать но-
вое перспективное средство от рака, которое будет дей-
ствовать совершенно иначе, чем все традиционные ме-
тоды. А может, в будущем полет в космос станет ради-
кальным средством лечения страшной болезни? 

Но неужели до Чоу ученые не изучали воздействие 
невесомости на раковые клетки? Такой эксперимент 
просто напрашивается, ведь при полетах в далекий кос-
мос высокая радиация может вызватьт появление опа-
сных опухолей. 

— Конечно, влияние невесомости на раковые клетки 
учене давно изучают, — сказала «РГ» замдиректора Ин-
ститута медико-биологических проблем РАН, член-кор-
респондент РАН Людмила Буравкова. — Для этого на зем-
ле клетки крутят в специальных установках, в которых 
частично имитируется невесомость. Знаю около сотни 
подобных работ, где самые разные типы клеток вращали 
и 48 часов, и 96, и 5 суток, и 10, и 30. Результат всегда 
одинаковый: раковые клетки не погибали, хотя их жиз-
неспособность снижается на 10–15 процентов. Более 
того, даже этот эффект кратковременный, через какое-
то время жизнеспособность возвращается на прежний 
уровень. 

Но российские ученые пошли дальше. Несколько лет 
назад они отправили в космос раковые клетки и клетки-
киллеры, которые в организме являются первой линией 
защиты от любых измененных клеток. Киллеры курси-
руют по организму в поисках «неправильных» клеток, 
присоединяются к ним и уничтожают. 

— В космосе киллеры, как и на земле, отыскивали ра-
ковые клетки, чуть эффективней их убивали, но до 80-90 
процентов очень далеко, — говорит Буравкова. — Сенса-
ции в работах австралийцев я пока не вижу. Если они, ко-
нечно, не раскроют какие-то неожиданные детали экспе-
римента. •

ЛАБОРАТОРИЯ 
Новый 
препарат 
для мозга 
эффективней 
аналогов

БЛОК ДЛЯ 
ПРОВОКАТОРА 
Сергей Деменко 

Препарат, эффективно защи-
щающий нервные клетки мозга 
от гибели, разработала между-
народная группа ученых из 
России, Испании и США. Он по-
может людям, которые перене-
сли инсульт. Сегодня только в 
России ежегодно появляется 
около 400 тысяч таких пациен-
тов. Существует множество ле-
карств, которые должны пре-
пятствовать дальнейшей гибе-
ли нервных клеток у людей, ко-
торые перенесли инсульт. Од-
нако сегодня в мире нет препа-
ратов с высоким уровнем эф-
фективности. Поэтому во всем 
мире идет поиск новых лекар-
ственных средств, действие ко-
торых не будет вызывать сом-
нений. 

— В основе нашей разработ-
ки лежит одно свойство нейро-
нов, — сказала корреспонденту 
«РГ» кандидат биологических 
наук Ольга Бурмистрова. — Как 
и все другие клетки организма 
для питания они используют 
глюкозу. Но у нейронов есть 
своя специфика, которая отли-
чает от всех других клеток, ко-
торые для переработки глюко-
зы используют окисление или 
так называемый гликоз. Нейро-
ны идут иным путем. Они тоже 
применяют гликоз, но только в 
очень малых дозах, а основной 
поток глюкозы перерабатыва-
ется совсем в другой реакции. 
Вот такая специфика у нейро-
на.  

Этот механизм работает, 
если все в норме, и нейроны 
надежно защищены от гибели. 
Но если произошел какой-то 
сбой, если баланс сдвигается в 
сторону гликоза,  нейрон начи-
нает разрушаться. Так вот но-
вый препарат должен вернуть 
нейрон на «путь истинный», 
заблокировать гликоз. Как же 
это делается? 

— Все дело в одном белке, а 
конкретно белке PFKFB3, — го-
ворит Бурмистрова. — Если все 
в норме, его в нейронах нет, а 
вот в случае сбоев он появляет-
ся и сдвигает баланс в сторону 
гликоза. Наш препарат блоки-
рует этот провоцирующий бе-
лок, не давая сдвинуть в нега-
тивную сторону баланс в пита-
нии нейрона. 

Эксперименты на мышах 
показали высокую эффектив-
ность нового препарата. Он 
уменьшает размер области по-
ражения  мозга и улучшает ко-
ординацию мышей. По словам 
Бурмистровой,  механизм пре-
парата универсален, а потому 
сможет помочь людям не толь-
ко справиться с последствиями  
инсульта, но и станет хорошим 
средством при черепно-мозго-
вых травмах, болезни Альцгей-
мера, болезни Паркинсона и 
ряде других тяжелых недугов. 
Препарат уже проверен на ток-
сичность и показал свою пол-
ную безопасность. Клиниче-
ские испытания нового лекар-
ства для защиты клеток мозга 
должны начаться в ближайшее 
время. Он может дать надежду 
миллионам людей во всем 
мире. 

ПРОГНОЗ Как будет выглядеть мир через 50 лет

Гамбургер с бабочкой 
Аркадий Симонов 

К
артину будущего заказа-
ла группе известных уче-
ных и футурологов ком-

пания Samsung. Вот некоторые 
итоги этого массивного мозго-
вого штурма. 

Под водой проложат трубы, 
по которым пассажиров будут 
перевозить в контейнерах. Пу-
тешествие между некоторыми 
странами займет менее часа. 

В  городах будут сновать ле-
тающие такси и автобусы, а для 
дальних перевозок применят 
высокоскоростные ракеты. Они 
поднимутся в верхние слои ат-
мосферы, что позволит до-
браться от Лондона до Нью-
Йорка менее чем за 30 минут.  

Самоочищающиеся дома: 
при нажатии кнопки дома бу-
дут «самоочищаться», когда вы 
выходите из дома или когда 
спите. 

Космические отели, в кото-
рых можно проводить отпуск в 
космосе, вращаясь, к примеру, 
вокруг Луны. 

Широкое распространение 
3D-печати позволит создавать 

жизненно важные органы и за-
менить ими изношенные.  

Насекомые станут одним из 
основных источников пищевого 

белка. В тело человека вживят 
нанодатчики, которые на протя-
жении все жизни будут следить 
за здоровьем. Это позволит вы-

являть неполадки на самой ран-
ней стадии и оперативно прини-
мать меры. 

Появятся интерактивные 

фильмы, физическое участие в 
том, что мы смотрим, с помо-
щью виртуальной реальности. 

Люди будущего будут участ-
вовать в воздушных спортив-
ных состязаниях в духе квидди-
ча (вымышленная спортивная 
игра в романах Дж. Роулинг) на 
летающих досках. 

Честно говоря, нарисован-
ная экспертами картина буду-
щего кажется несколько при-
земленной. Ведь все эти «футу-
ры» основаны на уже извест-
ных научных достижениях. Не-
ужели за 50 лет человечество 
ничего прорывного не изобре-
тет? Но вспомним, к примеру, 
персональные компьютеры, 
мобильные телефоны, различ-
ные гаджеты, без которых уже 
абсолютно невозможно пред-
ставить сегодняшнюю жизнь. А 
революционная технология ре-
дактирования генома, которая 
обещает фантастические пер-
спективы в самых разных сфе-
рах науки и технологий. Ведь 
они совершенно неожиданно 
«выпрыгнули» из научного не-
бытия и стремительно завоева-
ли весь мир. •

Отпуск в космическом отеле будет через 50 лет обычным явлением. 

Новый препарат 
вернет нейрон 
на «путь истин-
ный», защитит 
его от гибели

Комментарий 

Андрей Фурсенко, Помощник президента РФ
Когда академики говорят, что по данному вопросу их не по-

ставили в известность, то давайте определимся, о чем кон-

кретно идет речь. Правительством поручено дать предло-

жения по повышению эффективности  работы фондов. В 

том числе есть и идея о слиянии РНФ и РФФИ. Конечно, в 

ее обсуждение будет вовлечена и РАН. Сразу подчеркну, 

что о каких-либо ликвидациях речи быть не может. Задача 

сделать их работу эффективней, продолжать расширять 

грантовую систему поддержки ученых, сократить дублиро-

вание. Словом, идет нормальная работа. 

А может, в будущем полет в космос станет радикальным сред-
ством лечения тяжелой болезни? 
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Между тем

Признаки ранней стадии бо-

лезни Альцгеймера сможет вы-

являть система искусственно-

го интеллекта, разработанная 

учеными Центра информаци-

онных технологий в проекти-

ровании РАН и Первого Мо-

сковского государственного 

медицинского университета 

имени И. М. Сеченова. Машина 

в автоматическом режиме ста-

вит диагноз по снимкам магнит-

но-резонансного томографа. 

Для этого она находит гиппо-

камп, определяет его объем и 

динамику изменения и выдает 

диагноз. В контрольных тестах 

смог в более 90 процентов слу-

чаев выявить на ранней стадии, 

когда еще болезнь себя никак 

не проявляет, атрофию гиппо-

кампа. Созданная система ста-

нет инструментом, сокращаю-

щим время и сложность диаг-

ностики для врача и повысит 

шансы пациентов вовремя на-

чать лечение.

ПРОЕКТ Создатель легендарного «Норд-Оста», 
популярного цикла «Фиксики» представляет в «РГ» 
уникальный научно-просветительский проект  

Хочу все знать!
Юрий Медведев 

П
роект необычен, 
ведь в его создании 
м о ж е т  п р и н я т ь 
участие практиче-
ски каждый чело-
век. Он поддержан 
Фондом президент-
ских грантов. О его 
сути корреспонден-

ту «РГ» рассказал руководитель 
проекта Георгий Васильев.

Георгий, вы стали известны, 
как создатель первого ежед-
невного мюзикла «Норд-
Ост», а также мультипли-
кационного цикла «Фиксики». 
И вдруг «Всенаука»… 

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВ: Хотите сказать, 
где я и где наука? Но вообще-то я 
кандидат географических наук и 
когда-то был даже ведущим науч-
ным сотрудником, но потом 
ушел в бизнес — биржа, сотовая 
связь, музыкальный театр. Так 
что круг интересов, сами пони-
маете, очень широкий. 

Почему вдруг «Всенаука»? 
Вообще-то не вдруг. Делая прос-
ветительский проект «Фикси-
ки» для детей, я задумался о 
большом научно-просветитель-
ском проекте для взрослых.

Но этим давно занимаются 
научно-популярные журналы, 
есть вполне качественные те-
лефильмы, отличные книги, 
кстати, шикарно иллюстри-
рованные. Правда, эффект, к 
сожалению, не высок. Опросы 
показывают, что, например, 
треть россиян уверена, что 
Солнце вращается вокруг 
Земли, а люди жили в одну 
эпоху с динозаврами, почти 
половина, что антибиотики 
убивают вирусы, а радиоак-
тивность — дело рук человече-
ских. А ведь все учились в шко-
ле, многие в институтах. 

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВ: Но почему так 
происходит? В школе в голову 
молодого человека за 11 лет 
стремятся «впихнуть» огром-
ный объем информации. Но зача-
стую знания почему-то не хотят 
складываться в стройную карти-
ну мира. Львиная доля их вообще 
выветривается, как только чело-
век покидает стены учебного за-
ведения. А, выйдя из школы, че-
ловек сталкивается с еще более 
фрагментированным потоком 
информации. Каждый день ему 
сообщают что-то отрывочное. Он 
узнает, что открыли какую-то эк-
зопланету, ген долгожительства, 
отыскали древний город и т.д. По-
давляющее большинство людей 
воспринимает такие осколочные 
сведения как информационный 
шум, ведь в голове нет системы 
полочек, по которым их можно 
было бы разложить. А на входе 
часто нет фильтра, который сор-
тирует информацию — отличает 
достоверную от непроверенной, 
научную от ложной, важную от 
бессмысленной. 

Эйнштейн говорил: Образо-
вание — это то, что остается 
после того, когда забываешь 
все, чему учили в школе. Как 
же создать эту систему поло-
чек? Собрать осколки знаний 
в единое целое? 

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВ: Сегодня наука 
накопила огромный объем са-
мых разных знаний. Но они раз-
розненны. Даже ученые нередко 
плохо представляют, чем зани-

маются их коллеги из других об-
ластей науки. Если бы удалось 
перевести наиболее важные 
знания из разных наук на «чело-
веческий» язык, то каждый мог 
бы получить ту самую систему 
полочек — связное представле-
ние о том, как устроен мир. Или, 
как вы сказали, сложить оскол-
ки знаний в единое целое. Два 
года назад я прочитал в МГУ 
курс лекций, где попытался сде-
лать доступными для студентов 
важнейшие знания из самых 
разных сфер науки — от астро-
физики и до нейрофизиологии. 
И увидел неподдельный интерес 
молодой аудитории к такому 
способу осмысления мира. 

Так родилась идея програм-
мы «Всенаука». В чем ее суть? 
Мы хотим создать систему ори-
ентиров в море научно-попу-
лярной и образовательной ин-
формации. Для этого проводим 
большой экспертный опрос, 
чтобы выявить «мини-набор 
макси-знаний». Так мы называ-
ем наиболее важные темы, ко-
торые формируют научную 
картину мира в голове совре-
менного человека. 

А кто сделает отбор этих 
тем?   

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВ: После консуль-
таций с десятками специали-
стов из разных областей науки 
мы отобрали 148 тем, которые 
помогают понять, как устроен 
мир. Осенью проведем опрос 
среди большого числа автори-
тетных ученых, преподавате-
лей, популяризаторов науки, 
чтобы получить «вес» важности 
каждой темы. Кроме того, узна-
ем мнение широкой интернет-
аудитории, но, естественно, ре-
зультаты экспертного и «народ-
ного» опросов смешиваться не 
будут. В итоге в начале следую-
щего года мы получим ранжиро-
ванный список тем для програм-
мы «Всенаука»: топ-10, топ-30, 
топ-50. 

Этот материал уже заинтере-
совал популяризаторов науки, 
издателей, телеканалов, методи-
стов,  которые составляют 
школьные программы, словом, 
всех, кто участвует в производ-
стве и распространении знаний. 
Наш опрос уже заинтересовал 
Российскую академию наук. Ви-
це-президент РАН Алексей Ре-

мович Хохлов предложил заслу-
шать результаты исследования 
на Комиссии по популяризации 
науки и Комиссии по эксперти-
зе федеральных государствен-
ных образовательных стандар-
тов и учебников.   

Такие выходы из проекта оче-
видны. Но как из этих 148 
тем, из этих осколков сло-
жить единую картину мира? 

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВ: Наша задача — 
дать человеку важнейшие ком-
поненты этой картины. А уж, в 
каком порядке они соберутся в 
голове каждого конкретного че-
ловека, предсказать трудно. 

Уже сегодня накоплены ог-
ромные запасы научно-попу-
лярного и образовательного 
контента — фильмы, книги, бло-
ги, журналы, подкасты и т.д. Мы 
постараемся максимально об-
легчить людям поиск в этом 
«океане» информации качест-
венного контента, связанного с 
«мини-набором макси-зна-

ний». Здесь нам помогут систе-
мы семантического поиска, ко-
торые создаются нашими пар-
тнерами из лаборатории ма-
шинного интеллекта Яндекса и 
лаборатории искусственного 
интеллекта МФТИ. 

Естественно, рекомендации 
по контенту будут предостав-
ляться с учетом целевой аудито-
рии. То, что подходит студен-
там, может быть непонятно 
школьникам или неинтересно 
пожилым людям. То есть ка-
ждой аудитории одни и те зна-
ния надо доносить на своем 
языке. Сложнее всего — филь-
тровать контент по качеству. Но 
это работа не сегодняшнего дня, 
это будущее. Сейчас главная за-
дача — определить «мини-набор 
макси-знаний». Мы призываем 
читателей «РГ» принять учас-
тие в опросах «Всенауки». Мне-
ние каждого человека очень 
ценно для нас. Адрес сайта, на 
котором проводятся опросы: 
vsenauka.ru. •
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На сайте «Всенаука» многие откроют для себя, что, например, антибиотик 
не убивает вирус. 

Георгий Васильев: Мы хотим предоставить каждому человеку «мини-набор макси-знаний», которые сформируют в его голове научную картину мира.

А К Ц Е Н Т

Согласно опросам, треть россиян 
уверена, что люди жили в одну эпоху 
с динозаврами, почти половина, 
что  радиоактивность — дело рук 
человеческих. А ведь все учились 
в школе, многие в институтах  
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АУКЦИОН Покупатели сами 
называют цену парковки

Сколько надо

Ирина Рыбникова

Столичные власти назвали успешным эксперимент по 
продаже машино-мест без объявления цены. В первых 
«бесценных» аукционах за 20 парковочных мест боро-
лись 1180 покупателей, причем физические лица уча-
ствовали в торгах наравне с юридическими. 

Иметь собственное парковочное место — мечта лю-
бого столичного жителя. Особенно, если оно находится 
в крытом паркинге. Только вот и это удовольствие сто-
ит недешево. К примеру, стартовая цена парковочного 
места на подземной парковке дома на Ходынском 
бульваре составляет 1,3 миллиона рублей — а это еще и 
торговаться не начинали. Согласитесь, не каждому по 
карману.

Если за такие деньги никто машино-места покупать 
не захотел, город снизит цену вполовину и вновь вы-
ставит их на торги. Предположим, и на эти аукционы 
желающих не нашлось. «Тогда объекты выставляются 
на продажу без объявления цены», — объяснили «РГ» в 
городском департаменте конкурентной политики. 
Цену предлагает сам покупатель. Дальше начинается 
торг на увеличение стоимости, победителем которого 
становится тот, чью цену больше не перебьют. 

«По итогам прошедших торговых сессий средняя 
стоимость одного квадратного метра составила 13 ты-
сяч рублей», — отмечает руководитель департамента 
по конкурентной политике Москвы Геннадий Дегтев. 
Отметим, что площадь разыгранных на торгах маши-
но-мест составляла от 16 до 35 квадратных метров. 

СУД Удовлетворен иск 
к организаторам 
протестной акции  

Время платить 

Анна Полтавцева

Вчера Коптевский суд Москвы рассмотрел иск ГУП 
«Мосгортранс» к организаторам несанкционирован-
ной акции, прошедшей в столице 27 июля. 

Убытки предприятие оценило в 1,2 миллиона ру-
блей. Понесло оно их по причине того, что протестую-
щие перекрывали дороги, и в движении общественно-
го транспорта из-за этого происходили сбои.  Как сооб-
щил ТАСС, суд согласился с доводами транспортников 
и обязал виновных выплатить штраф в этом размере. 

Ответчиками по делу проходили представители ра-
дикальной оппозиции Алексей Навальный, Илья 
Яшин, Иван Жданов, Любовь Соболь, Юлия Галямина, 
Владимир Милов, Александр Соловьев и Олег Степа-
нов. Отмечу, это лишь один из исков, поступивших в 
суды города в ходе избирательной кампании по выбо-
рам в Мосгордуму. Несогласованные акции по инициа-
тиве оппозиции  в августе шли в столице одна за дру-
гой. Это мешало нормальной жизни города и горожан. 
И ряд предприятий, наиболее пострадавших от этого, 
потребовали через суд возместить понесенный ущерб. 

«Мосгортранс» среди них был первым. Позднее его 
примеру последовали «Автодор», «Московский метро-
политен», служба «М.такси», а также владелец одного 
из ресторанов, потерявший клиентов. Предприятия 
выставили оппозиционерам  счет на 13 миллионов ру-
блей. Пока в суде рассмотрен лишь первый иск.  

ЗДОРОВЬЕ Создается сеть 
гериатрических отделений

3D-шлем вместо 
таблеток

Ангелина Зеленькова

В госпитале для ветеранов войн №2 в Кузьминском ле-
сопарке на юго-востоке столицы открылось крупное 
гериатрическое отделение на 135 коек. Врачи-гериа-
тры делают упор на лечение возрастных заболеваний. 
«Население стремительно стареет во всем мире, — рас-
сказал «РГ» замглавного врача госпиталя для ветера-
нов войн №2 Александр Морозов. — Именно для того, 
чтобы  улучшить качество жизни старшего поколения, 
увеличить продолжительность жизни москвичей, в го-
роде формируется система гериатрической помощи». 

Чтобы попасть в новое отделение,  нужно получить 
направление терапевта из поликлиники по месту жи-
тельства. Можно также обратиться в клинико-диагно-
стическое отделение госпиталя, как, например, посту-
пила  Галина Червя-
кова, обратившись с 
головокружением. 
Пенсионерке — 81. 
«Мне назначили об-
следование чуть ли 
не у  всех специали-
стов. И буквально за 
несколько дней я за-
была о головной 
боли.  Но неожидан-
но для меня  нашли язву и оставили тут же на лечение.  
Чувствую я себя тут как в санатории — отдыхаю, занима-
юсь на тренажерах», — поделилась женщина. 

«Мы проводим комплексную оценку здоровья  па-
циента и разрабатываем план не только лечения, но и 
жизни.  Ведь чем старше  человек, тем больше у него  
страхов, мыслей о конце жизни. Вернуть уверенность в 
себе помогают занятия  с психологами», — рассказала 
«РГ» врач-гериатр Марина Черняева.

Людям в возрасте 60+ полезны умственные нагруз-
ки. Поэтому гериатры предлагают когнитивные 
упражнения, в числе которых сеансы релаксации и ау-
тотренинги с психологами. Проходят тут  даже получа-
совые сеансы виртуальной реальности в специальных 
3D-шлемах, в которых пациенты путешествуют по 
миру, не выходя за пределы комнаты. 66-летняя Вера 
Фоменко гуляет по тропическому лесу и с восторгом 
делится впечатлениями: «Идет дождь, капли падают 
прямо мне на лицо...»

«На днях мы показали пенсионерке пляж и море, 
она призналась, что была в таком месте лишь однажды 
в юности.  Погрузившись в воспоминания, женщина 
даже заплакала», — рассказал технический специалист 
госпиталя Лев Макаров.

В Москве сейчас работают три таких гериатриче-
ских отделения: в госпитале для ветеранов войн №2 и 
№ 3, а также в Российском геронтологическом научно-
клиническом центре. В январе планируется открытие 
еще одного отделения — также в госпитале для ветера-
нов войн №1. К 2024 году геронтологические центры 
должны открыться во всех регионах РФ. 

ТРАНСПОРТ Центральные диаметры облегчат 
жизнь десяткам тысяч студентов

Электричка — 
прямо к вузу
Иван Пышечкин

З
апуск двух первых Москов-
ских центральных диаме-
тров, который намечен на 

ноябрь этого года, сделает более 
удобным перемещение по горо-
ду  для 3,7 миллиона жителей 
Москвы и Подмосковья. Сквоз-
ные маршруты пройдут через 45 
районов Москвы и шесть област-
ных городов. А  к десяткам тысяч 
студентов, чьи институты оказа-
лись вблизи станций МЦД, элек-
трички придут почти к подъезду 
вузов.

Как выяснил корреспондент 
«РГ», в пешей доступности от 
станций МЦД расположены бо-
лее 40 столичных вузов. Вос-
пользовавшись диаметрами сту-
денты и сотрудники смогут,  на-
пример, добраться сразу до двух 
корпусов Первого Московского 
государственного мединститута  
им. И. М. Сеченова, расположен-
ных  на Можайском Валу и на 
Складочной улице. В первом слу-
чае удобно будет выйти на стан-
ции Фили (МЦД-1), а во втором 

– на станции Марьина Роща 
(МЦД-2). Еще два крупных уни-
верситета оказались в паре ми-
нут ходьбы от станции Красный 
Балтиец (МЦД-2) - Московский 
автомобильно-дорожный госу-
дарственный технический уни-
верситет (МАДИ) и Российский 
у н и в е р с и т е т  т р а н с п о р т а 
(МИИТ). Кроме того, от станции 
Рижский вокзал (МЦД-2) удобно 
будет дойти до корпуса Высшей 
школы экономики (ВШЭ) на 
Трифоновской улице. 

«Недалеко от Рижского во-
кзала у нас находится крупный 
корпус. Сейчас студенты и пре-
подаватели в основном добира-
ются туда на метро, пользуясь 
перегруженной Калужско-Риж-
ской линией. Когда появится 
альтернатива в виде диаметра, 
то студенты с удовольствием пе-
ресядут на электричку», — рас-
сказал «РГ»  директор Институ-
та экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ 
Михаил Блинкин. По его словам, 
в данном случае речь идет о  пе-
рераспределении пассажиропо-

тока. Похожий эффект наблю-
дался, когда Москва запустила 
магистральные наземные мар-
шруты. Существенная часть сту-
дентов и преподавателей, кото-
рые добирались до ВУЗа с юго-
запада, пересели с подземки на 
144-й автобус, с северо-запада — 
на 904-й. 

Но стоит отметить, что неко-
торые учебные заведения, у ко-
торых, как считают в столичном 
дептрансе, улучшится транспор-
тная доступность с запуском ди-
аметров, все-таки находятся не 
близко от станций МЦД. Напри-
мер, от станции Москва-Товар-
ная (МЦД-2) до корпуса Москов-
ского энергетического институ-
та на Красноказарменной улице 
идти пешком порядка 30 минут. 
Как решить проблему? Этот во-
прос «РГ» адресовала руководи-
телю департамента транспорта 
Максиму Ликсутову. «Мы посчи-
тали, что по первым двум диаме-
трам будет реорганизовано дви-
жение более 40 маршрутов на-
земного транспорта. Такая рабо-
та уже идет», —  ответил он.   

МЕДИЦИНА  

Родителям 
напомнят 
о прививке 
для ребенка

УКОЛ 
ВО БЛАГО
Любовь Проценко

К началу учебного года в столи-
це появился  онлайн-реестр 
прививок, в который  занесены 
данные более 1,9 миллиона  де-
тей, нуждающихся в защите от 
разных заболеваний. В пресс-
службе  столичного департа-
мента здравоохранения отме-
тили, что Москва — первый ре-
гион в стране, где создана такая 
единая электронная база всех 
прививок из 150 наименований 
вакцин, зарегистрированных в 
РФ.

«Теперь у нас есть достовер-
ная, прозрачная информацион-
ная система, которая наглядно 
показывает ситуацию с прове-
дением прививок детям в горо-
де и риски возникновения ин-
фекций в школьных и дошколь-
ных группах», — рассказал «РГ»  
руководитель департамента 
здравоохранения Алексей Хри-
пун.  

Благодаря этому врачи ви-
дят в режиме онлайн  информа-
цию обо всех прививках, кото-
рые делаются в городе. Они мо-
гут своевременно  спланиро-
вать, когда, где и  сколько детей 
нужно  вакцинировать от той 
или иной инфекции. А главное, 
имеют возможность  проин-
формировать об этом их роди-
телей с помощью SMS и рассыл-
ки e-mail, а также рассказать о 
возможных последствиях отка-
за от вакцинации. Это очень 
важно, подчеркнул Алексей 
Хрипун, так как столичные ме-
дики выяснили, что мамы и 
папы 9% маленьких москвичей  
полностью или частично отка-
зались от вакцинации без объ-
ективных на то оснований, то 
есть без медицинского отвода 
от врача. 

Таким образом, около 170 
тысяч малышей оказываются 
беззащитными перед инфекци-
ями, от которых город мог бы 
их защитить, имея для этого 
полный объем вакцин.   

КАДРЫ Новым прокурором Москвы назначен Денис Попов

Первые шаги

МЕГАПОЛИС На улицах столицы завершается 
масштабное благоустройство-2019

Пешком
по Школьной
Ирина Огилько

В 
городе завершаются се-
зонные работы по благоу-
стройству. Помимо про-

фессиональных проектировщи-
ков 25 городских бюро, над об-
новлением территорий столи-
цы в этом году как никогда ак-
тивно работали сами москвичи 
и даже студенты городских ву-
зов. 

По данным заммэра  по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Петра Бирюкова, итогом этих 
работ будет  благоустройство 
значительной  части города.  Из 
4,5 тысячи объектов, которые 
приобретут новый облик, 255 — 
крупные и особо значимые тер-
ритории. Как и в прежние годы, 
все проекты  были согласованы 
с жителями. В ряде районов го-
рожане  предложили изначаль-
но свои идеи. Например, в Чер-
кизовском детском парке вме-
сто очередной стандартной  
спортивной площадки моло-
дежь настояла на создании кла-
стера с альтернативными вида-
ми спорта. 

На соседней набережной 
Шитова, ремонт которой завер-
шится до 15 октября, проложи-
ли профессиональную беговую 
дорожку с прорезиненным по-
крытием, которая снижает на-
грузку на стопу. Еще одно поже-
лание горожан — обустройство 
эллингов для хранения каяков — 
пока под вопросом, но скорее 
всего  жителям и тут пойдут на-
встречу, правда, уже в следую-
щем году. Пока же  заполняют 
водой  досрочно очищенный и 
приведенный в порядок Черки-
зовский пруд.

Школьную улицу  сделали 
пешеходной, чего   долгие годы 
добивались инициативные 
группы жителей Таганского 
района. Они считают, что этого 
достоин расположенный здесь 
памятник истории и культуры 
федерального значения — ан-
самбль Рогожской Ямской сло-
боды. 

Правда, им хочется еще боль-
ше озеленить свою улицу, что-
бы скрасить серость гранитно-
го тротуара. Но то, что уже сей-
час после проведенного благоу-
стройства цены на квартиры в 
районе выросли на 10%, им 

приятно, хотя большая часть 
жителей переезжать никуда не 
собирается. Новую пешеход-
ную улицу особенно полюбили 
мамы с колясками и пенсионе-
ры из окрестных домов — они на 
Школьной теперь постоянные 
гости. 

Похорошели также популяр-
ная у туристов  Рождественка и 
прилегающие к ней переулки. 
Фасады сияют свежей краской, 
новый гранит на тротуарах, ста-
ринные фонари с большими 
плафонами. Реставрировали и  
фасад Богородице-Рождествен-
ского женского монастыря. Еще 
несколько домов ждут своей 
очереди.  

Исчезновение чаши фонта-
на возле Московского архитек-
турного института там же, на 
Рождественке, взволновало го-
рожан. Но их успокоили.  Ока-
залось, что проект ремонта 
территории вуза  разработали   
сами студенты МАРХИ.  Восста-
новили, как они и запланирова-
ли,  историческую решетку, от-
ремонтировали входную груп-
пу и фасад здания. А чашу ре-
шили заменить — старая совсем 
уж разваливалась. Силуэт но-
вой чаши уже виден, скоро за-
работает и  фонтан. Будет он 
даже лучше прежнего, расска-
зал «РГ»  сотрудник МАРХИ 
Дмитрий Карелин, у него поя-
вилась  система рециркуляции 
и вода течь, как из крана, пере-
станет, благодаря чему ее ис-
пользование  станет более эко-
номным.

Скоро в столице появится 
еще один  новый театральный 
квартал. Его основой станет 

улица Чаплыгина с прилегаю-
щими к ней переулками. Сейчас 
там  устанавливают фонари, 
стилизованные под середину 
ХIХ века. Они без стеклянного 
плафона, зато украшены сде-
ланным вручную узором. Под 
их светом особенно хорошо 
смотрятся  60 фасадов почи-
щенных строений (в том числе и 
здания театра «Табакерки»). Во 
всех 17 дворах тут  обновили 
места для отдыха, детские и 
спортивные  площадки. 

Как поделилась с «РГ» хозяй-
ка одной из  квартир доме №8  
Зинаида Мансурова, раньше 
улицу освещали лампы, вися-
щие прямо на проводах, а троту-
ары были такими узкими, что и 
двум людям было трудно при 
встрече разойтись. «Вроде и 
центр Москвы, но было так же  
неуютно, как на окраине, — поя-
сняет Мансурова. — А теперь у 
нас рядом с домом приятно и 
погулять, и спортом можно за-
няться».   

Кстати

Чтобы высказать   пожелания 

по благоустройству вашей 

придомовой территории, ули-

цы или сквера, нужно обра-

титься в управу своего района, 

префектуру округа или к депу-

татам. Можно сделать это, от-

правив заявку на сайт мэра 

Сергея Собянина в раздел 

«Мой район» по адресу: 

www.sobyanin.ru. 

Пациенты путеше-
ствуют по миру, 
не выходя за пре-
делы комнаты

У Политехнического музея теперь 
есть собственный амфитеатр. 
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Иван Егоров

В
ладимир Путин назна-
чил советника юсти-
ции 2-го класса Дени-
са Попова на дол-
жность прокурора 
Москвы. Как говорит-
ся в сообщении на 
сайте Генеральной 
прокуратуры России, 

согласно указу президента гла-
вой столичного надзорного ве-
домства Попов назначен на 
5-летний срок. 

Это назначение не стало нео-
жиданностью. Еще в начале 
июня кандидатура Дениса По-
пова была утверждена депута-
тами Мосгордумы по представ-
лению Генерального прокурора 
Юрия Чайки.

Выступая перед депутатами, 
будущий столичный прокурор 
рассказал, что большую часть 
профессионального пути он 
прошел на различных должно-
стях в органах прокуратуры 
Москвы. Поэтому ему хорошо 
знакомы проблемы столицы и 
актуальные вопросы, волную-
щие жителей города. Свою ка-
рьеру он начал в 2000 году с дол-
жности следователя Нагатин-
ской межрайонной прокурату-
ры Москвы. Потом был помощ-
ником прокурора ЦАО, заме-
стителем Кузьминского меж-
районного прокурора, замести-
телем прокурора Юго-Восточ-
ного административного окру-
га. В 2009 году возглавил Из-
майловскую межрайонную про-
куратуру, а в 2010-м стал про-
курором Центрального админи-
стративного округа города Мо-
сквы. В августе 2012 года его на-
значили первым замом проку-
рора Тульской области, а в ноя-
бре 2015 года — прокурором Ха-
касии. С 10 февраля 2018 года 
Денис Попов возглавляет про-
куратуру Дагестана.

Известно уже и о первых ша-
гах, которые Попов предпримет 
в новой должности. По его сло-
вам, усилия органов прокурату-
ры столицы в первую очередь 
будут направлены на защиту 
трудовых прав граждан и опла-
ты труда, на обеспечение соблю-
дения прав участников долевого 

строительства, а также требова-
ний федерального законода-
тельства в области миграции. 
Кроме того, по его словам, на но-
вой должности он обеспечит си-
стемное и эффективное надзор-
ное сопровождение выполнения 
национальных проектов. 

Кроме того, особое внимание 
будет уделять вопросам защиты 
прав предпринимателей, целе-

вого расходования бюджетных 
средств, соблюдения требова-
ний законов в ЖКХ и законода-
тельства об охране окружающей 
среды. Известен Денис Попов и 
своей эффективной работой по 
борьбе с коррупцией . Его пре-
дыдущее назначение на дол-
жность прокурора Дагестана 
прошло спустя месяц после того, 
как в республику по просьбе но-

вого руководителя Владимира 
Васильева высадился «проку-
рорский десант». Речь идет о 
спецгруппе Генеральной проку-
ратуры в составе 38 прокуроров. 
Кроме них в республику для рас-
следования фактов коррупции 
были командированы следова-
тели центрального аппарата 
МВД, ФСБ и СКР. За время рабо-
ты спецгруппы вскрыты круп-
ные хищения в социальной сфе-
ре, арестованы несколько высо-
копоставленных чиновников. 

Пост главы столичного над-
зорного ведомства оставался ва-
кантным с декабря прошлого 
года, когда Владимир Путин под-
писал указ об отставке прокуро-
ра Владимира Чурикова. Сто-
личным прокурором он был на-

значен в сентябре 2015 года. До 
переезда в Москву Чуриков был 
прокурором Волгоградской об-
ласти. Три года его работы не 
были отмечены громкими разо-
блачениями и заявлениями со 
стороны прокурорских работ-
ников. Впрочем, в каких-то скан-
далах и явных проколах в работе 
он тоже замечен не был. С декаб-
ря и.о. прокурора Москвы являл-
ся Олег Манаков. Ожидалось, 
что в этом статусе он мог про-
быть как минимум до осени, но 
Юрий Чайка уже в конце весны 
представил новую кандидатуру 
— советника юстиции 2-го класса 
Дениса Попова.  

Президент назначил советника 
юстиции 2-го класса Дениса Попова 
на должность прокурора Москвы. 

А К Ц Е Н Т

Новому прокурору  хорошо знакомы 
проблемы столицы и актуальные 
вопросы, волнующие жителей города
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Исполнение консолидированного 
бюджета субъекта 

Российской Федерации 
в I полугодии 2019 года

(по данным Федерального казначейства)

тыс. рублей

Доходы Расходы Профицит, 
дефицит ( – )

Российская Федерация, млн рублей 6198867 5503123 695744
Центральный федеральный округ 2130252099 1819970063 310282035
Белгородская область 52176428 50700103 1476325
Брянская область 32820863 30552615 2268249
Владимирская область 33341933 33609937 -268004
Воронежская область 61874210 54349431 7524779
Ивановская область 21970104 21020460 949645
Калужская область 35400943 31034988 4365956
Костромская область 17853031 16868023 985007
Курская область 32610211 31487039 1123172
Липецкая область 32344666 33334300 -989633
Московская область 322652685 315818862 6833823
Орловская область 17704432 19089923 -1385491
Рязанская область 29754189 29380792 373397
Смоленская область 23248885 23126746 122139
Тамбовская область 24016182 25040464 -1024281
Тверская область 34737162 30767254 3969908
Тульская область 46546320 42671412 3874908
Ярославская область 36846490 38908200 -2061710
г. Москва 1274353364 992209517 282143847
Северо-Западный федеральный округ 717552227 663496391 54055836
Республика Карелия 25795662 22858746 2936916
Республика Коми 49249574 44408394 4841180
Архангельская область 51644896 46522187 5122708
Вологодская область 45634431 39470079 6164352
Калининградская область 63757575 60851703 2905872
Ленинградская область 82656977 71032088 11624889
Мурманская область 42720336 44323843 -1603507
Новгородская область 19139502 17710656 1428846
Псковская область 16370321 16869941 -499621
г. Санкт-Петербург 309172909 289031431 20141479
Ненецкий авт. округ 11410044 10417323 992722
Южный федеральный округ 459176297 422849461 36326836
Республика Адыгея 11015696 10673029 342667
Республика Калмыкия 6970875 7332029 -361154
Республика Крым 81952902 80758369 1194533
Краснодарский край 155385367 134433851 20951516
Астраханская область 29791201 23662515 6128686
Волгоградская область 57384712 54221910 3162802
Ростовская область 101039316 95318326 5720991
г. Севастополь 15636228 16449432 -813204
Северо-Кавказский федеральный округ 219896887 205149853 14747034
Республика Дагестан 59916866 49881728 10035138
Республика Ингушетия 9255763 9551120 -295357
Кабардино-Балкарская Республика 17852051 16879476 972575
Карачаево-Черкесская Республика 13260092 13546169 -286077
Республика Северная Осетия—Алания 15101130 15179455 -78325
Чеченская Республика 42519792 43651477 -1131686
Ставропольский край 61991194 56460428 5530765
Приволжский федеральный округ 833673926 773326278 60347648
Республика Башкортостан 105703317 102580203 3123114
Республика Марий Эл 15990707 16601985 -611278
Республика Мордовия 18227818 18945887 -718069
Республика Татарстан 150111703 137534335 12577368
Удмуртская Республика 41376291 41053796 322495
Чувашская Республика 29365432 25137803 4227629
Пермский край 83977837 67211656 16766181
Кировская область 33244744 32663594 581151
Нижегородская область 93586994 88964233 4622761
Оренбургская область 54435339 48360765 6074574
Пензенская область 29953559 29993486 -39927
Самарская область 94756592 80505263 14251330
Саратовская область 51922200 50276146 1646054
Ульяновская область 31021392 33497126 -2475734
Уральский федеральный округ 677571484 552960665 124610819
Курганская область 20953424 21454242 -500818
Свердловская область 144873082 142484036 2389046
Тюменская область 123981130 80237822 43743309
Челябинская область 97878772 92566901 5311871
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 149815905 121909007 27906898
Ямало-Ненецкий авт. округ 140069170 94308657 45760513
Сибирский федеральный округ 610844210 567180017 43664193
Республика Алтай 9940628 9751608 189021
Республика Тыва 14535663 15410222 -874559
Республика Хакасия 17011626 17067104 -55478
Алтайский край 56988044 57938715 -950670
Красноярский край 143853683 128327607 15526076
Иркутская область 97465912 87586025 9879887
Кемеровская область 97346378 83067903 14278475
Новосибирская область 86829068 83813187 3015881
Омская область 50228101 47899404 2328697
Томская область 36645108 36318244 326864
Дальневосточный федеральный округ 548089226 496302846 51786380
Республика Бурятия 31464037 30943210 520826
Республика Саха (Якутия) 105796068 119119627 -13323559
Забайкальский край 37759902 36075415 1684487
Камчатский край 43815329 42235479 1579850
Приморский край 70045954 61784159 8261795
Хабаровский край 59084070 61035522 -1951452
Амурская область 33682633 31002600 2680034
Магаданская область 17117562 18968621 -1851059
Сахалинская область 122655955 67410431 55245524
Еврейская авт. область 5675651 6417648 -741997
Чукотский авт. округ 20992064 21310134 -318070

При этом совокупный 
рост ВВП в первом по-
л у г о д и и  с о с т а в и л 

лишь 0,7%. И этот рост обеспе-
чивается только одним факто-
ром — увеличением спроса на-
селения. Несмотря на повыше-
ние НДС и сокращение реаль-
ных располагаемых доходов, 
граждане продолжают оказы-
вать экономике наиболее су-
щественную поддержку, ука-
зывает Широв, тогда как пря-
мой вклад бизнеса и государст-
ва в экономический рост в пер-
вом полугодии оказался близ-
ким к нулю. Даже экспорт был 
ограничен сделкой «ОПЕК+», 
снижением спроса на уголь 
в Европе и рядом других фак-
торов.

Хотя промышленное произ-
водство, если верить послед-
ним данным Росстата, и растет 
существенно быстрее ВВП, ос-
новной вклад в это (75% в ян-
варе—июле) вносят сырьевые 
производства. Так что зависи-
мость экономики от сырья 
остается чрезвычайно высо-
кой, указывает экономист. 

Инвестиции сдерживаются 
низким уровнем внутреннего 
спроса и наличием незагру-
женных производственных 
мощностей. «По нашим оцен-
кам, уровень загрузки произ-
водственных мощностей у 
предприятий, ориентирован-
ных на потребительский спрос, 
менее 65%, в инвестиционном 
комплексе — около 50%, — гово-
рит Широв. —  Сложилась ситу-

ация,  при которой только 
устойчивый рост загрузки кон-
курентоспособных мощностей 
может привести к реальному 
росту инвестиций в частном 
секторе. Иначе сохранится си-
туация самовоспроизводящей-
ся экономической инерции, 
при которой инвестиции будут 
лишь компенсировать выбы-
тие мощностей, а значитель-
ный объем ресурсов будет на-
правляться бизнесом на иные 
цели. Одним из наиболее нега-
тивных последствий такой ин-
вестиционной модели станет 
неэффективное использование 
доходов от экспорта. Анализ 
корпоративной статистики по-
зволяет утверждать, что уреза-
ние капитальных затрат в 
пользу выплаты дивидендов 
стало одним из ключевых трен-
дов в деятельности российских 
публичных компаний практи-
чески во всех сферах экономи-
ческой деятельности».

Большие надежды связыва-
лись с началом реализации на-

циональных проектов, но чуда 
не произошло. «Медленно рас-
качивающийся бюрократиче-
ский механизм не сумел в сжа-
тые сроки организовать рит-
мичное финансирование и реа-
лизацию прежде всего круп-
ных инвестиционных проек-
тов», — говорит Широв. По его 
оценке,  в этом году эффекты 
от национальных проектов в 
основном будут ограничены 
социальной сферой и поддер-
жкой развития отдельных на-
правлений и производств. Тем 
не менее можно рассчитывать, 
что во втором полугодии, по 
мере окончательного оформле-
ния мероприятий в рамках 
нацпроектов, вклад государст-
венных расходов в формирова-
ние экономической динамики 
будет постепенно возрастать.

Набор мер, способных уско-
рить темпы экономики, посто-
янно сужается, считает Широв. 
«Сейчас это практически те 
непопулярные (в среде эконо-
мистов) решения, которые свя-

заны с прямым стимулирова-
нием внутреннего спроса, пре-
жде всего потребительского. 
Речь может идти о прямом ро-
сте оплаты труда в бюджетном 
секторе, денежного довольст-
вия военнослужащих, индекса-
ции пенсий, введении необла-
гаемого минимума по НДФЛ и 
т.д.», — говорит он. 

Угрозу роста закредитован-
ности населения он считает из-
лишне драматизированной и 
отвлекающей от главной про-
блемы — динамики доходов гра-
ждан. Со стороны денежно-
кредитной политики, по его 
словам, требуется сохранение 
устойчивого тренда на сниже-
ние процентных ставок, глав-
ной целью которого должно 
стать снижение уровня долго-
вой нагрузки, а также набор 
мер, обеспечивающих увели-
чение сроков кредитования 
и рост доли инвестиционных 
кредитов в банковском пор-
тфеле.

Со стороны производства 
ускорение экономики могло 
бы обеспечить расширение ме-
ханизмов гарантирования 
спроса на продукцию критиче-
ски важных предприятий. Ши-
ров обращает внимание на не-
эффективность дальнейшего 
накапливания резервов в усло-
виях стагнации экономиче-
ской динамики и предлагает 
часть резервов для поддержки 
несырьевого экспорта и фи-
нансирование импорта техно-
логического оборудования. 

Юлия Кривошапко

Ж
илье в России продол-
жает дорожать. Цены на 
квадратные метры в но-

востройках в первом полугодии 
увеличились на 3,9 процента. 
Сильнее всего стоимость метра 
подскочила в Коми — на 11,5%, 
Бурятии — на 10,7%, Якутии — на 
8,9%, Москве — на 8,7%, в Кеме-
ровской и Томской областях — на 
8,3%. На вторичном рынке дина-
мика скромнее — 1,6% по стране, 
отдельные регионы прибавили и 
больше: 6,6% — Бурятия, 4,4% — 
Тыва, 4,3% — Татарстан и Чува-
шия, 4,1% — Амурская область. 

Заметный рост цен на кварти-
ры в новостройках связан с рас-
тущими издержками, полагает 
Мария Литинецкая, управляю-
щий партнер компании «Метри-
ум Групп». В первую очередь — 
из-за перехода на новую схему 
строительства через эскроу-сче-
та с привлечением проектного 
финансирования, переплата по 
которому закладывается в стои-
мость квадратного метра. 

«Новые правила вступили в 
силу 1 июля, но девелоперы нача-

ли заранее готовиться заранее, 
поэтому уже по итогам первого 
полугодия средняя цена квадрат-
ного метра показала положи-
тельную динамику», — уточняет 
Литинецкая. По ее словам, на 
рост цены квадратного метра в 
новостройках в первом полуго-
дии оказывали влияние и другие 
факторы: подорожание стройма-
териалов, топлива, услуг различ-
ных подрядных организаций. 
«Все это в целом и привело к 
тому, что жилье на первичном 
рынке подорожало заметнее, 
чем на вторичном», — указывает 
Мария Литинецкая.

Кстати, за последний год 
наша страна переместилась с 
46-й на 19-ю строчку рейтинга 

Global House Price Index (GHPI) 
международной консалтинговой 
компании Knight Frank. Он отра-
жает динамику роста цен на жи-
лье в разных странах мира. 

В Knight Frank видят причину 
подорожания жилой недвижи-
мости еще и в изменении струк-
туры предложения. «Мы наблю-
даем повышение качества строи-
тельства, улучшение инфра-
структурного наполнения про-
ектов, рост объемов готового жи-
лья», — указывает Алексей Нови-
ков, управляющий партнер 
Knight Frank.

По данным Росстата, в первом 
полугодии 2019 года в России 
было построено 30,1 миллиона 
квадратных метров жилой не-

движимости. Это на 3,7 процента 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2018 года. Лидерами были 
Московская область, которая 
ввела 11,9 процента всего объе-
ма новых квадратных метров по 
стране, Москва — на нее при-
шлось 7,5 процента, Краснодар-
ский край, Татарстан, Ленин-
градская и Ростовская области. 

Президент России Владимир 
Путин в 2018 году поручил уве-
личить ежегодные объемы жи-
лищного строительства в России 

до 120 миллионов квадратных 
метров, чтобы улучшать свои 
жилищные условия каждый год 
могли не менее 5 миллионов рос-
сиян. По словам главы государст-
ва, это весьма амбициозная, но 
реалистичная задача, если 
учесть новые технологии и опыт 
отечественных строительных 
компаний. Выйти на этот показа-
тель планируется с 2024 года. По 
итогам 2019 года в России долж-
но быть построено 88 миллионов 
квадратных метров жилья. 

Задание для избранных

Падение реальных доходов стало главной причиной возникновения настоящего бума потребительского кредитования, даже несмотря на высокие ставки.

Больше всего жилья традиционно строят в центре страны, а вот цены быстрее всего растут на Дальнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Еще один очаг снижения доходов 
неожиданно возник в относительно 
благополучных регионах Черноземья — 
Белгородской, Воронежской, 
Орловской, Брянской областях

1

А К Ц Е Н Т

Заметный рост цен на квартиры
в новостройках связан с растущими 
издержками, в частности, с переходом 
застройщиков на эскроу-счета

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЦЕНЫ ПОШЛИ ПО МЕТРУ

Величина прожиточного 
минимума, установленная 

в субъектах Российской Федерации 
в соответствии с законом 

«О прожиточном минимуме 
в Российской Федерации», за II квартал 2019 года 

(по состоянию на 28 августа 2019 года)

в среднем на душу населения; рублей в месяц

Все 
населе-

ние

в том числе по социально-
демографическим группам

трудо-
способное
население

пенсионеры дети

Российская Федерация 11185 12130 9236 11004
Центральный федеральный округ
Белгородская область 9328 10039 7767 9084
Брянская область 10905 11721 9058 10606
Владимирская область 10768 11746 9062 10780
Воронежская область 9410 10140 7841 9190
Ивановская область 10544 11513 8842 10327
Калужская область 11060 11917 9213 10839
Костромская область 10612 11569 8900 10458
Курская область 10162 10927 8447 10107
Липецкая область 9726 10515 8152 9840
Московская область1) 12493 13844 9396 12118
Орловская область 10362 11124 8606 10316
Рязанская область 10279 11125 8552 10154
Смоленская область 11232 12088 9330 10898
Тамбовская область 9641 10524 8120 9490
Тверская область 10980 11891 9081 11399
Тульская область1) 10466 11214 8997 10281
Ярославская область 10573 11631 8611 10571
г. Москва1) 16957 19351 12005 14647
Северо-Западный  федеральный округ 
Республика Карелия 14019 15267 11742 13167
Республика Коми 13791 14868 11366 13691
Архангельская область     

в том числе: 
Ненецкий авт. округ 20063 21049 16416 21112
Архангельская область без авт. округа 13110 14294 10934 12774

Вологодская область1) 10978 11941 9152 10773
Калининградская область 11590 12459 9536 11005
Ленинградская область1) 10388 11244 8846 10021
Мурманская область 17149 17841 14257 17193
Новгородская область 11162 12130 9284 10994
Псковская область 11313 12276 9368 11057
г. Санкт-Петербург1) 11363 12472 9222 11074
Южный федеральный округ
Республика Адыгея 9474 10103 7787 9599
Республика Калмыкия 10119 10592 8139 10211
Республика Крым 10748 11512 8843 11225
Краснодарский край 11107 12030 9159 10639
Астраханская область 10571 11067 8855 11256
Волгоградская область 10048 10794 8179 10123
Ростовская область 10673 11371 8644 11099
г. Севастополь1) 11097 11907 9172 11604
Северо-Кавказский федеральный округ
Республика Дагестан1) 9665 9957 7666 9770
Республика Ингушетия 10461 10226 7899 10246
Кабардино-Балкарская Республика1) 11801 12191 9124 12952
Карачаево-Черкесская Республика1) 9775 10331 7931 9919
Республика Северная Осетия—Алания 9860 10433 7986 10087
Чеченская Республика1) 10609 10967 8553 10552
Ставропольский край 9550 10222 7810 9843
Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 9804 10434 7998 9789
Республика Марий Эл 9830 10498 8070 10066
Республика Мордовия 9181 9914 7592 9442
Республика Татарстан 9450 10085 7742 9373
Удмуртская Республика 9992 10608 8148 9964
Чувашская Республика 9538 10134 7785 9541
Пермский край 10556 11338 8703 10703
Кировская область1) 9901 10590 8120 10121
Нижегородская область1) 10004 10747 8281 10228
Оренбургская область 9585 10221 7951 9900
Пензенская область 9544 10341 7929 9817
Самарская область 10814 11969 8645 10714
Саратовская область 9521 10276 7893 9708
Ульяновская область 10343 11110 8510 10482
Уральский федеральный округ
Курганская область1) 9895 10559 8239 10335
Свердловская область 11019 11763 9066 11514
Тюменская область     

в том числе:
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 15337 16568 12617 15164
Ямало-Ненецкий авт. округ 16926 17707 13365 16700
Тюменская область без авт. округов 11449 12069 9204 11632

Челябинская область 10336 11083 8583 10661
Сибирский федеральный округ
Республика Алтай 10162 10468 8527 10259
Республика Тыва 10778 11125 8536 11322
Республика Хакасия 11139 11752 8957 11705
Алтайский край1) 9908 10418 8500 10141
Красноярский край 12682 13425 9957 13192
Иркутская область 11576 12325 9389 11959
Кемеровская область 10389 11011 8405 10778
Новосибирская область 11738 12486 9440 12037
Омская область 10247 10864 8271 10437
Томская область1) 11370 11970 9118 11731
Дальневосточный федеральный округ
Республика Бурятия 11549 12000 9155 12065
Республика Саха (Якутия)1) 16938 17985 13616 17429
Забайкальский край 12283 12798 9729 12842
Камчатский край 20481 21660 16399 22099
Приморский край 13189 13958 10628 14442
Хабаровский край 14369 15260 11594 15181
Амурская область 12235 13009 9936 12727
Магаданская область 19755 20824 15624 21052
Сахалинская область 14844 15807 11923 16109
Еврейская авт. область 14342 15254 11630 14870
Чукотский авт. округ 22474 23082 17347 23272

1) Данные за I квартал 2019 года

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Г
О

Р
Ь

 З
У

Б
К

О
В

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 сентября 2019
среда № 202 (7960)

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Игорь Зубков

Р
егиональные различия в 
у р о в н е  и н фл я ц и и  п о -
прежнему достаточно за-

метны. В августе ее значения в 
субъектах находились в интер-
вале от 1,4% (Республика Ал-
тай) до 6,5% (Иркутская об-
ласть). Однако с 2015 года раз-
брос региональной инфляции в 
целом снижается и летом 2019 
года был на минимальных уров-
нях. В 64 из 82 регионов инфля-
ция находится в диапазоне от 
3% до 5%, сообщили «РГ» в Бан-
ке России. 

Факторы, от которых зави-
сят эти различия, носят немо-
нетарный характер, на них 
нельзя повлиять мерами денеж-
но-кредитной политики (ДКП). 
По просьбе «РГ» Банк России 
перечислил их.

Во-первых, в начале года 
значительный вклад в рост раз-
нородности темпов инфляции 
внесло повышение тарифов на 
утилизацию мусора. В ряде ре-
гионов тарифы выросли намно-

го более заметно, чем по России 
в среднем (например, в Орлов-
ской, Свердловской и Вологод-
ской областях).

Во-вторых, неодинаковым 
было и влияние повышения 
НДС. Различия связаны с осо-
бенностями структуры потре-
бительских корзин в субъектах 
и неодинаковой скоростью под-
стройки цен там. Наиболее зна-
чительным вклад повышения 
НДС оказался на Северном Кав-
казе и в Сибири, наименее зна-
чительным — в ЦФО.

В-третьих, влияние повыше-
ния НДС различалось и на ин-
фляцию нефтепродуктов, по-

скольку в ряде регионов велика 
доля независимых АЗС, а в дру-
гих преобладают вертикально 
интегрированные компании.

В-четвертых, традиционно 
сильное влияние оказывает 
продовольствие, и в первую 
очередь плодоовощная продук-
ция. Так, в апреле-мае во мно-
гих регионах наблюдался опе-
режающий рост цен на овощи, 
вызванный в том числе умень-
шением их сбора в 2018 году в 
Волгоградской и Ростовской 
областях, Кабардино-Балка-
рии, Дагестане, Крыму, на Став-
рополье. В июне инфляция пло-
доовощной продукции во мно-

гих регионах замедлилась на 
фоне более раннего, в сравне-
нии с прошлым годом, начала 
сбора урожая овощей на Юге 
страны.

К устойчивым факторам 
можно отнести различия в 
структуре потребления. Так, в 
дальневосточных и северных 
регионах доля затрат на авиапе-
релеты в потребительской кор-
зине заметно выше, чем в целом 
по России, а на Северном Кавка-
зе в структуре расходов на мясо 
значительно выше доля барани-
ны. Влияет и география постав-
щиков: в импорте Дальнего Вос-
тока выше доля Китая, в Повол-
жье и на Урале — Ближнего Зару-
бежья, в Центре и на Северо-За-
паде — европейских стран. 

Эти устойчивые различия 
ведут к разному воздействию 
мер ДКП, поэтому в заседаниях 
Совета директоров по ДКП уча-
ствуют представители главных 
управлений Банка России, ко-
торые представляют анализ си-
туации своего макрорегиона, 
сообщили в ЦБ. 

Евгений Гайва

О
борот розничной торгов-
ли в России в 2018 году 
вырос на 1,7 процента. В 

абсолютных цифрах немного, 
но это довольно высокий пока-
затель относительно роста до-
ходов населения, говорит заве-
дующий Институтом социаль-
ной политики НИУ ВШЭ Сергей 
Смирнов. Однако если доходы 
растут медленно, а оборот тор-
говли быстрее, значит, часть на-
селения пытается использовать 
свои сбережения, замечает он. 

Теперь взглянем на регионы. 
Среди них есть те, где рост обо-
рота торговли в разы превыша-
ет средний уровень. Например, 
в Московской области оборот 
вырос на 4,9 процента, а в Туль-
ской — на 4,1 процента. Но боль-
ше всего оборот розничной тор-
говли вырос в Республиках Ал-
тай и Тыва — сразу на 7,7 и 6,8 
процента соответственно. 

В Московской или Тульской 
областях покупки совершают 
не только жители этих регио-

нов. Могут приезжать жители 
других регионов, также стати-
стика может отражать траты ту-
ристов или трудовых мигрантов 
из соседних стран, отмечает 
Смирнов.

А вот у феномена Алтая и 
Тывы вполне конкретное объя-
снение. Прорыв произошел по-
сле встречи руководства регио-
нов с Джеком Ма — основателем 
и руководителем одной из круп-
нейших в мире компаний ин-
тернет-торговли Alibaba, рас-
сказывает «РГ» глава комитета 
по торговле «Деловой России» 
Алексей Федоров. Прозвучали 
обещания как можно больше 
продавать в Алтае и Тыве. «Ло-
гисты повернулись в сторону 
этих регионов, понимая, что бу-
дет огромный объем посылок», 
— говорит эксперт. В результате 
стоимость доставки грузов сни-
зилась в разы. «В 2020 году та-
кого же прорыва мы ожидаем в 
Ямало-Ненецком АО, так как за-
канчивается строительство 
нормальной трассы в регион», — 
добавляет Федоров. 

Задание для избранных 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  

ИСКОПАЕМЫЕ ДОКАЗАЛИ 
ПОЛЕЗНОСТЬ
Елена Березина

В целом по стране первое полу-
годие 2019 года отличалось 
ускоренным ростом добычи по-
лезных ископаемых. При этом в 
структуре валовой добавлен-
ной стоимости по отраслям до-
быча полезных ископаемых 
растет практически самыми 
высокими темпами. Быстрее 
только финансовая и страховая 
деятельность, а также деятель-
ность гостиниц и предприятий 
общественного питания в от-
дельные месяцы, подчеркивает 
Наталья Чуркина, аналитик 
Института комплексных стра-
тегических исследований 
(ИКСИ).

Эта тенденция прослежива-
ется и по регионам. По всем фе-
деральным округам, кроме 
Центрального, темпы роста в 
добыче полезных ископаемых 
выше, чем в обрабатывающих 
производствах.

«В сфере обрабатывающих 
производств наиболее высокий 
рост был зафиксирован в I по-
лугодии 2019 г. в Центральном 
и Дальневосточном федераль-
ных округах. Однако в послед-
нем рост происходит на фоне 
низкой базы прошлого года, — 
указывает Наталья Чуркина, — 
поскольку в I полугодии прош-

лого года Дальний Восток был 
единственным макрорегионом, 
где обработка падала. При этом 
в Забайкальском крае, Хаба-
ровском крае и Сахалинской 
области падение продолжилось 
и в этом году».

Основной прирост промыш-
ленного производства в первом 
полугодии обеспечили компа-
нии нефтегазового сектора, ко-
торые торопились воспользо-
ваться позитивной ценовой си-
туацией на рынке. В весенний 
период также активизирова-
лись металлурги. «В целом, 
весь сектор добычи развивался 
лучше, чем другие отрасли. 
Рост в добыче полезных иско-
паемых составил 4%, а в обра-
батывающей промышленности 
лишь 1,9%. Впрочем, если брать 
отдельные направления, то су-
щественный рост наблюдался 
также в строительстве теплово-
зов и вагонов, что связано с мо-
дернизацией подвижного со-
става и высокого спроса на же-
лезнодорожные перевозки, — 
отмечает ведущий аналитик 

«Открытие Брокер» Андрей Ко-
четков. — Производство автобу-
сов до 5 тонн выросло на 46,5%, 
а бульдозеров и бульдозеров с 
поворотным отвалом более чем 
на 57%. В ряде регионов также 
отмечен мощный рост химиче-
ской промышленности, как, на-
пример, в Нижегородской об-
ласти (+35,5%)».

При этом падение обрабаты-
вающей промышленности было 
зафиксировано в шести регио-
нах Центрального федерально-
го округа. Наибольшими темпа-
ми сокращалась обрабатываю-
щая промышленность в Яро-
славской области — на 5% в I по-
лугодии 2019 года в годовом 
выражении.  «По данным регио-
нального отделения Росстата, в 
Ярославской области в данном 
периоде падало производство 
пищевых продуктов и напит-
ков, текстильное производство, 
металлургия и производство 
нефтепродуктов, производство 
отдельных видов автотранспор-
тных средств и оборудования, — 
говорит Наталья Чуркина. — Па-
дение обрабатывающей про-
мышленности было зафиксиро-
вано в I полугодии 2019 года в 
Северо-Кавказском федераль-
ном округе (на 5,9% в годовом 
выражении), наиболее низкий 
рост — в Сибирском (на 1,4%)».

В дальнейшем можно ожи-
дать более активного роста 
производства обрабатываю-
щих отраслей в связи с посту-
плением нового урожая, а так-
же традиционной более высо-
кой загрузкой во втором полу-
годии, полагает Андрей Кочет-
ков: «Правительство планиру-
ет увеличить траты в рамках 
национальных проектов, что 
положительно скажется на 
многих отраслях, связанных с 
инфраструктурным строитель-
ством. Также ожидается рост 
производства энергетически-
ми компаниями в связи с насту-
плением холодов».

По данным Росстата по 
промпроизводству за январь—
июль 2019 года, добыча опере-
жает обработку, лидерами в 
сфере обрабатывающей про-
мышленности остаются Цен-
тральный и Дальневосточный 
округа, а худшие показатели в 
обработке по сравнению с ян-
варем—июлем прошлого года 
продолжают показывать Севе-
ро-Кавказский и Сибирский. 

А К Ц Е Н Т

В августе инфляция в разных регионах 
колебалась от 1,4% в Республике Алтай 
до 6,5% в Иркутской области. Однако 
с 2015 года этот разброс снижается

ДЕНЬГИ

ТАРИФЫ И НАЛОГИ РАЗОГНАЛИ ЦЕНЫ

ТОРГОВЛЯ

АЛТАЙ И ТЫВУ ЗАВАЛИЛИ ТОВАРЫ ИЗ ИНТЕРНЕТА

Основные показатели социально-экономического
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Индекс производства по видам 
экономической деятельности, 
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Индекс физического объема 
в % к I полугодию 2018 г.

Инвестиции 
в основной капитал

Строительство 
жилых домов

Индексы цен на жилье, 
конец II квартала 

2019 г., в % к концу IV 
квартала 2018 г.

Стоимость фиксированного 
набора потребительских 

товаров и услуг в июне 2019 г.

Стоимость условного 
(минимального) набора 

продуктов питания 
в июне 2019 г.
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оборота 
рознич-
ной тор-

говли

объема 
платных 

услуг 
населе-

нию

млрд 
рублей

в % 
к I полуго-
дию 2018 

г.

тыс. кв. 
метров   
общей 

площади

в % 
к I полу-
годию 
2018 г.

первичный  
рынок

вторич-
ный  

рынок
рублей

в % 
к средне- 
россий-
ской сто-
имости

измене-
ние стои-
мости в % 
к декабрю 

2018 г.

рублей

в % 
к средне- 
россий-
ской сто-
имости

изменение 
стоимости 

в % 
к декабрю 

2018 г.

Российская Федерация 102,6 104,0 101,9 100,0 101,5 101,2 100,1 101,7 99,1 6695,9 100,6 30084,4 103,7 103,9 101,6 16064,4 100 103,2 4367,0 100 109,4
Центральный федеральный округ 107,4 99,7 108,3 102,3 101,4 102,3 100,0 102,3 98,5 1899,8 111,2 10160,9 118,1 104,8 100,1 18610,4 116 103,6 4634,2 106 111,4
Белгородская область 103,2 100,4 105,2 94,8 117,0 100,1 107,3 100,7 100,9 55,3 101,8 502,7 111,1 101,5 101,7 14127,5 88 102,6 3643,9 83 108,6
Брянская область 113,2 160,5 113,4 107,5 106,0 100,6 93,0 102,4 101,7 20,8 85,8 104,5 в 3,1 р. 104,1 100,0 14890,7 93 103,2 4069,3 93 110,8
Владимирская область 102,0 103,4 100,9 117,3 104,7 100,1 111,6 99,7 98,9 29,8 95,4 334,4 140,5 101,0 100,7 15945,6 99 104,2 4406,2 101 113,5
Воронежская область 104,5 102,0 102,9 110,8 138,2 106,8 125,3 101,7 99,7 85,8 82,4 467,3 129,7 105,8 105,1 15105,2 94 102,8 4006,9 92 109,2
Ивановская область 97,2 98,2 99,4 88,4 87,2 100,7 162,8 100,3 101,2 11,1 112,0 148,5 96,5 100,8 97,4 15283,9 95 102,7 4365,7 100 109,2
Калужская область 105,0 84,8 105,1 106,9 108,5 112,1 74,3 103,4 99,5 34,1 125,2 259,9 78,4 101,4 100,1 16057,5 100 102,6 4286,3 98 108,0
Костромская область 109,5 129,6 98,5 128,6 95,7 98,1 85,6 103,5 99,3 7,3 117,7 112,3 124,6 96,3 100,8 14093,5 88 103,4 4143,0 95 107,6
Курская область 100,1 101,8 96,8 103,9 90,3 97,0 120,2 102,6 99,1 43,3 103,7 247,0 111,7 104,6 102,4 14319,8 89 103,4 3795,2 87 113,1
Липецкая область 100,6 96,7 101,8 96,8 89,6 106,7 95,2 102,8 99,9 57,1 103,6 409,5 106,6 102,4 103,7 13850,4 86 102,7 3703,5 85 108,9
Московская область 110,8 96,8 111,0 102,5 112,5 107,1 95,1 104,9 96,9 373,8 119,6 3589,7 91,6 95,5 102,6 17744,8 110 103,6 4744,0 109 113,5
Орловская область 100,7 78,4 102,0 94,3 97,3 100,0 84,9 101,0 99,0 17,1 94,2 91,8 81,2 104,3 104,7 14010,9 87 103,5 4205,9 96 111,1
Рязанская область 99,8 115,1 99,8 96,0 123,4 104,1 89,4 103,1 98,9 20,1 121,9 375,5 102,2 102,6 96,8 15032,0 94 102,4 3937,9 90 104,8
Смоленская область 101,5 111,9 103,1 86,9 149,1 100,5 86,9 100,9 97,0 23,8 92,4 243,7 127,8 103,3 100,0 15395,9 96 103,9 4521,3 104 111,0
Тамбовская область 98,8 108,4 99,6 86,9 109,9 97,6 120,0 100,5 99,0 22,3 57,7 168,5 66,0 103,5 101,6 14017,8 87 104,1 3915,3 90 111,0
Тверская область 104,2 64,2 107,8 93,4 147,5 94,7 63,9 107,0 102,7 29,9 73,2 254,4 195,7 102,1 103,8 15245,1 95 102,9 4496,8 103 110,6
Тульская область 108,2 120,6 107,4 107,8 138,6 113,9 143,4 104,1 101,2 74,0 106,4 226,6 76,7 98,5 101,0 15442,8 96 103,8 4596,1 105 114,7
Ярославская область 95,9 89,7 95,0 86,1 148,7 107,1 39,1 100,6 98,8 38,3 116,4 378,9 110,2 100,5 102,4 15562,1 97 104,2 4328,7 99 113,2
г. Москва 107,1 - 109,7 103,1 96,0 76,7 103,1 101,0 98,2 955,9 119,5 2245,8 в 3,1 р. 108,7 99,0 23077,7 144 103,6 5398,2 124 110,5
Северо-Западный  федеральный округ 101,8 101,8 101,7 102,0 104,0 103,6 89,2 101,5 99,2 693,6 91,0 3163,0 80,2 102,7 101,8 16933,1 105 103,2 5051,2 116 108,8
Республика Карелия 101,1 98,5 105,6 97,1 112,8 93,6 82,8 102,0 100,9 16,1 110,0 123,5 148,5 101,0 100,8 17102,7 106 103,8 5181,0 119 111,3
Республика Коми 101,7 104,8 94,4 98,5 93,6 99,6 62,3 100,0 98,5 51,1 91,7 82,8 60,5 111,5 103,4 17211,5 107 102,9 5106,1 117 107,9
Архангельская область 87,7 99,5 77,1 99,0 90,5 98,4 57,0 100,9 97,9 69,3 81,8 132,4 85,6 100,7 101,4 17551,7 109 103,4 5340,6 122 108,7

в том числе: 
Ненецкий авт. округ 98,8 98,8 93,5 98,2 94,6 100,8 33,5 100,5 100,0 43,7 93,3 5,6 61,6 … 102,0 20190,1 126 101,5 6239,8 143 109,3
Архангельская область без авт. округа 80,2 114,5 77,0 99,1 90,2 98,1 132,8 100,9 97,8 25,7 65,4 126,8 87,1 100,7 101,4 17450,9 109 103,5 5306,3 122 108,7

Вологодская область 101,8 103,4 102,0 99,0 107,2 101,1 114,7 104,1 99,9 73,2 152,2 284,0 110,6 101,5 101,1 15746,7 98 103,0 4637,9 106 109,1
Калининградская область 102,7 92,8 101,4 108,3 125,7 103,5 67,7 101,2 101,7 28,1 57,6 353,3 85,1 102,5 102,9 16530,5 103 104,2 5094,1 117 111,0
Ленинградская область 103,8 103,4 103,4 107,8 94,5 100,6 в 2,1 р. 104,3 101,2 159,3 98,1 1315,0 77,2 102,1 101,7 16676,9 104 103,8 5188,8 119 109,1
Мурманская область 105,0 101,2 109,9 95,1 103,6 94,0 159,4 99,9 100,4 59,9 134,5 24,4 146,1 … 100,7 18899,6 118 103,4 5335,4 122 107,9
Новгородская область 101,9 56,9 100,5 107,9 123,4 95,0 23,7 99,1 98,1 18,0 67,0 116,1 98,6 98,6 101,3 14698,0 91 102,7 4573,1 105 107,2
Псковская область 104,0 131,4 102,1 102,4 102,4 120,1 96,2 105,1 99,8 11,9 90,6 136,3 138,5 99,9 101,1 15240,3 95 102,7 4637,7 106 107,3
г. Санкт-Петербург 104,9 73,5 105,3 101,8 101,2  - 75,2 100,6 98,6 206,7 79,1 595,1 61,9 103,1 101,9 17574,2 109 103,0 5190,9 119 108,8
Южный федеральный округ 103,9 108,5 103,6 101,5 100,2 99,6 78,0 101,9 99,7 424,1 72,8 3873,7 108,8 102,4 101,5 15123,2 94 102,8 4165,4 95 107,6
Республика Адыгея 101,6 124,3 101,3 99,0 98,4 102,3 176,9 103,5 100,1 15,8 в 2,0 р. 103,2 110,4 101,9 106,1 14538,5 91 102,4 4089,1 94 107,0
Республика Калмыкия 105,2 96,9 137,1 91,9 109,3 95,1 в 8,8 р. 100,4 100,6 3,3 149,3 37,0 91,9 102,5 100,2 15169,3 94 102,2 4319,0 99 107,5
Республика Крым 122,3 92,5 103,8 160,2 118,7 110,9 92,1 102,6 99,9 83,6 59,7 182,2 86,7 109,5 102,8 15536,2 97 102,7 4338,9 99 106,1
Краснодарский край 103,9 111,1 104,3 94,7 98,2 102,4 64,5 102,5 98,7 142,9 70,0 1807,3 122,0 101,3 101,1 16504,5 103 102,7 4522,9 104 108,4
Астраханская область 108,8 110,4 105,5 100,7 90,6 101,6 72,3 100,2 100,5 33,5 67,9 158,2 77,0 102,1 99,5 14450,7 90 102,4 4326,5 99 107,8
Волгоградская область 101,0 97,7 103,3 83,0 106,8 113,6 77,2 100,4 99,5 54,4 75,5 274,8 102,9 100,8 101,9 14449,8 90 104,1 3846,3 88 107,7
Ростовская область 101,6 109,6 101,1 103,6 98,8 85,5 80,0 101,7 102,3 76,8 78,7 1191,7 110,7 102,0 101,2 15433,8 96 102,5 3988,9 91 108,2
г. Севастополь 109,5 … 112,2 109,7 103,6 101,5 83,9 101,4 96,7 13,8 135,4 119,2 64,5 106,8 99,7 16011,7 100 103,9 4702,1 108 103,2
Северо-Кавказский федеральный округ 99,3 101,5 94,1 104,4 101,9 102,4 87,9 100,5 100,3 174,0 106,9 1304,0 103,4 103,1 100,6 14988,4 93 102,3 4109,5 94 108,1
Республика Дагестан 76,2 98,9 72,6 103,5 87,3 101,1 98,1 99,6 101,2 56,9 129,0 302,7 98,5 100,2 101,0 14216,2 88 101,7 4112,6 94 104,7
Республика Ингушетия 100,2 102,7 80,5 107,1 96,8 108,8 138,3 100,7 90,5 8,0 82,9 72,2 123,7 99,6 98,7 13384,8 83 102,6 4104,8 94 108,9
Кабардино-Балкарская Республика 100,2 115,1 95,8 88,3 в 2,4 р. 101,6 100,1 100,5 101,8 6,7 129,2 127,8 107,0 96,8 98,6 14583,3 91 102,9 3894,2 89 106,3
Карачаево-Черкесская Республика 90,5 96,1 83,5 96,9 117,9 102,8 62,1 98,5 100,9 9,6 71,7 54,9 119,8 101,0 98,3 14923,3 93 103,2 4083,9 94 107,7
Республика Северная Осетия — Алания 91,2 136,2 88,2 93,4 93,8 100,4 44,8 100,5 101,1 7,0 54,8 122,1 122,3 104,0 98,8 14003,3 87 102,3 3997,7 92 108,0
Чеченская Республика 108,2 95,2 102,6 108,7 100,7 99,2 89,8 99,8 102,0 29,7 127,0 212,1 100,9 100,0 100,3 15623,5 97 102,2 4329,9 99 111,1
Ставропольский край 97,1 103,4 99,3 86,2 94,3 103,1 83,9 101,6 99,4 56,1 102,5 412,2 98,1 104,6 103,7 15580,6 97 102,5 4134,4 95 109,3
Приволжский федеральный округ 102,9 106,8 101,9 95,6 104,0 102,8 95,9 101,8 100,4 905,8 97,3 6351,1 106,5 103,3 101,6 14352,4 89 102,9 3900,1 89 108,7
Республика Башкортостан 104,4 111,9 101,1 104,4 104,9 100,0 103,7 103,2 99,6 105,6 113,6 986,8 113,4 105,0 100,5 14783,8 92 103,0 3903,0 89 106,8
Республика Марий Эл 105,0 75,7 109,2 94,6 77,2 110,1 143,3 100,4 101,8 8,9 79,3 107,1 76,0 100,8 99,6 14188,1 88 102,3 3875,9 89 108,4
Республика Мордовия 103,2 86,7 105,1 100,6 76,5 102,8 45,5 104,1 100,0 15,4 90,2 163,9 115,5 101,4 99,2 13710,4 85 104,0 3615,6 83 107,3
Республика Татарстан 101,3 103,3 98,9 110,0 102,3 102,0 90,5 101,9 100,1 221,3 95,0 1427,1 116,7 102,8 104,3 13855,2 86 103,1 3729,8 85 107,7
Удмуртская Республика 111,3 99,8 122,3 100,7 90,9 103,4 74,2 101,9 99,8 34,7 97,0 417,5 137,1 106,1 102,1 14447,4 90 101,8 3899,9 89 108,9
Чувашская Республика 101,7 137,1 104,3 84,6 92,4 99,7 91,1 102,7 100,1 18,1 92,8 274,0 127,2 101,0 104,3 13588,2 85 103,5 3791,8 87 108,3
Пермский край 100,2 102,2 100,6 91,5 83,0 101,5 99,5 101,3 99,6 103,1 106,9 395,0 104,7 106,4 92,4 15064,8 94 103,1 4082,7 93 109,6
Кировская область 103,5 96,9 104,0 94,8 142,0 103,4 75,9 100,9 104,5 23,9 107,9 187,2 74,4 100,8 101,5 14528,8 90 102,5 3860,5 88 106,9
Нижегородская область 105,2 148,0 107,1 90,9 112,5 103,2 120,0 100,6 100,2 95,9 90,3 649,9 120,0 104,1 102,9 15511,7 97 102,9 4134,2 95 110,8
Оренбургская область 102,6 105,6 98,7 92,5 118,9 93,5 94,8 102,4 101,4 75,8 90,6 335,0 83,4 101,2 97,9 13747,1 86 102,7 3828,8 88 107,5
Пензенская область 103,3 91,3 104,4 96,4 93,0 118,1 104,8 102,5 101,6 35,2 101,3 334,5 138,3 107,0 102,9 14013,7 87 102,6 3750,0 86 108,4
Самарская область 101,8 105,2 100,7 87,6 112,3 99,0 86,7 100,8 102,7 93,1 99,5 400,7 71,1 101,5 101,8 14823,1 92 103,6 4342,9 99 112,4
Саратовская область 94,2 94,8 94,4 90,9 148,5 100,1 104,6 101,1 97,5 50,2 86,6 332,8 84,3 102,2 100,8 13241,6 82 102,5 3590,0 82 107,7
Ульяновская область 103,0 100,0 105,4 94,5 100,4 102,6 83,0 103,2 100,1 24,6 90,4 339,7 114,5 104,1 101,5 14872,6 93 103,4 3994,8 91 110,3
Уральский федеральный округ 104,4 107,0 101,9 103,9 106,0 102,0 81,0 101,7 100,0 1176,2 100,5 1975,0 92,8 102,9 102,1 15444,0 96 103,0 4553,2 104 109,7
Курганская область 104,0 107,5 106,0 97,8 99,0 98,3 89,7 100,1 100,5 17,5 в 2,0 р. 107,6 102,7 103,8 101,2 14823,5 92 102,7 4046,1 93 108,1
Свердловская область 102,0 82,3 102,8 103,6 110,1 100,6 95,6 102,0 99,5 127,8 109,8 704,0 92,0 103,3 103,0 15364,6 96 103,1 4621,4 106 109,7
Тюменская область 107,1 108,0 101,5 108,3 103,6 103,4 78,4 102,7 100,3 919,1 99,0 678,7 96,5 103,0 100,3 17571,7 109 102,6 5081,6 116 109,4

в том числе:
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 100,7 101,0 98,4 99,5 99,0 100,0 73,0 101,8 99,9 436,5 92,3 157,1 92,3 96,0 102,1 18997,0 118 102,6 5176,4 119 109,9
Ямало-Ненецкий авт. округ 122,5 124,4 108,4 130,8 101,6 96,6 66,4 102,2 99,6 351,5 123,0 36,2 85,3 100,0 100,0 19710,0 123 101,5 5844,9 134 105,5

Тюменская область без авт. округов 100,3 97,4 100,5 102,7 113,6 104,0 110,5 103,9 101,5 131,1 78,1 485,4 98,9 104,5 99,8 15229,5 95 103,2 4699,2 108 110,6
Челябинская область 98,7 107,5 98,4 94,0 97,1 103,1 79,5 99,4 100,7 111,8 95,7 484,6 87,5 101,0 100,1 13742,3 86 103,0 4104,6 94 110,1
Сибирский федеральный округ 101,3 101,7 101,4 98,6 102,6 98,6 102,7 102,2 100,8 699,4 113,1 2423,1 94,0 104,9 102,1 14815,1 92 103,6 4251,2 97 108,5
Республика Алтай 84,7 65,0 98,7 91,9 87,4 100,3 139,9 107,7 101,3 4,5 100,8 35,6 45,9 101,8 100,5 16264,5 101 103,3 4457,5 102 111,4
Республика Тыва 104,3 100,2 166,0 106,0 108,9 97,4 в 2,1 р. 106,8 101,7 5,0 179,3 30,5 117,8 100,0 104,4 14017,1 87 102,8 4239,9 97 105,1
Республика Хакасия 106,2 107,8 114,0 87,9 128,9 99,1 146,3 102,6 99,9 13,4 83,1 84,5 95,5 102,6 102,1 15273,2 95 103,9 4519,3 103 109,0
Алтайский край 101,7 164,5 100,9 92,9 101,8 101,4 105,8 101,5 101,2 36,6 105,7 308,9 78,2 104,9 103,5 14516,6 90 104,9 3886,7 89 109,0
Красноярский край 100,5 99,8 101,0 101,2 105,6 98,1 74,6 102,3 100,1 178,8 105,8 419,1 93,6 102,1 101,2 16118,0 100 103,5 4786,7 110 107,0
Иркутская область 98,7 101,8 93,4 104,9 103,8 96,3 123,7 103,5 101,4 150,4 116,6 337,0 109,5 104,5 104,3 14913,5 93 102,6 4558,0 104 107,8
Кемеровская область 102,0 103,1 101,4 95,1 101,9 98,8 108,8 101,5 101,6 130,1 117,3 244,4 127,2 108,3 100,3 13952,1 87 104,9 4201,7 96 112,3
Новосибирская область 103,4 120,5 102,7 97,3 93,6 100,0 99,9 102,3 100,5 78,0 109,8 655,0 104,9 105,7 101,8 15198,3 95 102,5 4444,9 102 107,7
Омская область 102,3 84,8 103,3 93,6 112,3 97,0 114,1 100,7 100,4 64,8 169,5 212,1 123,1 102,9 105,1 13998,3 87 103,9 3774,0 86 110,1
Томская область 100,7 97,1 104,0 97,0 94,2 96,1 116,3 102,5 100,6 37,8 91,1 96,1 39,1 108,3 101,4 15607,3 97 103,6 4195,2 96 109,7
Дальневосточный федеральный округ 105,3 106,4 104,1 99,7 105,0 95,1 99,6 102,2 97,6 546,5 97,4 808,7 86,4 107,6 103,2 18202,8 113 103,1 5430,8 124 105,6
Республика Бурятия 111,3 89,0 121,7 94,9 95,5 97,8 97,2 100,1 97,9 19,1 149,4 81,0 53,8 110,7 106,6 15317,5 95 102,7 4462,4 102 107,4
Республика Саха (Якутия) 111,5 111,7 119,2 102,3 113,0 105,5 101,3 103,2 98,0 151,2 79,8 149,9 66,6 108,9 101,4 19972,5 124 102,3 6815,8 156 104,3
Забайкальский край 102,8 103,7 97,8 99,9 100,3 96,4 78,2 101,7 100,7 26,4 90,9 68,2 137,2 106,7 101,7 15249,0 95 103,7 4875,5 112 107,5
Камчатский край 98,5 80,1 106,9 102,3 94,7 106,5 84,1 102,4 105,7 12,0 106,0 10,3 49,9 97,9 104,0 25705,0 160 103,8 6702,2 153 104,0
Приморский край 105,6 118,8 105,1 101,8 122,9 72,6 117,4 102,5 100,8 58,1 98,1 203,7 86,8 107,9 103,9 18171,5 113 102,3 5428,4 124 104,5
Хабаровский край 99,0 98,4 99,5 96,5 99,3 96,5 111,8 102,0 90,1 55,4 100,9 129,5 109,1 107,2 102,5 18942,8 118 103,5 5562,3 127 104,7
Амурская область 103,5 105,9 107,1 98,2 100,0 101,7 71,0 102,7 97,6 107,6 120,2 34,0 140,8 109,1 104,1 16415,6 102 103,4 4761,5 109 106,3
Магаданская область 119,2 124,4 99,6 98,6 101,7 98,8 179,0 102,3 98,6 13,4 47,9 1,8 70,2 100,0 103,6 22448,1 140 103,2 7520,8 172 104,3
Сахалинская область 103,0 103,2 97,0 94,4 143,0 110,6 106,9 103,1 102,3 89,0 116,6 115,4 118,6 99,4 100,7 18995,5 118 102,6 5869,5 134 106,5
Еврейская авт. область 94,6 111,0 78,1 94,9 86,4 96,1 142,9 102,7 99,2 7,4 141,1 15,0 122,4 101,4 97,6 18187,9 113 102,5 5208,8 119 108,2
Чукотский авт. округ 103,0 103,8 115,7 102,0 92,4 109,2 144,6 100,1 93,5 6,8 160,7 - - … … 27362,1 170 105,6 10483,8 240 104,0

Благодаря интернет-площадке рост оборотов розничной торговли в Алтае 
и Тыве в разы опередил средние темпы роста торговли в России.
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Марина Гусенко

Н
а 1,9% увеличилась в 
первом полугодии номи-
нальная среднемесячная 

зарплата в стране. Она состави-
ла 46 210 рублей. При этом си-
туация по регионам более чем 
неоднородная. Более того, силь-
но разношерстной она бывает и 
внутри одного федерального 
округа.

Самая высокая средняя зар-
плата в Центральном федераль-
ном округе — 58,8 тысячи ру-
блей. По сравнению с первым 
полугодием прошлого года она 
выросла в среднем по округу на 
2,7%. При этом внутри округа 
есть Москва со средней зарпла-
той в 91,4 тысячи рублей, Мо-
сковская область с 54,2 тысячи 
рублей, а есть Ивановская и 
Тамбовская области, где люди в 
среднем зарабатывают 26,4 ты-
сячи и 27,5 тысячи рублей соот-
ветственно.

Похожая ситуация и в Севе-
ро-Западном округе (в среднем 
люди здесь получают 51,4 тыся-

чи рублей). Но в Ненецком авто-
номном округе средняя зарпла-
та — 87,9 тысячи рублей в месяц, 
а в Новгородской области — 31,2 
тысячи. В Уральском округе на 
Ямале платят в среднем 103,9 
тысячи рублей, а в Курганской 
области — 29,5 тысячи.

Среди федеральных округов 
самая низкая зарплата в Севе-
ро-Кавказском округе — 28,3 
тысячи. Зато внутри макроре-
гиона разница между средней 
зарплатой в самом высокоопла-
чиваемом регионе — Ставропо-
лье (30,4 тысячи рублей) — и са-
мым низкооплачиваемом — Ка-
рачаево-Черкесии (26,1 тыся-

чи) — не так ощутима, как в Цен-
тральной и Северо-Западной 
России или на Урале.

С безработицей тоже ситуа-
ция неоднородна, хотя в целом 
она совсем невысокая — 4,6% 
трудоспособного населения, 
если считать по методологии 
МОТ. При этом, к примеру, есть 
Ингушетия с долей безработи-
цы 26,1%, Тыва — 11,6%, Калмы-
кия — 9,8%, Забайкальский край 
— 9,3%. А есть Москва и Санкт-
Петербург с 1,3 и 1,4% соответ-
ственно.

По словам проректора Ака-
демии труда и социальных отно-
шений Александра Сафонова, 

такая разница в зарплатах и 
уровне занятости зависит от 
того, есть ли в регионе крупные 
компании. Если есть и людям 
хорошо платят, значит, и у бюд-
жетников в этом регионе зар-
платы высокие (а их доля дохо-
дит до 25% работающего насе-
ления), и покупательский спрос 
растет, и смежные сферы эконо-
мики развиваются.

При этом Москва показыва-
ет одни из самых высоких сред-
них зарплат в стране, потому 
что на ее территории зареги-
стрировано больше всего нало-
гоплательщиков, в ней скон-
центрированы и самые бога-
тые люди страны. За счет их до-
ходов и растет средний показа-
тель.

Для того чтобы выровнять 
ситуацию по регионам, по мне-
нию эксперта, нужно устано-
вить единые для всей страны ба-
зовые оклады бюджетникам, 
повысить МРОТ и пересмотреть 
налоговую политику, чтобы в 
муниципалитетах оставалась 
большая доля налогов. 

Марина Гусенко

С
мертность в первом полу-
годии 2019-го уменьши-
лась, составив 12,6 чело-

века на сто тысяч населения. Год 
назад за этот же период она 
была 13 на сто тысяч. Самая вы-
сокая смертность зафиксирова-
на в Псковской области — 17,5 
человека на сто тысяч населе-
ния, Тверской — 16,7, Новгород-
ской — 16,5.

Меньше всего людей умира-
ло там, где больше всего рожда-
лось — на Кавказе. Так, в Ингу-
шетии показатель составил 2,9 
на сто тысяч, Чечне — 4,5 на сто 
тысяч. Хороший показатель и на 
севере — в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе — 4,6.

Детей за первые шесть меся-
цев этого года родилось немно-
го меньше, чем годом ранее: 9,9 
ребенка на сто тысяч населения 
против 10,8 в первом полугодии 
2018 года. Больше всего детей в 
России традиционного роди-
лось в Тыве (19 на сто тысяч на-
селения) и на Кавказе: в Чечне — 

17,2, Ингушетии — 14,9, Дагес-
тане — 14,2).

Снижение рождаемости в на-
шей стране — процесс прогнози-
руемый. Это происходит из-за 
демографической ямы, в кото-
рую мы начали спускаться. Она 
образовалась в период Великой 
Отечественной войны, а в 1990-
е годы усугубилась.

По мнению главного научно-
го сотрудника Института соци-
ально-политических исследова-
ний РАН Леонида Рыбаковско-
го, спасти ситуацию и увели-
чить население страны лучше 
всего помогла бы взвешенная 
миграционная политика. С его 
точки зрения, было бы правиль-
но создать научную группу, что-
бы ученые могли просчитать 
разные сценарии привлечения 
и размещения мигрантов, а на 
основании этого могла бы поя-
виться новая программа.

Миграционный прирост с на-
чала года составил 134 тысячи 
человек, что почти вдвое боль-
ше, чем годом раньше — 75,4 ты-
сячи. 

ФИНАНСЫ

РАЗРЫВ В ДОХОДАХ БОГАТЫХ 
И БЕДНЫХ РЕГИОНОВ РАСТЕТ
Игорь Зубков

Данные Росстата говорят о том, 
что финансовая ситуация про-
должает улучшаться не только 
на федеральном уровне, но и в 
большинстве регионов — на 
фоне уже проведенной бюджет-
ной консолидации.

По данным за семь месяцев, 
рост доходов консолидирован-
ных бюджетов регионов 
(12,6%) существенно обгонял 
темпы инфляции как за счет на-
логовых поступлений, так и за 
счет межбюджетных трансфер-
тов. Но оперативные данные за 
август говорят о торможении 
дальнейшего роста доходов, от-
мечает старший научный со-
трудник Лаборатории исследо-
ваний  бюджетной политики 
Института прикладных эконо-
мических исследований РАН-
ХиГС Александр Дерюгин.

Если сравнивать семь меся-
цев 2019 года с тем же перио-
дом прошлого года, то доходы 
росли быстрее уровня инфля-
ции (4,6%) у 67 регионов из 
85. В номинальном выражении 
они выросли у 81 региона, в 
трех регионах (Калужской об-
ласти, Хакасии и Якутии) упа-
ли из-за высокой базы прош-
лого года и только в Ингуше-
тии падение номинальных до-
ходов вызывает тревогу, гово-
рит Дерюгин.

Несмотря на вялый эконо-
мический рост, поступления 
налога на прибыль в регио-
нальные бюджеты выросли за 
семь месяцев на 20,3%, что 
связано с ростом прибыли ор-
ганизаций в основных отра-
слях экономики. Сборы по 
НДФЛ выросли на 9,1% благо-
даря росту зарплат (за тот же 
период прошлого года рост 
сборов по НДФЛ составил 
12,3%, 2017 года — 8,9%). Сбо-
ры по налогу на имущество со-
кратились на 3,5% в связи с 
освобождением от этого нало-
га движимого имущества. 
«Впрочем, к концу года я не 
вижу драйверов, способных 
поддержать текущие темпы 
роста налоговых доходов реги-
онов, и ожидаю их снижения», 
— отмечает Дерюгин.

С трансфертами тоже дело 
обстояло неплохо — они выро-
сли на 12,4%, но к концу года 
рост помощи тоже замедлится, 
потому что в законе о федераль-
ном бюджете он заложен на 
уровне 7—8%.

По словам Дерюгина, про-
должается тенденция послед-
них двух лет, когда собственные 
налоговые и неналоговые дохо-
ды богатых регионов росли бы-
стрее, чем менее обеспечен-

ных, то есть разрыв уровня 
бюджетной обеспеченности ре-
гионов не сокращается, а на-
против, растет, и это большая 
проблема для Федерации: сти-
мулы минфина, которые он за-
кладывает в соглашения о неце-
левой финансовой помощи ре-
гионам, не приводят к сокраще-
нию дифференциации регио-
нального развития, поэтому 
требуются иные меры по под-
держке региональных эконо-
мик.

Достижением последних 
двух лет можно считать решение 
проблемы долгов регионов, ко-
торое, правда, было достигнуто 
за счет жесткой экономии. Коли-
чество регионов, у которых от-
ношение долга к объему налого-
вых и неналоговых доходов за-
шкаливает за 100 процентов, со-
кратилось с 9, по данным на 
июль 2016 года, до одного — тре-

бование Бюджетного кодекса не 
выполняет только Мордовия.

Общий объем долга регио-
нов — около 2 трлн рублей, то 
есть их долговая нагрузка 
ниже, чем в других развитых 
странах, где регионы могут де-
лать заимствования. При этом 
из 2 трлн почти половина — пра-
ктически бесплатные бюджет-
ные кредиты, 3% — госгаран-
тии, а 47% приходится на ком-
мерческий (дорогой) долг: 
26,6% — на облигации, 20,4% — 
на банковские кредиты. Доля 
бюджетных кредитов будет па-
дать, потому что в рамках запу-
щенной минфином программы 
их реструктуризации новые 
бюджетные кредиты не предо-
ставляются.

Рост доходов позволяет ре-
гионам занимать меньше, а бо-
лее низкие ставки — рефинанси-
ровать кредиты и облигации на 
более выгодных условиях, от-
мечает главный экономист рей-
тингового агентства «Эксперт 
РА» Антон Табах. «Перспекти-
вы на следующий год менее 
очевидны — реализация май-
ского указа и нацпроектов, ско-
рее всего, потребует дополни-
тельных расходов», — говорит 
Табах.

Расходы регионов пока рас-
тут немного медленнее доходов 
(10,9% за 7 месяцев), но их тем-
пы к концу года, в отличие от 
доходов, замедляться не будут, 
возможностей сокращать рас-
ходы нет, тем более что введена 
жесткая система контроля за 
реализацией нацпроектов, го-
ворит Дерюгин. Таким обра-
зом, предполагает он, по ито-
гам года регионы сведут бюд-
жеты хоть и с профицитом, но 
он окажется меньше профици-
та прошлого года. 

А К Ц Е Н Т

Самая высокая средняя зарплата 
в Центральном федеральном округе — 
58,8 тысячи рублей. Но это благодаря 
московским зарплатам (91,4 тысячи) 

РЫНОК ТРУДА

ЗАРПЛАТЫ МЕДЛЕННО, НО РАСТУТ

ДЕМОГРАФИЯ

СМЕРТНОСТЬ СДАЛАСЬ НА ВОЛЮ РОЖДАЕМОСТИ

Детей в 2019-м родилось немного меньше, чем годом ранее.

положения субъектов Российской Федерации в I полугодии 2019 года
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Среднемесячная 
начисленная 

заработная плата работников 
организаций

Просроченная 
задолженность 

по заработной плате 
работникам органи-

заций на 1 июля 
2019 г.

Безработные Потребность работо-
дателей в работниках, 

заявленная 
в органы службы 

занятости населения 
на 1 июля 2019 г. (по 
данным Роструда)

На 1000 человек населения
Число детей, 

умерших в возрасте до 
1 года, 

на 1000 родившихся

Миграционный 
прирост (+), 

убыль (-) 
населения, 

человек

общая численность 
по данным выбороч-
ных обследований 
рабочей силы во II 
квартале 2019 г.

зарегистрированные в 
органах службы занято-
сти населения на 1 июля 

2019 г. (по данным 
Роструда)

родившихся умерших
естественный 
прирост (+), 

убыль (-) 
населения

номинальная, 
рублей 

реальная, 
% к I полуго-
дию 2018 г.

всего, 
млн 

рублей

в % 
к 1 июля 
2018 г.

тыс. 
человек

в % 
к рабочей 

силе
тыс. 

человек
в % 

к 1 июля 
2018 г.

человек
в % 

к 1 июля 
2018 г.

I полуго-
дие 2019 г.

I полуго-
дие 2018 г.

I полуго-
дие 2019 г.

I полуго-
дие 2018 г.

I полуго-
дие 2019 г.

I полуго-
дие 2018 г.

I полуго-
дие 2019 г.

I полуго-
дие 2018 г.

I полуго-
дие 2019 г.

I полуго-
дие 2018 г.

102,5 99,6 46210 101,9 2569,7 91,7 3429,8 4,6 745,8 105,7 1763746 101,3 9,9 10,8 12,6 13,0 -2,7 -2,2 4,7 5,1 +134066 +75448
102,6 101,1 58832 102,7 640,6 120,8 602,8 2,8 130,4 109,5 381652 90,6 9,2 9,8 13,0 13,6 -3,8 -3,8 4,2 4,8 +76853 +87163
102,5 98,2 32877 101,2 3,7 в 6,3 р. 32,2 3,9 5,5 111,3 25389 107,1 8,4 9,0 14,1 14,2 -5,7 -5,2 3,1 5,0 +3004 +1265
102,3 99,5 29026 101,4 2,7 10,7 22,7 3,8 5,6 103,9 10052 97,1 8,2 9,0 15,4 15,8 -7,2 -6,8 2,4 3,2 +798 -1517
102,4 100,7 31567 100,5 - - 27,2 3,8 7,5 109,9 21681 106,5 8,4 9,3 15,9 16,7 -7,5 -7,4 6,0 6,2 +1861 -1383
101,9 97,4 32529 101,3 37,3 152,4 39,1 3,3 11,3 124,0 22980 110,6 8,3 9,1 14,7 15,4 -6,4 -6,3 3,8 4,4 +3241 +901
102,4 98,5 26435 100,8 21,6 108,8 20,0 3,8 4,0 99,4 10118 103,4 7,9 8,8 16,2 16,7 -8,3 -7,9 4,5 2,9 +343 -1385
102,1 101,5 39941 101,9 70,2 98,9 20,1 3,8 2,5 106,6 11618 95,7 8,7 10,2 14,9 15,7 -6,2 -5,5 4,4 4,6 -2198 +3596
102,5 94,3 30919 109,0 12,2 в 2,1 р. 13,3 4,3 2,4 109,2 8236 120,9 8,8 9,6 14,8 15,5 -6,0 -5,9 7,9 4,4 +90 -611
103,0 101,3 31406 100,7 5,1 35,4 22,8 4,0 4,6 106,0 7774 108,7 8,2 9,0 15,6 16,3 -7,4 -7,3 3,8 5,1 +1917 +436
102,4 101,6 33754 103,7 - - 22,4 3,7 2,5 120,6 11640 112,6 8,6 9,3 15,0 15,1 -6,4 -5,8 3,6 2,1 +1910 +494
102,6 102,1 54173 101,4 10,0 13,2 112,7 2,8 21,7 113,5 48980 93,0 9,0 11,3 12,2 12,9 -3,2 -1,6 3,7 4,4 +48011 +44205
102,5 97,8 28462 100,6 0,2 0,4 13,9 4,0 3,5 103,7 6287 113,2 7,8 8,9 16,0 16,6 -8,2 -7,7 4,6 6,5 +272 -1098
101,7 97,6 32986 99,1 28,4 в 4,3 р. 22,5 4,3 4,1 106,1 10478 101,0 8,4 9,2 15,8 16,1 -7,4 -6,9 3,8 5,2 +1592 +169
101,9 95,6 30555 100,9 29,6 112,1 26,0 5,3 5,6 103,0 8848 104,8 7,5 8,4 15,6 16,2 -8,1 -7,8 4,7 5,8 +57 +1042
102,9 96,3 27520 100,8 9,6 148,3 21,0 4,1 3,7 105,0 8766 82,4 7,5 8,1 15,6 16,3 -8,1 -8,2 3,9 2,3 -445 -1961
101,7 105,1 32321 101,2 120,1 в 2,9 р. 27,3 4,0 5,4 102,1 13979 99,2 8,5 8,9 16,7 17,9 -8,2 -9,0 3,7 4,2 +1351 -1613
101,7 96,2 36477 102,0 - - 29,9 3,8 4,2 109,0 23896 105,5 7,6 8,3 16,2 16,8 -8,6 -8,5 4,8 3,2 +819 -112
103,2 95,7 34642 98,5 15,6 68,3 35,3 5,4 8,2 105,3 14567 108,6 8,8 9,5 14,8 15,7 -6,0 -6,2 3,1 2,5 -37 -440
102,8 102,2 91420 103,4 274,2 183,1 94,4 1,3 28,0 110,0 116363 71,9 10,7 10,2 9,7 10,1 +1,0 +0,1 4,5 6,0 +14267 +45175
102,6 99,7 51438 99,9 484,6 82,4 260,1 3,5 62,5 110,0 166765 110,2 9,4 10,4 12,7 13,3 -3,3 -2,9 4,3 3,9 +17749 +22908
102,5 101,7 42199 103,1 62,8 66,2 23,4 7,7 6,5 111,9 5354 112,1 9,0 9,7 14,5 15,3 -5,5 -5,6 6,1 5,0 -14 -527
103,3 96,8 52625 98,4 45,4 70,8 31,2 7,3 6,5 101,1 14042 112,5 9,4 10,2 12,1 12,1 -2,7 -1,9 2,6 4,0 -3034 -3534
102,2 96,7 51236 101,2 48,6 99,5 34,4 6,3 10,2 110,7 12827 102,7 8,9 9,8 13,5 13,7 -4,6 -3,9 7,3 3,1 -802 -2145

101,8 98,8 87878 101,1 29,2 81,0 1,8 7,9 0,5 88,7 674 108,7 13,5 13,6 9,0 10,0 +4,5 +3,6 - - +80 -214
102,2 96,5 48149 101,4 19,4 151,8 32,6 6,3 9,7 112,0 12153 102,4 8,7 9,6 13,7 13,9 -5,0 -4,3 7,7 3,3 -882 -1931
101,8 99,5 38317 103,7 17,6 155,8 21,1 3,8 6,8 94,9 16247 111,2 9,8 10,4 14,4 15,1 -4,6 -4,7 5,0 5,5 -76 -1289
102,3 98,5 33236 98,8 0,2 7,4 25,7 4,7 4,4 117,9 17150 118,0 9,2 10,4 12,6 12,6 -3,4 -2,2 5,6 2,4 +6028 +4726
102,4 101,0 44762 101,9 11,7 19,1 37,7 3,9 3,5 117,6 22751 99,2 7,2 7,6 12,6 13,7 -5,4 -6,1 3,3 3,0 +19044 +15661
102,8 97,6 61799 101,5 99,7 168,0 19,6 4,7 6,2 105,9 17895 116,6 8,7 9,6 11,6 11,7 -2,9 -2,1 4,5 6,0 -1435 -1703
101,9 98,8 31204 99,3 6,1 в 3,8 р. 9,5 3,1 3,1 115,1 6471 138,4 8,6 9,8 16,5 17,5 -7,9 -7,7 5,0 4,2 +653 -891
102,2 100,0 28499 103,8 98,3 199,5 16,0 5,1 2,9 92,1 9512 131,6 8,4 9,1 17,5 18,2 -9,1 -9,1 5,2 3,7 +706 -969
102,8 100,6 61538 98,7 94,3 48,2 41,6 1,4 12,3 126,6 44516 105,4 10,7 11,8 11,3 11,9 -0,6 -0,1 3,6 3,8 -3321 +13579
102,5 98,2 33093 101,8 379,7 152,5 432,3 5,3 58,7 112,2 188620 107,8 9,3 10,1 13,4 13,2 -4,1 -3,1 4,0 4,5 +28108 +25615
101,9 100,7 28854 102,0 - - 16,4 8,2 1,8 90,6 3322 115,4 8,4 9,4 12,9 12,6 -4,5 -3,2 5,1 4,7 +4343 +994
103,0 99,6 27501 102,2 0,7 178,6 13,1 9,8 2,0 97,0 2253 118,5 9,9 10,6 10,0 9,7 -0,1 0,9 2,7 4,6 -610 -1097
102,8 94,3 31540 102,4 20,9 123,8 51,6 5,6 5,0 124,9 18882 113,2 9,5 10,0 14,8 14,5 -5,3 -4,5 4,5 3,0 +4013 +2685
102,5 97,9 35008 101,4 31,4 91,9 134,9 4,8 16,2 127,9 65253 99,2 10,2 10,9 12,8 12,5 -2,6 -1,6 3,3 4,6 +18732 +24461
102,8 101,2 34688 100,7 89,9 76,5 39,8 7,8 5,3 104,0 7509 93,9 10,3 11,0 11,9 12,1 -1,6 -1,1 7,7 5,3 -1439 -106
102,3 96,3 31739 99,2 165,7 в 7,3 р. 66,0 5,4 9,7 110,7 40756 113,1 8,1 9,0 13,6 13,8 -5,5 -4,8 3,7 4,8 -1172 -2975
102,4 100,5 32222 103,3 63,1 115,7 102,1 4,9 18,2 105,2 46264 118,7 8,6 9,4 13,9 14,0 -5,3 -4,6 4,0 4,4 +1663 -1488
102,1 95,2 32646 104,1 8,1 в 3,0 р. 8,4 3,8 0,6 123,1 4381 90,7 9,1 9,7 13,7 13,0 -4,6 -3,3 4,2 4,7 +2578 +3141
102,2 100,1 28263 101,9 171,4 119,3 509,7 11,0 125,9 96,3 39918 95,9 12,8 13,7 7,6 7,6 +5,2 +6,1 5,8 7,0 +3603 -12762
102,4 102,3 26553 102,8 69,8 69,8 182,6 13,1 22,9 92,8 1236 98,6 14,2 15,2 4,7 5,0 +9,5 +10,2 6,6 8,2 -1835 -5855
102,8 103,6 27941 106,2 26,4 71,5 66,8 26,1 24,4 109,5 206 68,7 14,9 15,2 2,9 2,9 +12,0 +12,3 6,6 6,7 +1454 +1435
103,2 98,3 27315 103,6 30,3 - 46,1 10,5 7,2 86,9 3882 93,7 10,8 11,9 8,9 8,5 +1,9 +3,4 5,1 5,6 +16 -1441
102,1 99,8 26071 99,6 5,1 - 23,1 11,8 3,1 102,4 2113 109,6 10,6 10,1 9,3 9,1 +1,3 +1,0 7,6 6,7 -151 -553
101,8 101,4 27841 99,0 23,3 в 3,5 р. 36,3 11,6 7,0 92,9 1231 100,8 11,6 12,3 10,9 10,8 +0,7 +1,5 6,7 4,7 -1413 -2079
102,4 100,1 26529 100,5 - - 85,7 13,5 50,7 91,5 2130 87,4 17,2 19,2 4,5 4,4 +12,7 +14,8 4,7 6,8 -406 -1748
101,7 97,5 30423 102,1 16,6 - 69,0 4,9 10,7 110,9 29120 95,9 9,7 10,5 11,8 11,8 -2,1 -1,3 5,0 6,6 +5938 -2521
102,2 99,8 33272 101,4 245,5 166,3 614,6 4,2 135,7 111,3 324751 105,3 9,4 10,4 13,2 13,9 -3,8 -3,5 4,5 4,9 +137 -25797
102,4 100,7 35397 102,6 42,3 в 95 р. 85,2 4,5 20,6 106,8 51507 95,0 10,3 11,5 12,4 12,9 -2,1 -1,4 6,2 5,5 -1705 -3786
102,1 98,7 29282 99,5 4,7 140,2 13,8 4,2 3,0 99,7 5401 100,4 9,8 10,8 12,4 13,4 -2,6 -2,6 4,2 6,3 -413 -897
101,7 100,6 27383 101,5 - - 18,0 4,1 3,6 107,2 7909 104,0 7,4 8,3 13,6 14,1 -6,2 -5,8 2,8 2,6 -131 -1821
102,2 100,5 36096 100,4 65,5 в 5,5 р. 67,0 3,3 11,4 106,9 47326 103,7 10,7 11,8 11,2 12,1 -0,5 -0,3 4,6 4,4 +2179 +1685
101,4 98,7 33325 102,1 0,2 131,6 35,7 4,6 8,0 126,5 13966 94,0 9,6 11,1 12,1 12,6 -2,5 -1,5 4,4 4,9 -1003 -1344
102,1 101,0 28500 102,6 35,9 в 2,1 р. 29,7 5,0 4,6 120,4 20394 110,4 9,4 10,5 12,6 13,3 -3,2 -2,8 3,5 3,9 -923 -2034
102,2 99,6 37173 101,9 16,9 186,2 61,1 5,0 18,7 119,7 25178 112,8 10,3 11,3 13,4 14,3 -3,1 -3,0 4,3 4,6 -1516 -2732
101,9 99,3 29064 101,7 37,1 84,0 31,8 5,0 9,0 107,4 15363 104,0 8,8 9,8 14,7 15,7 -5,9 -5,9 3,7 5,5 -980 -1805
102,6 99,0 34375 101,3 12,9 97,3 70,7 4,0 7,6 116,8 41251 110,8 8,9 9,7 14,9 15,8 -6,0 -6,1 4,9 6,1 +4051 -1439
102,0 98,1 32021 102,0 4,8 71,3 35,3 3,8 14,0 110,5 12181 115,0 9,9 10,9 13,4 14,0 -3,5 -3,1 4,1 5,8 +475 -4135
102,2 97,1 29116 101,8 3,4 68,7 26,8 4,3 5,5 106,1 10449 97,4 7,8 8,4 14,4 15,5 -6,6 -7,1 4,8 3,6 -1730 -2268
102,4 100,5 35383 101,0 10,5 147,3 62,8 3,7 15,2 106,9 32200 112,2 9,1 10,0 13,6 14,2 -4,5 -4,2 4,0 4,0 +4166 +504
102,3 100,5 27571 100,8 10,5 63,4 54,6 4,7 11,5 113,9 28634 104,8 8,1 8,8 14,2 14,4 -6,1 -5,6 3,2 4,2 -1695 -4612
102,4 99,0 29737 99,5 0,8 7,2 22,0 3,6 2,9 110,4 12992 122,8 8,6 9,6 14,2 14,9 -5,6 -5,3 3,6 5,2 -638 -1113
102,4 100,4 50245 101,0 34,4 в 3,7 р. 272,2 4,3 63,7 105,5 137713 96,0 10,9 11,9 12,1 12,4 -1,2 -0,5 4,7 5,0 +10743 +527
102,1 99,0 29505 101,2 0,5 - 28,7 7,7 6,2 98,0 7415 106,8 9,0 10,2 16,0 16,4 -7,0 -6,2 3,4 6,5 -664 -2707
102,8 102,2 39853 101,6 19,7 в 45 р. 87,2 4,1 25,1 108,1 42103 109,6 10,7 11,6 13,8 14,1 -3,1 -2,5 5,2 4,7 +3509 +133
102,0 100,7 72289 100,9 9,9 138,5 60,8 3,1 9,9 107,0 58871 88,7 12,5 13,6 7,9 8,2 +4,6 +5,4 4,5 4,0 +5858 +6523

102,1 100,5 73697 101,0 9,2 - 23,3 2,5 4,0 108,4 18991 103,9 12,5 13,5 6,1 6,4 +6,4 +7,1 4,2 2,7 -642 -80
101,7 100,6 103872 100,0 0,7 - 6,4 2,0 1,6 99,0 11968 83,8 12,4 13,5 4,6 4,9 +7,8 +8,6 6,5 8,6 -797 -370
102,1 101,1 47588 102,6 - - 31,2 4,3 4,3 109,0 27912 82,5 12,6 13,7 10,9 11,4 +1,7 +2,3 4,1 3,9 +7297 +6973
102,3 97,1 36619 101,6 4,3 в 2,6 р. 95,5 5,1 22,5 104,1 29324 92,6 9,9 10,9 13,5 13,7 -3,6 -2,8 4,6 6,4 +2040 -3422
102,7 99,3 40008 102,2 300,6 107,4 486,3 5,7 110,0 101,8 265474 103,2 10,4 11,4 13,3 13,5 -2,9 -2,1 5,6 6,2 -129 -11044
101,0 100,8 32226 104,0 - - 9,8 10,2 2,7 101,9 1543 95,8 13,6 15,6 10,2 10,1 +3,4 +5,5 7,4 7,5 +578 +312
102,1 102,6 39119 108,0 7,9 51,2 13,0 11,6 5,6 104,6 1078 57,9 19,0 20,0 8,4 8,9 +10,6 +11,1 6,8 9,6 +978 +813
102,6 99,5 39535 99,9 1,9 7,3 13,0 5,3 4,2 100,3 4667 110,9 10,5 11,6 13,0 13,0 -2,5 -1,4 3,3 5,5 +342 +283
102,6 97,8 26580 103,6 10,3 59,5 62,3 5,5 16,6 102,2 21077 100,9 9,2 10,0 14,6 14,8 -5,4 -4,8 5,2 6,9 -564 -2484
102,9 98,9 48980 102,0 70,6 105,8 62,7 4,2 13,4 101,1 67987 103,1 10,6 11,6 12,6 12,9 -2,0 -1,3 6,6 5,0 -2470 -1933
102,8 100,4 45213 101,7 8,9 118,3 67,0 5,8 13,8 110,4 48045 102,4 11,8 12,8 13,4 13,3 -1,6 -0,5 6,0 7,7 -514 -1621
103,1 101,0 40943 104,2 110,5 130,5 70,7 5,6 21,7 95,4 35934 98,5 9,0 9,9 14,9 15,1 -5,9 -5,2 5,8 5,9 -73 -2728
102,4 98,8 37173 101,5 63,8 в 3,3 р. 90,7 6,4 14,2 116,1 39499 112,6 10,7 11,7 13,1 13,4 -2,4 -1,7 4,3 5,2 +6058 +2837
103,0 97,5 34236 101,5 10,0 61,9 65,1 6,4 11,7 100,5 31632 98,0 9,7 10,8 13,0 13,3 -3,3 -2,5 6,2 6,4 -4731 -5408
102,7 99,8 43232 98,4 16,8 96,4 32,1 5,9 6,3 84,9 14012 116,5 9,6 10,7 11,5 11,6 -1,9 -0,9 4,4 5,3 +267 -1115
102,5 101,6 54274 102,8 312,8 36,6 251,6 6,0 58,8 104,4 258853 106,7 10,9 11,8 12,6 12,4 -1,7 -0,6 5,6 5,0 -2998 -11162
103,2 95,5 37918 100,3 46,9 79,9 38,7 9,1 6,3 116,7 12735 117,0 12,6 14,0 11,6 11,2 +1,0 +2,8 6,3 5,1 +1222 -1233
102,7 101,9 71182 102,1 26,1 83,5 33,0 6,7 9,5 103,9 13400 123,6 12,9 13,7 8,0 8,2 +4,9 +5,5 6,0 4,6 -1192 +405
102,8 103,2 41869 101,8 12,3 63,9 48,7 9,3 8,4 93,3 21109 138,7 11,6 12,4 12,9 12,7 -1,3 -0,3 7,6 7,1 -1714 -2525
102,0 102,6 75876 102,7 17,4 113,1 7,4 4,0 2,2 96,0 7699 105,9 9,7 11,1 11,1 11,3 -1,4 -0,2 3,6 3,8 -1715 +736
101,9 104,1 44749 104,1 65,5 14,7 52,3 5,2 11,4 110,6 81942 90,1 9,4 10,2 13,9 13,9 -4,5 -3,7 5,5 4,3 +81 -1955
102,8 98,4 48638 102,0 116,2 41,4 24,2 3,4 6,7 111,7 17279 106,0 10,8 11,1 13,6 13,1 -2,8 -2,0 4,2 4,4 -1737 -3592
102,7 100,8 45414 99,9 - - 23,1 5,7 10,3 102,3 76150 126,7 9,7 11,0 14,4 13,9 -4,7 -2,9 4,7 5,6 +1565 -945
101,7 104,2 89470 105,7 12,0 в 9,0 р. 4,2 4,9 1,1 106,0 3612 126,4 9,5 9,5 11,7 11,4 -2,2 -1,9 1,4 5,2 -151 -1137
101,9 106,4 84166 106,8 2,5 149,8 14,9 5,4 1,3 89,6 13803 72,2 11,0 12,2 12,7 13,0 -1,7 -0,8 4,4 2,6 +391 -784
103,0 100,9 41049 102,5 13,9 в 73 р. 3,4 4,3 0,9 96,9 9839 123,2 11,0 11,6 14,5 14,0 -3,5 -2,4 9,7 7,4 -153 -407
103,2 100,0 104954 101,0 - - 1,8 5,8 0,6 96,7 1285 111,1 10,7 12,9 9,7 11,3 +1,0 +1,6 13,4 12,4 +405 +275
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1. Договор о целевом обучении в 
профессиональной образовательной 
организации или образовательной 
организации высшего образования, 
которые реализуют образовательные 
программы, имеющие государствен-
ную аккредитацию, и не входят в уго-
ловно-исполнительную систему Рос-
сийской Федерации (далее — договор 
о целевом обучении), заключается 
между Федеральной службой испол-
нения наказаний (ФСИН России) (ее 
территориальным органом) и гражда-
нином Российской Федерации (далее 
— гражданин), отобранным на кон-
курсной основе и обучающимся в 
названных профессиональной обра-
зовательной организации или образо-
вательной организации высшего 
образования.

2. Право участвовать в конкурсе 
на заключение договора о целевом 
обучении (далее — конкурс) имеют 
граждане, достигшие возраста 18 лет, 
владеющие государственным языком 
Российской Федерации, соответству-
ющие требованиям к состоянию здо-
ровья граждан, поступающих на 
службу в уголовно-исполнительной 
системе Российской Федерации 
(далее — уголовно-исполнительная 
система), и впервые обучающиеся по 
образовательным программам сред-
него профессионального образова-
ния или образовательным програм-
мам высшего образования по очной 
форме обучения в профессиональ-
ной образовательной организации 
или образовательной организации 
высшего образования, которые реа-
лизуют указанные образовательные 
программы, имеющие государствен-
ную аккредитацию, и не входят в уго-
ловно-исполнительную систему 
(далее — образовательная организа-
ция).

3. Договор о целевом обучении 
заключается с гражданином не позд-
нее чем за один год до окончания им 
обучения в образовательной органи-
зации.

4. Договор о целевом обучении 
предусматривает:

а) обязательства гражданина по 
освоению образовательной програм-
мы, указанной в договоре о целевом 
обучении, и последующему прохо-
ждению службы в уголовно-исполни-
тельной системе на основании соот-
ветствующего контракта, заключае-
мого на срок не менее пяти лет, на 
должности среднего или старшего 
начальствующего состава в зависимо-
сти от уровня полученного професси-
онального образования;

б) обязательства ФСИН России (ее 
территориального органа): 

по предоставлению гражданину на 
основании статьи 56 Федерального 
закона от 29 декабря 2012 г. № 273-Ф3 
«Об образовании в Российской Феде-
рации» мер поддержки, определен-
ных Правительством Российской 
Федерации;

по заключению с гражданином в 
течение трех месяцев со дня получе-
ния им документа об образовании и о 
квалификации, выданного образова-
тельной организацией, контракта о 
прохождении службы в уголовно-
исполнительной системе.

5. Договор о целевом обучении 
подписывается должностным лицом 
ФСИН России (ее территориального 
органа), наделенным соответствую-
щими полномочиями директором 
ФСИН России (руководителем ее тер-
риториального органа).

6. Конкурс объявляется ФСИН Рос-
сии (ее территориальным органом) и 
проводится соответствующей конкур-
сной комиссией. Порядок формирова-
ния конкурсной комиссии ФСИН Рос-
сии (ее территориального органа) 
определяется директором ФСИН Рос-
сии.

7. Гражданин, изъявивший жела-
ние участвовать в конкурсе, представ-
ляет во ФСИН России (ее территори-
альный орган):

а) личное заявление;
б) копию паспорта (паспорт предъ-

является лично по прибытии на кон-
курс);

в) собственноручно заполненную и 
подписанную анкету по форме, утвер-

жденной Правительством Российской 
Федерации, с приложением фотогра-
фии;

г) собственноручно написанную 
автобиографию;

д) документы об образовании и 
(или) о квалификации;

е) копию трудовой книжки или 
иные документы, подтверждающие 
трудовую (служебную) деятельность 
гражданина (за исключением случаев, 
если трудовая (служебная) деятель-
ность ранее не осуществлялась);

ж) уведомление или свидетельст-
во о постановке на учет в налоговом 
органе;

з) документы воинского учета (для 
военнообязанных и граждан, подле-
жащих призыву на военную службу);

и) согласие, выраженное в пись-
менной форме, на проведение меро-
приятий, связанных с проверкой 
достоверности сообщенных гражда-
нином сведений;

к) согласие, выраженное в пись-
менной форме, на обработку персо-
нальных данных гражданина в целях 
изучения возможности приема его на 
службу в уголовно-исполнительной 
системе;

л) справку образовательной орга-
низации, подтверждающую, что гра-
жданин впервые обучается по образо-
вательной программе среднего про-
фессионального образования или 
образовательной программе высшего 
образования по очной форме обуче-
ния в образовательной организации, а 
также содержащую информацию о 
соответствующей образовательной 
программе (с указанием профессии, 
специальности, направления подго-
товки), о результатах прохождения 
гражданином промежуточных атте-
стаций в соответствии с учебным пла-
ном, о выполнении им обязанностей, 
предусмотренных уставом и правила-
ми внутреннего распорядка образова-
тельной организации.

8. Порядок проведения конкурса, 
методика осуществления конкурсных 
процедур и критерии отбора граждан, 
изъявивших желание участвовать в 

конкурсе, определяются директором 
ФСИН России.

9. Гражданам, участвовавшим в 
конкурсе, сообщается о его результа-
тах в письменной форме в течение 
одного месяца со дня завершения кон-
курса.

10. Договор о целевом обучении 
между ФСИН России (ее территори-
альным органом) и победителем кон-
курса заключается в письменной 
форме не позднее чем через 45 дней 
со дня принятия конкурсной комис-
сией по результатам конкурса реше-
ния об определении его победителей.

11. Контроль за исполнением обя-
зательств по договору о целевом 
обучении осуществляет кадровое 
подразделение ФСИН России (ее тер-
риториального органа). Стороны дого-
вора о целевом обучении несут ответст-
венность за неисполнение указанных 
обязательств в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации.

12. Финансовое обеспечение рас-
ходных обязательств, связанных с 
организацией и проведением конкур-
сов, предоставлением гражданам в 
соответствии с договорами о целевом 
обучении мер поддержки, осуществ-
ляется в пределах бюджетных ассиг-
нований, предусматриваемых в феде-
ральном бюджете на соответствую-
щий год ФСИН России.

13. Расходы граждан, связанные с 
участием в конкурсе (проезд к месту 
проведения конкурса и обратно, наем 
жилого помещения, проживание, 
пользование услугами средств связи и 
другие расходы), осуществляются 
гражданами за счет собственных 
средств.

14. Граждане, участвовавшие в 
конкурсе, вправе обжаловать решение 
конкурсной комиссии об определении 
победителей конкурса в соответствии 
с законодательством Российской 
Федерации.

15. Гражданин, который не стал 
победителем конкурса, вправе 
повторно участвовать в конкурсе в 
порядке, установленном настоящим 
Положением.

Указ Президента Российской Федерации
Об утверждении Положения о заключении между Федеральной службой 

исполнения наказаний (ее территориальным органом) и гражданином 
Российской Федерации договора о целевом обучении в профессиональной 
образовательной организации или образовательной организации высшего 
образования, которые реализуют образовательные программы, имеющие 

государственную аккредитацию, и не входят в уголовно-исполнительную систему 
Российской Федерации

В соответствии с частью 5 статьи 79 Федерального закона от 19 июля 2018 г. 
№ 197-ФЗ «О службе в уголовно-исполнительной системе Российской Федера-
ции и о внесении изменений в Закон Российской Федерации «Об учреждениях и 
органах, исполняющих уголовные наказания в виде лишения свободы» постанов-
ляю:

1. Утвердить прилагаемое Положение о заключении между Федеральной 
службой исполнения наказаний (ее территориальным органом) и гражданином 
Российской Федерации договора о целевом обучении в профессиональной обра-
зовательной организации или образовательной организации высшего образова-

ния, которые реализуют образовательные программы, имеющие государствен-
ную аккредитацию, и не входят в уголовно-исполнительную систему Российской 
Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
7 сентября 2019 года № 429

Положение о заключении между Федеральной службой исполнения наказаний 
(ее территориальным органом) и гражданином Российской Федерации договора 

о целевом обучении в профессиональной образовательной организации 
или образовательной организации высшего образования, которые реализуют 

образовательные программы, имеющие государственную аккредитацию, 
и не входят в уголовно-исполнительную систему Российской Федерации

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
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(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

О проведении тендеров 
7 и 21 октября 2019 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ. РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств в 
долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте корпо-
рации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства 
Российской Федерации: (495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 67-29, 
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение к Перечням участков недр 
федерального значения по  твердым полезным 
ископаемым, опубликованным в «Российской 

газете»  № 268 (7136) от 25.11.2016,  
№ 47 (7213) от 07.03.2017, № 101 (7267) от 

12.05.2017, № 123 (7289) от 08.06.2017,  
№ 166 (7332) от 28.07.2017,  
№ 255 (7718) от 14.11.2018.

№
п/п

Местополо-
жение

Название участка недр Вид полезного 
ископаемого

392 Шельф 
Балтийского 
моря

Западная часть 
Устинской 
перспективной площади

песок, песчано-
гравийная 
смесь

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Постановлениями № 235-п от 09.07.2019 г., 
№ 246-п от 11.07.2019 г. Администрация города Ачинска совмес-
тно с АО «РУСАЛ Ачинск» уведомляют о проведении обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической экспер-
тизы: проектная документация «Участок производства глинозема 
из каолинового сырья», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: организация производства 
глинозёма из каолинового сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: МО г. Ачинск, 
в пределах промышленной площадки АО «РУСАЛ Ачинск» на тер-
ритории Южной промзоны.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «РУСАЛ Ачинск», 662153, Россия, Красноярский край, 
г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, строения 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: май — ноябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация г. Ачинска.

Форма общественных обсуждений: заочная в виде приема и до-
кументирования замечаний и предложений; очная в виде слуша-
ний.

Форма представления предложений и замечаний: письменная 
и устная.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 12.09.2019 г. по 
16.10.2019 г. ознакомиться с материалами общественных обсуж-
дений объекта государственной экологической экспертизы: про-
ектной документацией, включая предварительные материалы 
ОВОС; а также с материалами общественных обсуждений проекта 
технического задания на проведение ОВОС; утвержденным тех-
ническим заданием на ОВОС.

Материалы общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы доступны:

«Городской Дворец культуры»), время работы: пн.—сб.,  
10.00—19.00;

-

работы: пн.—сб., 10.00—19.00;
-

ты: пн.—пт., вс., 10.00—19.00.
В электронном виде материалы доступны на сайтах:

www.adm-achinsk.ru;

https://vami.ru/;

Утвержденное ТЗ на проведение ОВОС доступно до  
окончания процесса ОВОС на сайте соисполнителя ОВОС  

-
альном сайте администрации г. Ачинск www.adm-achinsk.ru.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде 
в местах общественного доступа к материалам (специальные жур-
налы учета замечаний и предложений); по электронной почте 

-
товые адреса: 662153, г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, 
строения 1, АО «РУСАЛ Ачинск», 654079, г. Новокузнецк,  

-
дарственной экологической экспертизы, состоятся 16.10.2019 г. в 

-
тематики», расположенном по адресу: Красноярский край, город 
Ачинск, микрорайон 4, № 30.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в материалах по оценке 
воздействия на окружающую среду обеспечивается заказчиком 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 

Окончательный вариант материалов ОВОС будет доступен 
по адресу: Красноярский край, город Ачинск, Южная промзона, 
квартал XII, строения 1, АО «РУСАЛ Ачинск». Дополнительная 

лицо: начальник технического отдела — Кунгуров Александр 
Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении публичных слушаний
В соответствии со ст. 5.1 Градостроительного кодекса Россий-

ской Федерации, Положением «Об организации и проведении 
публичных слушаний по вопросам градостроительной деятель-
ности на территории муниципального образования «Южно-Ку-
рильский городской округ», утвержденным решением Собрания 
МО «Южно-Курильский городской округ» от 21.11.2008 года 
№ 191, администрация МО «Южно-Курильский городской ок-
руг» извещает о проведении публичных слушаний (в форме слу-
шаний) по объекту государственной экологической экспертизы в 
рамках  Государственного контракта №86/2019 от 25.06.2019 г. 
«Выполнение работ по корректировке проектной документации 
по объекту: «Строительство причального комплекса в пос. Юж-
но-Курильск, остров Кунашир. Волнозащитное сооружение при-
чального комплекса», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду. 

Цель проведения ОВОС: предотвращение или смягчение 
воздействия деятельности рассматриваемого объекта на окру-
жающую среду и связанных с ним социальных, экономических 
и иных последствий. Местоположение объекта: Сахалинская 
область, МО  «Южно-Курильский городской округ». Наимено-
вание и адрес заказчика: ГКУ «Дирекция программы «Кури-
лы», 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Карла Маркса, 20, каб. 307. 
Дата проведения публичных слушаний: 15.10.2019 г. Орган, 
ответственный за проведение публичных слушаний: На-
чальник отдела строительства и архитектуры Администрации 
МО «Южно-Курильский городской округ» — Пыхтина Аксинья 
Александровна. Предполагаемая форма публичных слуша-
ний: Публичные обсуждения (в форме слушаний). Публичные 
слушания состоятся: 15 октября  2019 года в 18 ч. 00 мин. по 
адресу: МО «Южно-Курильский городской округ», о. Кунашир, 
пгт. Южно-Курильск, кв. Ильчёва, 4а, здание районного дома 
культуры.  Форма представления замечаний и предложений: 
Замечания и предложения принимаются в устной и письменной 
форме по адресу: Место размещения проектной документации — 
о.Кунашир, пгт. Южно-Курильск, пл. Ленина, д. 1, каб. № 8, зда-
ние администрации МО; о. Шикотан, с. Малокурильское, ул. Со-
ветская, д. 12, здание сельской администрации. 

Контактные телефоны: от Заказчика: +7(4242) 42-45-64; 
от Исполнителя: +7(8617) 717-696.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ Самобытность китайской культуры в очередной раз привлекла внимание москвичей

Пекин зовет в гости

В 
начале сентября про-
шла Московская меж-
дународная конферен-
ция по продвижению 
Пекинского муници-
пального бюро культу-
ры и туризма «Очаро-
вательный Пекин».  В 
этом году она была 

прироучена к Празднику сере-
дины осени, который отмечает-
ся 13 сентября, и в очередной 
раз привлекла внимание мно-
гих москвичей.

Директор Пекинского муни-
ципального бюро по культуре и 
туризму Тянь Цзиньгуй в своем 
выступлении отметил, что в 
этом году исполняется 70 лет с 
момента установления дипло-
матических отношений между 
Китаем и Россией. За эти годы 
отношения между двумя стра-
нами достигли беспрецедентно-
го уровня развития, наивысше-
го уровня взаимного доверия и 
сегодня обладают высочайшей 
стратегической ценностью. 
Российско-китайское взаимо-
действие не только приносит 
огромную пользу народам двух 
стран, но и вносит позитивный 
вклад в обеспечение мира и ста-
бильности во всем мире. За 70 
лет дипломатических отноше-

ний Китай и Россия достигли 
значительных успехов в укре-
плении связей как на межгосу-
дарственном, так и на неправи-
тельственном уровнях, также 
большого прогресса достигло 
сотрудничество в сфере культу-
ры и туризма. Будучи городами-
побратимами с 1995 года, Пе-
кин и Москва ежегодно со-
вместно проводят различные 
мероприятия. Организуемые 
Москвой и Пекином Дни города 
не только знакомят с культурой 
двух стран, но и насыщают ме-
роприятиями Годы региональ-
ного сотрудничества России и 
Китая.

Согласно статистике Мини-
стерства торговли КНР, по со-

стоянию на конец 2018 года 
объем двусторонней торговли 
между Китаем и Россией превы-
сил 100 миллиардов долларов. 
2019 год также оказался весьма 
плодотворным для российско-
китайских отношений: 31 мая 
была завершена стыковка ки-
тайской и российской частей 
автомобильного моста, в этом 
же году запланирован пуск ки-
тайско-российского газопрово-
да на восточном участке. Эти 
события, как ожидается, дадут 
новый импульс развитию дело-
вого сотрудничества между ре-
гионами двух стран.

Тянь Цзиньгуй также под-
черкнул, что непрерывно повы-
шающийся уровень делового 

регионального сотрудничества 
Китая и России, взаимодей-
ствие в сфере туристического 
обмена играют стратегическую 
роль. Презентационное меро-
приятие «Очаровательный Пе-
кин», проводимое в Москве, яв-
ляется важным для развития 
местного сотрудничества и об-
мена между Китаем и Россией. 
Пекин надеется объединить 
усилия с Москвой как со «ста-
рым другом», чтобы популяри-
зировать китайскую столицу 
как туристическое направле-
ние для россиян. Рассказывая о 
древнем шарме и современном 
стиле города, в муниципальном 
бюро культуры и туризма рас-
считывают на рост числа рос-
сийских туристов в Пекине.

На фотовыставке «Очарова-
тельный Пекин» были представ-
лены более 50 фотографий на 
темы «Древняя столица Пе-
кин», «Модный Пекин», «Со-
временный Пекин» и «Культур-
ный Пекин», которые всесто-
ронне демонстрируют богатое 
историко-культурное значение 
города, а также олицетворяют 
очарование древнего города и 
его модной современности. 

Поскольку мероприятие 
проводилось перед китайским 

Праздником середины осени, 
Пекинское муниципальное 
бюро культуры и туризма за-
планировало шоу-программу с 
выступлениями мастеров тайц-
зицюань, исполнителей народ-
ной музыки, а также подготови-
ло традиционное праздничное 
угощение — лунные пряники, 
чтобы дать возможность го-
стям погрузиться в празднич-
ную атмосферу. Самобытность 
китайской культуры в очеред-
ной раз привлекла внимание 
многих москвичей.

Кроме того, Пекинское му-
ниципальное бюро по культуре 
и туризму совместно с отделом 
продаж авиакомпании «Air 
C h i n a »  и  о т е л ь  B e i j i n g 
International провели розыгрыш 
лотереи. Обладателем главного 
приза — поездки на двоих в Пе-
кин на 5 дней с проживанием в 
отеле Beijing International — стал 
представитель туристической 
компании из Москвы.

Согласно статистике, в 2018 
году число пекинских туристов, 
путешествующих в Россию че-
рез туристические агентства, 
составило 280 тысяч человек, 
увеличившись на 43,9 процен-

та. По мере того как отношения 
между двумя странами продол-
жают выходить на новый уро-
вень, интерес российских тури-
стов к Китаю и Пекину еще бо-
лее возрастает. По состоянию на 
июнь 2019 года число россий-
ских туристов, въезжающих в 
Пекин, увеличилось на 1,6 про-
цента и составило 43 тысячи че-
ловек.

В международной конферен-
ции приняли участие около 150 
китайских и иностранных го-
стей, в том числе директор Пе-
кинского бюро культуры и ту-
ризма Тянь Цзиньгуй, глава На-
ционального туристического 
офиса КНР в Москве Ван Сяося, 
госпожа Ван Жуй (Посольство 
КНР в России) и представители 
Комитета по туризму города 
Москвы. 

В целях продвижения тури-
стических ресурсов по всем на-
правлениям Пекинское бюро 
культуры и туризма также запу-
стило рекламную кампанию на 
18 станциях Московского ме-
трополитена. 

Материалы предоставлены 
ИА «Синьхуа»

Участники презентации «Очаровательный Пекин» почувствовали шарм китайской столицы.

Выступление китайских артистов показало всю многогранность китайской культуры. 
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РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

За эти годы отношения  
между двумя странами достигли 
беспрецедентного уровня развития  
и сегодня обладают высочайшей 
стратегической ценностью 

Презентация «Очаровательный Пекин» прошла с успехом.
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Участник лотереи выиграл главный приз — пятидневный тур в Пекин.
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На экраны 
вышла драма 
«В Кейптаунском 
порту»

КАЧНУЛИ 
МАЯТНИК
Алексей Литовченко 

В 1945 году на Сахалине, когда 
Гитлеру был уже капут, а Хиро-
хито еще нет, 22 июня повстре-
чались трое. Встреча оказалась 
мимолетной, но для всех ее 
участников судьбоносной. В 
том числе для тех, кто там при-
сутствовал, но кого эти трое не 
заметили. И каждый увидел 
свою версию произошедшего. 

У песни «В Кейптаунском 
порту», которая звучит в одно-
именном фильме Александра 
Велединского неоднократно (и 
это немного, признаться, раз-
дражает), тоже много версий. 
Чего уж там — сама она и есть 
версия сочиненной в 30-х на 
идише в Нью-Йорке песни Bei 
Mir Bist Du Sch n, текст которой 
далее переводился на разные 
языки и до неузнаваемости ви-
доизменялся. Неизменным 
оставался лишь мгновенно вне-
дряющийся в мозг мотивчик. 

Добралась песня и до СССР. 
А с территории бывшего Союза 
в 1998-м благодаря группе Red 
Elvises вернулась обратно в 
США под заголовком My 
Darling Lorraine, влившись в са-
ундтрек к культовому «Шести-
струнному самураю». Наконец 
эволюция песни была изложена 
в музыкальной ретроспектив-
ной антологии Псоя Короленко 
«Шлягер века». И это все важ-
но. Потому что фильм «В Кей-
птаунском порту…», где ти-
тульная вариация «Шлягера 
века» рефреном повторяется, 
подводит этому самому веку 
итог. С чем лет на двадцать Ве-
лединский, пожалуй, запоздал 
— ну так фильм и выглядит на 
двадцать лет запоздавшим. 

После открывающей сцены 
на Сахалине в 1945-м фильм за-
брасывает в 1996-й. И первые 
минут как минимум двадцать 
вы, скорее всего, ничего не бу-
дете понимать. Но это нормаль-
но, так специально устроено. 
Хитрый монтаж тщательно ма-

скирует простоту сюжетных 
линий, заплетая траекторию их 
следов в такие кружева, от ко-
торых слегка кружится голова. 
Правда, эффект от этого прие-
ма рано или поздно улетучива-
ется, камуфляж стирается, и 
становится очевидно, что вити-
еватость структуры — кажущая-
ся, а на самом деле все доста-
точно прямолинейно. 

Точно как с той песней: каза-
лось бы — где Сахалин, а где 
Нью-Йорк. Но ее автор вообще-
то на Украине родился. Ну а 
дальше нетрудно проследить ее 
пути. Искусство границ не зна-
ет. Так же и люди, если захотят 
того они сами или же если так 
сложатся обстоятельства, спо-
собны очутиться где угодно, 
хоть бы и в Кейптауне. 

А обстоятельства складыва-
ются по-всякому. Согласно 
предваряющей фильм теории, 
сформулированной в краткой 
форме, особенно замысловато 
любят они складываться в день 
солнцестояния — 22 июня. Что-
бы, значит, появилась возмож-
ность качнуть вселенский ма-
ятник в сторону добра или зла. 
В 1996-м, где разворачиваются 
основные события, такая воз-
можность точно была, как раз 
примерно в районе указанной 
даты. И маятник качнулся.

Криминальная комедия — 
вот что такое, по сути, «В Кей-
птаунском порту…». 90-е же. 
Старомодная — нынче про 90-е 
совсем по-другому снимают. 
Немного черная — совсем чуть-
чуть. Возможно, фильму не хва-
тает грубости, злости — но и 
простодушная его добрая наив-
ность подкупает. Как и искрен-
няя заряженность на здоровый 
космополитизм, характерный 
для изображаемой эпохи, и 
дружбу народов. Наивность и 
доброта, правда, начинают 
литься через край, грозя пото-
пом, после того, как складыва-
ется забористый монтажный 
пазл. Тут бы и остановиться, но 
чувство меры Велединскому 
предательски изменяет, и фи-
нал тянется, словно та же пато-
ка, дольше, чем необходимо. Не 
изменяет зато чувство юмора — 
не сражающего наповал, но 
очень интеллигентного. 

В основе сюжета — история, которая 
произошла с отцом Велединского. 
Но тему роковой встречи он домы-
слил.

МУЗЫКА XII международный конкурс молодых оперных певцов Елены Образцовой 
готовится объявить свои лауреатов

Что скажет Ева 
Владимир Дудин

У
же в третий раз  конкурс 
Елены Образцовой про-
ходит без участия вели-

кой примадонны. Но в жюри 
этого конкурса сидит выдающа-
яся венгерская певица Ева Мар-
тон, учредившая в Будапеште в 
2014 году такой же оперный 
конкурс по образу и подобию 
образцовского. Покорившая 
сцены всех знаменитых опер-
ных театров мира в драматиче-
ском репертуаре Верди, Штрау-
са и Пуччини, сегодня она ведет 
активную деятельность по под-
держке молодых певцов. Ева 
Мартон рассказала «РГ», что ду-
мает о конкурсе, карьере и сов-
ременном оперном театре: 

В чем сложность вокальных 
конкурсов, на ваш взгляд?   

ЕВА МАРТОН: Вокальный конкурс — 
очень сложное испытание, 
пройти которое намного слож-
нее, чем спеть концерт или вы-
ступить в оперном спектакле. 
Тут сходится очень много фак-
торов: и нервы, и самочувствие, 
и психическое состояние. Все 
это непросто выдержать моло-
дому певцу. Но поверьте, что и 
членам жюри крайне трудно 
объявлять «нет». Это не то, что 
кинул два доллара в автомат, на-
жал на кнопку и получил ре-
зультат. Здесь нет деления на 
черное и белое. Мне даже слож-
но сказать, как складывается 
оценка конкурсанта. Мы ведь 
оцениваем не только голос, но и  
артистическую личность.

Еще сложнее судить тех, кому 
уже 32 и кому только 18? 

ЕВА МАРТОН: Да, сегодня много 
очень молодых стремятся вы-
ступить на конкурсе, но на мой 

взгляд, все же лучше основа-
тельней подготовиться, до-
зреть, потому что психологиче-
ски сложно услышать «нет» 
сразу от нескольких членов 
жюри. Хотя это общее «нет» да-
леко не всегда означает, что все 
плохо и надо срочно все бро-
сать. Есть много возможностей 
помочь молодым певцам. В Бу-
дапеште в рамках своего кон-
курса я провожу трехдневный 
мастер-класс, где конкурсанты, 
дошедшие до полуфинала и фи-
нала, могут  принять участие. 

Но главное, о чем всегда гово-
рила Елена Образцова — по-
мочь певцу в его продвижении 
после конкурсных баталий. 

ЕВА МАРТОН: Для меня это тоже 

очень важно — отслеживать 
судьбу конкурсантов. Ну, побе-
дил ты в конкурсе,  получил 
немножко рекламы, но что 
дальше? Важнее помочь моло-
дым открыть двери концертных 
залов и театров.  

Когда оперному певцу было 
проще продвигаться — в дни 
вашей молодости или сегодня? 

ЕВА МАРТОН: А никогда не было 
просто. В годы моей юности все 
было во власти коммунистиче-
ского режима и если у тебя не 
было партбилета, то никуда осо-
бо и не продвинешься. Мне по-
везло. В университете я получа-

ла стипендию и меня как-то до-
вольно быстро пригласили в Го-
сударственную оперу Будапеш-
та.  В «Золоте Рейна» Вагнера у 
меня в партии Фрейи было всего 
несколько реплик «Помогите, 
спасите меня!» Но этого было 
достаточно, чтобы услышать 
мой хороший, крепкий голос. 
Агенты начали предлагать пар-
тии одну за другой. А дальше мне 
крупно повезло с мужем, кото-
рый умел говорить «нет», откло-
няя предложения на партии, до 
которых я еще не дозрела, обере-
гал от неверных решений. Мой 
муж — хирург, как многие врачи, 
он интересовался искусством, 
обожал пение. Всегда говорил 
мне, что я не должна думать о 
деньгах, а о голосе, об искусстве. 

 Одну из своих коронных пар-
тий — Турандот в опере Пуч-
чини вы начали петь тогда, 
когда в ней еще  блистала ве-
ликая Биргит Нильссон? 

ЕВА МАРТОН: Я обожаю Биргит, ко-
торая напророчила мне эту пар-
тию. Нарепетиции «Женщины 
без тени» Штрауса в Метропо-
литен-опера, где я пела Импера-
трицу, а Биргит — Жену Кра-
сильщика, она вдруг сказала 
мне: «Вообще, ты можешь сме-
ло начинать петь Турандот». Я 
очень удивилась. Мне казалось, 

что я еще не готова. Я позвонила 
мужу. А он ответил: «Да, ты как 
раз 23 июня и поешь Турандот в 
Венской опере, я говорил об 
этом с маэстро Лорином Маазе-
лем». Прекрасная получилась 
«Турандот» с участием Хосе 
Каррераса и Кати Риччарелли. 

 Как вы сегодня смотрите на 
состояние оперного искусства, 
на новое поколение певиц?  

ЕВА МАРТОН: Все сильно измени-
лось и, к сожалению, не в луч-
шую сторону. В те времена было 
много сильных потрясающих 
голосов, на которые легко мож-
но было ставить «Аиду», «Тру-
бадур», «Джоконду». Сегодня у 
дирекции театров возможно-
стей намного меньше. Они раду-
ются, если найдут хотя бы одно-
го драматического тенора. Се-
годня на разных уровнях управ-
ления в оперных театрах разве-
лось очень много дилетантов, не 
способных отличить большие 
голоса от маленьких. Исчезает 
поколение великих дирижеров. 
Налицо и кризис идей у режис-
серов, которые тащат политику 
на сцену. Но надежда есть всег-
да. Музыка продолжает нас спа-
сать.  В нашей школе мы не гово-
рим о политике: закрываем две-
ри и остаемся один на один с 
Моцартом и Бетховеном. 

ТЕАТР Петербуржцам устроили спектакль-променад 

Из библиотеки 
на дискотеку

Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

О
дин из самых нео-
бычных проектов, 
показанных петер-
буржцам в рамках 
«Театральной олим-
пиады», — «Утопо-
лис». Спрос на него 
велик: спектакль-
променад, в кото-

ром участвуют порядка 300 зри-
телей и который охватывает 52 
городские локации, будет пока-
зан несколько раз в течение все-
го сентября. 

Более 500 лет назад Томас 
Мор написал свою знаменитую 
«Утопию» — книгу про остров, 
где жизнь устроена удобно и 
справедливо. Может ли совре-
менный город стать таким «Уто-
полисом», где комфортной, ин-
тересной и полезной станет 
жизнь каждого его жителя? В 
сущности, именно поискам от-
вета на этот вопрос и посвящен 
спектакль, созданный объеди-
ненными усилиями Манчестер-
ского международного фести-
валя, устроителями Театраль-

ной олимпиады 2019, Schauspiel 
Kо

..
ln и Coventry UK City of 

Culture 2021.
Десяток небольших групп по 

6—7 человек собираются в раз-
ных местах. Исходной точкой 
для нашей, например, стал мага-
зинчик секонд-хенда. Звуковая 
колонка, врученная каждой 
группе, — аудиогид по маршруту. 
А еще всем зрителям раздают по 
блокнотику с картой города и ка-
рандаш для записи мыслей. Пу-
тешествие начинается.

В сущности, весь спектакль 
представляет собой некий микс 
из старой детской игры «12 за-
писок», квеста-психотренинга 
на знакомство и развитие лично-
сти, а также опробованных при-
емов разного рода «деловых 
игр». Только вместо «клада» зри-

тель в итоге получает экскурсию 
по тем местам Петербурга, куда 
вряд ли когда-нибудь забрел бы 
без важного дела, довольно близ-
кое знакомство с людьми, с кото-
рыми вряд ли когда-либо пере-
секся бы в своей жизни.

…Для начала звуковая колон-
ка привела нас в читальный зал 
Российской национальной би-
блиотеки. Томас Мор считал, что 
ради справедливости люди через 
пять-десять лет должны менять-
ся профессиями. А сколько сре-
ди нас готовых сменить сферу 
деятельности? Мы мигаем лам-
почками столов, откликаясь на 
свою профессию. А потом, раз-
бившись на пары, рассказываем 
друг другу, кем были наши ба-
бушки-дедушки и какую профес-
сию, как мы думаем, выберут 

наши внуки. И шлем sms-сооб-
щения по объявленному номеру: 
в них наши представления о том, 
какие свойства потребует буду-
щее от наших потомков.

SMS — вообще важнейшая со-
ставляющая спектакля. Потом 
из этих ответов на самые неожи-
данные, но глубоко философ-
ские вопросы авторы составят 
его новую партитуру. Ведь «Уто-
полис» каждый раз звучит об-
новленными голосами — голоса-
ми предыдущих зрителей.

В библиотеке нас уже не-
сколько десятков, в следующей 
локации, здании Северо-Запад-
ного железнодорожного агент-
ства — уже более сотни. Здесь для 
публики новые задания: рассма-
триваем табло с расписанием 
поездов, мечтаем о том, куда го-
товы были бы отправиться пря-
мо сейчас.

Пожалуй, самым интересным 
пунктом стало посещение ката-
комб Петрикирхе. Старейшая 
лютеранская церковь Петербур-
га в советское время была прев-
ращена в бассейн, в алтаре новая 
власть устроила вышку для 
прыжков в воду. Мы не просто 

знакомимся с историей храма, 
но и размышляем о вере и безве-
рии. А еще — возможно ли созда-
ние идеального мира, где каж-
дый доволен отведенным ему ме-
стом? Что такое общественная 
справедливость?

Выбравшись из церковных 
катакомб, бредем к необычным 
автобусам-салонам с зеркаль-
ными стеклами: в таких прово-
дят секретные переговоры. Пы-
таемся здесь сформулировать 
ответ на последний вопрос: что 
надо сделать, чтобы изменить 
наш мир к лучшему?

Итоговый аккорд — общая ди-
скотека в Михайловском сквере 
на площади Искусств. 

И хотя многие из озвученных 
sms вызвали скептическую 
улыбку, уйти с «Утополиса» 
просто так не получается. На па-
мять мне остается листовка с 
чьим-то высказыванием: «Я бы 
осталась жить в том месте, где 
каждый может реализовать 
себя». Сохраню ее: я полностью 
согласна с автором. 

Первой точкой спектакля-прогулки 
стал читальный зал Российской 
национальной библиотеки. 

А К Ц Е Н Т

Sms-сообщения — важнейшая составля-
ющая спектакля. Потом из них авторы 
составят его новую партитуру

Ева Мартон, член жюри конкурса 
Елены Образцовой, организовала 
такой же конкурс в Будапеште. 

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1738945

Справка «РГ»

Ева Мартон родилась в Будапеште, обучалась вокалу в Академии Ф. 

Листа. Оперным дебютом стала партия Шемаханской царицы в «Зо-

лотом петушке» Римского-Корсакова в 1968 году на сцене Государ-

ственной оперы Будапешта. На Байройтском фестивале 1977—78 

годов исполняла обе партии в одной опере — Елизавету и Венеру в 

«Тангейзере» Вагнера.  Партия Турандот в опере Пуччини принесла  

ей  мировую славу. Пела с дирижерами Риккардо Мути, сэром Геор-

гом Шолти, Клаудио Аббадо, Джеймсом Ливайном и другими. 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ОДЕССА
Много лет тому назад, во второй половине 70-х годов  
Эстрадный ансамбль Азербайджанской ССР, которым 
руководил Полад Бюльбюль оглы, приехал в Одессу. На 
стол легендарного администратора Димы Козака, кото-
рый всегда был важнее любого директора местной фи-
лармонии, легла афиша коллектива, где черным по бело-
му было написано, что вести концерт будут два артиста 
разговорного жанра — Георгий Какалов и Юрий Кукуй. 
Со слов Полада цитирую реплику Козака: «Не знаю, ка-
кие они конферансье, но фамилии у них — кассовые!»

Перефразирую Диму Козака — как бы ни воспринима-
ли зрители новый фильм Валерия Тодоровского с блестя-
щим ансамблем известных артистов, название у него 
кассовое — «Одесса». Этот город, нафантазированный и 
реальный, в который сегодня из Москвы добраться труд-
нее, чем в Париж, по-прежнему притягивает всех без 
исключения. И его уроженцев, которые, разлетевшись, 
прославили его по всему миру. И тех, кто знает Одессу 
лишь по прозе И. Бабеля, К. Паустовского, В. Катаева, 
Ю. Олеши, И. Ильфа, 
Е. Петрова, — вели-
кой южнорусской 
школе писателей, 
вживе представлен-
ной сегодня М. Жва-
нецким. И даже тех, 
кто, никогда не по-
бывав в этом много-
голосом городе у 
Черного моря и не 
увлекаясь чтением 
русской литерату-
ры, пускаются в 
пляс, едва услышав 
первые такты знаме-
нитой песни Модес-
та Табачникова «Ах, Одесса, жемчужина у моря…». 

Не собираюсь рецензировать киноработу моих дру-
зей, есть критики, которые лучше меня разбираются в 
экранном искусстве. Просто обрадовался, как и Виктор 
Лошак, что авторы фильма сумели избежать пошло юмо-
ристического представления этого великого города и его 
обитателей, смысл жизни которых не умещается в выду-
манных третьеразрядными юмористами анекдотах. Не 
обижая создателей фильма, признаюсь, что, сидя в зри-
тельном зале, не мог удержаться от воспоминаний, — па-
раллельно экранному сюжету, прокручивая собствен-
ную киноленту. И был благодарен В. Тодоровскому за эту 
счастливую возможность вернуться в прошлое. 

Когда герой Л. Ярмольника, глава большой семьи упо-
минает улицу Бебеля, куда он ходил в Одесское област-
ное управление КГБ, то в сознании вспыхнула выдуман-
ная мною, но одновременно, достоверная, судя по рас-
сказам свидетелей, картина, которую сочиняю всю свою 
жизнь. Мой прадед Иосиф, одесский портной, который 
жил на этой самой улице Бебеля, вместе с прабабушкой 
Хаей лежат на мостовой, застреленные фашистскими 
солдатами по дороге в гетто, где они прожили бы тоже 
считаные дни. Говорят, он пытался вырваться из колон-
ны, чтобы забрать из дома забытые прабабушкой лекар-
ства, его застрелили, прабабушка кинулась к нему, и ее 
жизнь тоже оборвала автоматная очередь охранника. 
Трое их сыновей были в Красной Армии, как и мужья их 
дочерей. А старики, которые были моложе меня, нынеш-
него, не смогли уехать из Одессы. Эту историю мне рас-
сказал бабушкин брат, дядя Сема, прошедший всю вой-
ну, от первого до последнего дня. 

Уже  в начале 2000-х мы с Виктором Лошаком пришли 
на улицу Бебеля, которой вернули ее прежнее название — 
Еврейская, во двор с ветхим двухэтажным домом, где ро-
дились моя бабушка и моя мама. Молодые ребята, кото-
рые мыли машины из шлангов, прекратили свое веселое 
занятие, и, узнав зачем мы пришли, стали рассказывать 
о том, как они оберегают наше семейное гнездо, будто 
это был памятник исторического значения. Не потому, 
что я был в ту пору министром культуры России, о чем 
они знали, а потому, что в Одессе любили петь песни по 
субботам, когда по телевизору шла программа «Жизнь 
прекрасна», которую мы вели с Леной Первой. 

 Ребята говорили 
так живописно, что 
на мгновенье мне 
показалось, будто 
они мои сверстники. 
Я словно вернулся в 
свое детство, когда 
пешком с Седьмой 
станции Большого 
Фонтана ходил в 
школу на Пятую 
станцию и, экономя 
на трамвайном би-
лете, пил незабывае-
мую крем-соду с ле-
дяной газировкой, а потом подкармливался шелкови-
цей, которой в Одессе было полным-полно. 

И хотя это учение длилось всего полгода, я испытал 
детское потрясение, узнав, что Марко Вовчок не мужчи-
на, а женщина. И именно здесь в Одессе, городе по преи-
муществу русскоговорящем, где русский был неизменно 
разбавлен несколькими словами на идиш, украинском, 
греческом или молдавском, а то и просто на матерном, я 
в малолетстве навсегда полюбил украинский язык и 
украинскую литературу. 

Перевод пушкинского «Евгения Онегина» на украин-
ский, сделанный Максимом Рыльским с изысканным со-
вершенством, поражал мое детское сознание не меньше, 
чем «Энеида» Григория Сковороды. Собственно я и учил 
украинский язык, положив рядом пушкинский ориги-
нал и перевод Максима Рыльского. А потом, много лет 
спустя мое сердце замирало, когда «Энеиду» и «Евгения 
Онегина» по-украински читал Богдан Ступка, с которым 
мы были дружны еще со времени его службы в львов-
ском Театре имени Марии Заньковецкой. Его голос взле-
тал в небеса, полный страсти, веры и бесконечной само-
иронии, которые не отрицают жизнь, но превращают ее 
в рыцарский жест. И ты понимал, что по-украински мож-
но любить русскую культуру так же могущественно и 
благородно, как и на моем родном языке. Богдан был на-
стоящим украинским патриотом и потому понимал, что 
значит Россия для Украины. 

Недавно, в день российско-украинского обмена плен-
ными, обнаружил интервью одного некогда популярно-
го журналиста, который заявил, что надо наконец от-
учить российских либералов любить Украину и что на-
стоящий украинец — это русский. А что тогда делать с бе-
лорусами? Они ведь, как и украинцы, точно не русские. 
Но от этого могут не меньше любить русский народ и 
русскую культуру. Причем как на родном, так и на рус-
ском языке. Надо наконец понять, что «Украина – не Рос-
сия», напомню, что так называлась книга Л.Д. Кучмы, на-
писанная, замечу, на русском языке. Но и невозможно  
забывать, что исторически, человечески, душевно свя-
зывает наши народы. И насколько глубока эта связь. Не 
верите — отправляйтесь в Одессу моего отрочества. •

Одесса — город, 
нафантазирован-
ный и реальный, 
в который 
сегодня из Москвы 
добраться труд-
нее, чем в Париж

Богдан Ступка был 
настоящим укра-
инским патриотом 
и потому понимал, 
что значит Россия 
для Украины

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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ФУТБОЛ Гол Фернандеса принес России тяжелую победу над Казахстаном

Бразилец бьет по-нашему
Илья Зубко, Калининград

Н
аша сборная одер-
жала пятую победу 
подряд в отбороч-
ном турнире Евро-
2020. В Калининг-
раде благодаря голу 
натурализованного 
бразильца Мари 
Фернандеса одоле-

ли Казахстан (1:0) и уже на во-
семь очков опережаем ближай-
ших преследователей в группе.

Возможно, кто-то думал, что 
победа получится такой же лег-
кой, как весной в Нур-Султане, 
где россияне разгромили сосе-
дей — 4:0. Да и удачный матч в 
Глазго многие восприняли с из-
лишним энтузиазмом. Но те, 
кто следит за футболом более 
пристально, опасались в Кали-
нинграде как раз такой вот тягу-
чей игры, когда соперник вы-
строит эшелонированные реду-
ты и пройти которые будет 
крайне сложно. К счастью, в 
сборной России как раз ситуа-
цию оценивали адекватно и го-
товились к трудностям.

Чешский тренер Михал Би-
лек, возглавивший Казахстан 
перед этим отборочным ци-
клом, действительно проводит 
очень качественную работу. Он 
последовательный сторонник 
осторожного, закрытого футбо-
ла, за что на родине даже стал 
объектом постоянных шуток. 
Но с командами, у которых нет 
звезд и высококлассных масте-
ров, такая тактика как раз рабо-
тает очень хорошо. К тому же 
Билек учится на ошибках. Ве-
сной, обыграв 3:0 шотландцев, 
он выставил тот же состав на 
матч с Россией и получил четы-
ре мяча. После чего понял — его 
футболистов на две игры подряд 
не хватает. Поэтому сейчас Ми-
хал, сыграв вничью на выезде с 
Кипром (1:1), поменял в Кали-
нинграде полкоманды, а кого-то 
вообще отправил домой. И эти 
не самые техничные, но хорошо 
обученные и физически силь-
ные ребята держались против 
сборной России почти 89 минут.

— Тяжелый матч. И самое 
главное — три очка взяли, — ка-
питан сборной Артем Дзюба по-
сле игры был краток.

Героем матча на этот раз 
Дзюба не стал, хотя работы про-
делал много. Когда ничего, каза-
лось, не получалось, на помощь 
России пришел стандарт. Голо-
вин навесил, а Марио Фернан-

дес головой забил такой важ-
ный мяч. К слову, если уж кто и 
заслужил этот гол, так именно 
защитник ЦСКА. Весь матч он 
выделялся активностью на пра-
вом фланге. На его фоне откро-
венно потерялся получивший 
долгожданный шанс Антон Ми-
ранчук. Марио носился по всей 
бровке, вынуждая хавбека «Ло-

комотива» смещаться в центр, 
уступая Фернандесу место. Во 
втором тайме Миранчука заме-
нили. Как и всех, кто вышел в 
Калининграде с первых минут, 
но не играл в основе против 
Шотландии — Черышева и Ахме-
това. Черчесов вернулся к тому 
варианту состава, который до-
бывал победу в Глазго, бросив в 

бой Ионова, Кудряшова и Зоб-
нина. Черчесов, правда, не при-
знал, что вышедшие против Ка-
захстана провалились и объя-
снил свои перестановки.

— Кудряшов перешел в дру-
гой клуб, мы знаем его состоя-
ние. Знаем состояние Ионова — 
его и в Шотландии заменили, 
потому что у него стало икро-
ножную мышцу сводить. Мы 
знали, что они все равно выйдут 
и помогут, потому что Миран-
чук и Черышев — быстрые игро-
ки, которые измотают соперни-
ка. А замена Ахметова уже из 
другой серии. С одной стороны, 
нам надо было забивать, а мы 
выпустили более оборонитель-
ного полузащитника. Но выпу-

стили его для того, чтобы оба 
опорника закрывали зоны, а 
крайние защитники выше под-
нимались. Я доволен тем, кто 
как играл и что делал.

Теперь дорога на Евро для 
сборной России практически 
открыта. Отрыв от ближайших 
преследователей вырос до вось-
ми очков. Задачу финиширо-
вать на месте не ниже второго и 
пробиться на Евро-2020 коман-
да Черчесова может досрочно 
уже через месяц. 10 октября в 
«Лужниках» принимаем Шот-
ландию, а 13 октября сыграем 
на выезде с Кипром. 

БАСКЕТБОЛ  В 1/4 финала ЧМ 
команда из Старого Света 
не устояла под напором 
аргентинцев

Сербы и молот

Илья Соболев, Дунгуань

На чемпионате мира в Китае вчера определились пер-
вые полуфиналисты. В матчах стартового раунда плей-
офф Аргентина в городе Дунгуань выбила из борьбы за 
медали Сербию (97:87), в другом четвертьфинале на 
шанхайской арене испанцы победили поляков (90:78).

По первому впечатлению Дунгуань — едва ли не са-
мый баскетбольный город из тех, в которых довелось 
побывать на этом ЧМ. На стене одной из станций метро 
— огромное панно на тему баскетбола, на выходе из дру-
гой — реклама экспозиции в местном выставочном цен-
тре, посвященной НБА. И конечно, повсюду напомина-
ние о проходящем ЧМ-2019: баннеры гигантские, бан-
неры поменьше, всевозможные растяжки, и так далее. 
Ну и венец «баскет-
больности» Дунгуа-
ня — здешний спор-
тцентр. Потрясаю-
щее по мощи и кра-
соте сооружение. О 
первостепенном на-
значении центра 
свидетельствуют 
надпись на фасаде и 
огромная скуль-
птурная композиция из рук, борющихся за баскетболь-
ный мяч. Поэтому справедливо, что именно Дунгуаню 
наряду с Шанхаем досталось право проводить матчи 
четвертьфинальной стадии. Сегодня здесь с французами 
сыграют суперпопулярные в Китае американцы, а вчера 
встречались сербы, которых считали одними из главных 
претендентов на Кубок мира, и аргентинцы. 

Сербы провалили стартовый отрезок матча, но к 
концу первой четверти догнали Аргентину — 23:25, не 
реализовав при этом ни одного трехочкового. Накану-
не аргентинские журналисты хохмили: мол, даже если 
у сербов дисквалифицировать пять игроков, они все 
равно легко разделаются с южноамериканцами. На-
прасный пессимизм. Даже подпустив к себе соперни-
ка, Луис Скола и компания продолжали держаться 
чуть впереди. На большой перерыв команды ушли при 
счете 54:49 в пользу аргентинцев. Парадокс в том, что 
они при этом вчистую уступили подбор — 7:25.

Во второй половине сербы хоть и отставали, но не 
покидало ощущение, что они все контролируют и вот-
вот прибавят и обойдут южноамериканцев. Но у арген-
тинцев вдруг стали залетать сумасшедшие мячи с фо-
лами, а у Сербии, наоборот, все разладилось. Даже две 
подряд сверхдальние точные «трехи» Богдана Богдано-
вича не помогли. Аргентина поймала кураж и довела 
дело до неожиданной победы. Тут нелишне будет на-
помнить, что именно с аргентинцами на первом груп-
повом этапе играла Россия, и весьма достойно, усту-
пив со счетом 61:69. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Сидорова 
выиграла в прыжках 
с шестом на матчевой 
встрече Европа — США  

Полет в Минске

Анна Козина

Российская легкоатлетка Анжелика Сидорова стала 
победительницей в прыжках с шестом на матчевой 
встрече сборных Европы и США в Минске.

Сидорова показала результат 4,85 м, обыграв гре-
чанку Екатерину Стефаниди (4,70), с которой на днях 
соперничала в финале «Бриллиантовой лиги». Тогда 
обе спортсменки взяли высоту 4,83 м, но Стефаниди 
победила Анжелику по количеству попыток. Впрочем, 
главная их битва пройдет на чемпионате мира в Дохе, 
который стартует 27 сентября. Пока на счету Сидоро-
вой титул летней чемпионки Европы (2014), а медали 
ЧМ она брала только в помещении (2014, 2018).

— Рада, что выиграла, но не воспринимаю это как ре-
ванш, — приводит слова Сидоровой пресс-служба 
ВФЛА. — Основной старт будет в Дохе. Сейчас Стефани-
ди не была на сто процентов заряжена на борьбу. Да и 
мне тяжело было собрать себя после Брюсселя, где 
прыгала все со второй-третьей попыток. Тело еще не 
отдохнуло, а приходилось заставлять его работать в 
полную силу. Но совсем расслабляться тоже не хоте-
лось, все-таки старт крупный, ответственный, полез-
ный. Точно пойдет в копилку перед чемпионатом мира. 

Призовое место в Минске занял еще один россия-
нин — Илья Иванюк. В прыжках в высоту он показал ре-
зультат 2,31 м, уступив белорусу Максиму Недосекову 
(2,35). Тот подвинул Илью и на пьедестале, и в миро-
вом рейтинге. Хотя Иванюк не стал расстраиваться: 
«На чемпионате мира на мне не будет мишени лидера 
сезона. Это снимет груз ответственности», — заявил 
спортсмен.   

Вчера после подписания этого номера «РГ» в печать 
максимальное количество очков сборной Европы по-
старались принести победительница «Бриллиантовой 
лиги» в прыжках в высоту Мария Ласицкене и чемпион 
мира в беге на 110 м с барьерами Сергей Шубенков. 

У Аргентины
20 очков набрал 
39-летний ветеран 
Луис Скола

Анжелика Сидорова осталась довольна результатом 4,85 м, 
но главный старт еще впереди. Это чемпионат мира в Дохе.

Марио Фернандес (№ 2) забил 
 головой после подачи Александра 
Головина на 89-й минуте матча.

А К Ц Е Н Т

Задачу выйти на Евро-2020 сборная 
России может решить досрочно, если 
в октябре обыграет Шотландию и Кипр

АВТОРИТЕТНО Министр юстиции Александр Коновалов — о дальнейших перспективах развития 
нашего студенческого баскетбола

Что творится на площадке!
Илья Трисвятский

С
ейчас в Китае проходит 
плей-офф мужского чем-
пионата мира по баскет-

болу, болельщики продолжают 
обсуждать пусть не самое удач-
ное, но все же вполне достойное 
выступление нашей сборной, 
попавшей в дюжину лучших ко-
манд. Но при этом нельзя забы-
вать, что отечественный баскет-
бол — это очень большая пира-
мида, в которой свое немало-
важное место занимает и такое 
массовое направление, как сту-
денческий баскетбол.

Корреспондент «РГ» побесе-
довал с одним из основателей 
Ассоциации студенческого ба-
скетбола, председателем На-
блюдательного совета АСБ, со-
автором биографической книги 
Сергея Белова «Движение 
вверх», по мотивам которой 
был снят одноименный фильм, 
министром юстиции Россий-
ской Федерации Александром 
Коноваловым.

В мае завершился уже 12-й по 
счету сезон чемпионата АСБ. 
Считаете ли вы позитивны-
ми те изменения, которые 
происходили в лиге в последние 
годы? Чем минувший сезон 
отличался от предыдущих, 
был ли он особенным?

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Весь минув-
ший сезон в АСБ мы посвятили 
олимпийскому чемпиону Мюн-
хена-1972 Сергею Александро-
вичу Белову. В январе ему испол-
нилось бы 75 лет. Сергей Белов 
всей жизнью показал, что зна-
чит опережать время, добивать-
ся недостижимых, на первый 
взгляд, целей, достойно делать 
свое благородное дело. Молодые 
ребята продолжают учиться на 
его примере, это здорово, несмо-
тря на то, что его нет с нами уже 
шесть лет. Для нас очень важно 
сохранять связь с легендами 
отечественного баскетбола. К 
ним, кстати, относятся и чемпи-
оны Мюнхена Иван Едешко и 
Алжан Жармухамедов, настав-
ник олимпийских чемпио-
нок-1992 Евгений Гомельский, 

которые регулярно бывают на 
матчах АСБ. Мы стремимся к 
уровню, который соответствует 
высшим ценностям спорта, 
представлениям о чести и досто-
инстве, верности своей стране, 
своей команде и своей игре.

Мужской финал в Казани 
удался: команда МГАФК выр-
вала победу у МГУ на послед-
ней секунде. Но много игр в 
АСБ завершалось с крупным 
счетом. Как сделать, чтобы 
драматичных по сюжету игр 
в студенческом баскетболе 
было больше, как повысить 
конкуренцию?

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Да, в этом 
году был фантастический по на-
калу суперфинальный матч в 
Казани, он напомнил противо-
стояние ЦСКА и питерского 
«Спартака» в советские време-
на. Что творилось на площадке! 
Видя такие искренние, непод-
дельные эмоции, понимаешь: 
все делается не зря. Мы стара-
емся поднимать престиж сту-
денческих соревнований, что-
бы приходили новые ребята, 
чтобы оттачивали мастерство 
те, кто еще не проходит в соста-
вы клубов. Мы привлекаем в 
лигу новые вузы, убеждаем рек-
торов, создаем благоприятные 
условия сотрудничества с про-
фессиональными командами.

Последние три «матча всех 
звезд» АСБ проходили не в ме-
гаполисах, а в Орле, Магнито-
горске, Великом Новгороде. С 
чем это связано, есть ли тут 
какой-то подтекст?

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: И во всех 
случаях мы собирали полные 
арены! Дело не в том, большой 
или небольшой город, а в том, 
как там относятся к баскетболу 
и работают со студенческой ау-
диторией. В крупных городах 
люди избалованы развлечения-
ми, включая масштабные спор-
тивные шоу. А в регионах народ 
голоден до таких матчей. И зри-
телей по-настоящему привлека-
ет не то, как обставлено зрели-
ще, а сама игра. Пусть в испол-
нении любителей, зато лучших 

из них, которые участвуют в со-
ревнованиях не за деньги, а за 
идею, должным образом моти-
вированы, заряжены на то, что-
бы использовать свой шанс, 
хотя бы на один день стать на-
стоящей звездой баскетбола.

Уже вторую Универсиаду под-
ряд наши сборные по договору с 
РФБ формируются из числа 
игроков чемпионата АСБ. В 
2019-м в Италии наши ребя-
та стали 13-ми, девушки — 
5-ми. Два года назад были 17-е 
и 4-е места. Оправдан ли та-
кой кадровый подход? Ведь он 
пока в ущерб результату. Мы 
же без медалей…

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Если бы во 
всех баскетбольных сборных 

исповедовали тот же принцип, 
расклад был бы совершенно 
иным. Создавая огромную пи-
рамиду студенческого баскет-
бола России и мотивируя каж-
дого непрофессионального иг-
рока тем, что он имеет шанс по-
пасть на Универсиаду, мы, отча-
сти сознательно, идем на сни-
жение результата. Ведь в боль-
шинстве стран даже нет анало-
га АСБ — полноценного чемпио-
ната для студентов в течение 
всего сезона. Там университет-
ские команды собираются 
только на сборы и играют в ра-
зовых турнирах, а лучшие сту-
денты большую часть времени 
тренируются и играют за про-

фессиональные и полупрофес-
сиональные клубы. То есть кон-
куренция очень высока. При 
этом результат девушек я счи-
таю вполне достойным. И парни 
тоже сделали определенный 
шаг вперед.

Баскетбол 3х3 стал новой 
олимпийской дисциплиной и 
активно развивается во всем 
мире. Можете оценить по-
тенциал этого вида спорта в 
России? Имеет ли эта разно-
видность игры какое-то осо-
бое значение для студентов?

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Главное, что 
у России есть неплохие перспек-
тивы в баскетболе 3х3. Победы 
молодежных сборных России на 
Кубке мира, достижения наших 
команд на международных тур-
нирах это подтверждают. Мы бу-
дем бороться за высшие резуль-
таты. Нам особенно приятно, 
что воспитанник АСБ Станис-
лав Шаров в российском баскет-
боле 3х3 на первых ролях и пре-
тендует на поездку на Олимпий-
ские игры 2020 в Токио. Истори-
чески стритбол является более 
молодежным, таким драйвовым 
видом, его проще организовы-
вать в университетах. Поэтому 
мы питаем большие надежды, 
связанные с развитием студен-
ческого баскетбола 3х3.

Больше года прошло с выхода 
на экраны побившего все кас-
совые рекорды фильма «Дви-
жение вверх», который был 
снят на основе автобиографи-
ческой книги Сергея Белова в 
вашей литературной записи. 
Какой эффект дала эта кар-
тина? 

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Цифры рей-
тингов говорят сами за себя. Од-
ной рекламы было бы мало, сра-
ботало «сарафанное радио», и 
люди пошли смотреть качест-
венное российское кино о боль-
шой спортивной победе. Сколь-
ко было споров и дискуссий — 
это свидетельствует, что все без 
исключения остались неравно-
душны к данному феномену. 
Фильм о героях отечественного 
спорта стал большим событием 

в культурной жизни страны. На 
баскетбол стали приходить но-
вые болельщики — это факт. А о 
настоящем долгосрочном эф-
фекте, пожалуй, можно будет го-
ворить лишь спустя годы. Если 
мальчишки и девчонки, которые 
посмотрели «Движение вверх» и 
потом записались в баскетболь-
ные секции, останутся как мини-
мум верны баскетболу, значит, 
они получили импульс своему 
развитию, как физическому, так 
и духовному. Может быть, они 
добьются серьезных результа-
тов. Добавлю, что в ближайшее 
время мы планируем к запуску 
масштабный проект под брен-
дом «Движение вверх», который 
вберет в себя и тренировочные 
баскетбольные лагеря, и иннова-
ционные образовательные про-
граммы. Это также станет значи-
тельным вкладом в развитие 
спорта и данью памяти Сергею 
Белову, его замечательной судь-
бе, его выдающейся игре.

Недавно на фестивале в Ки-
тае прошла презентация 
фильма «Движение вверх» на 
китайском языке. Какую роль 
фильм играет в продвижении 
российских культурных цен-
ностей, наших спортивных 
достижений за рубежом? 

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Миллионы 
китайцев в качестве туристов 
ежегодно приезжают в Россию. 
По понятным причинам там 
большой интерес к нашей исто-
рии, культуре, традициям и, ко-
нечно, к спорту. К слову, в Китае 
очень любят баскетбол, там это 
спорт номер один. У АСБ даже 
есть полномочный представи-
тель в этой стране, у нас прекра-
сные связи с местными баскет-
больными командами. Недавно 
там проводили международный 
турнир с участием российских и 
китайских студенческих команд. 
Аналогичные дружеские сорев-
нования проводятся у нас на 
Дальнем Востоке. Я думаю, ба-
скетбол — это один из тех мости-
ков, которые помогают нашим 
странам выстраивать довери-
тельные отношения, налаживать 
добрососедские контакты. 

Александр Коновалов 
с баскетбольным мячом на «ты».
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Положение в группе I

И В Н П М О
Бельгия 6 6 0 0 19-1 18

Россия 6 5 0 1 18-5 15

Казахстан 6 2 1 3 8-9 7

Кипр 6 2 1 3 11-6 7

Шотландия 6 2 0 4 5-13 6

Сан-Марино 6 0 0 6 0-28 0

СОПЕРНИКИ

Также накануне в Европе прошли 

еще несколько любопытных мат-

чей. В нашей группе I бельгийцы 

без труда расправились на выезде 

с шотландцами — 4:0, а киприоты 

с аналогичным счетом разгроми-

ли в гостях команду карликового 

государства Сан-Марино, самого 

безнадежного аутсайдера в Ста-

ром свете. 

Таким образом, Шотландия, кото-

рая виделась главным конкурен-

том России в борьбе за второе 

место, оказалась уже на предпо-

следней строчке в турнирной та-

блице.

Переживающая болезненную 

смену поколений Германия выиг-

рала очень важный матч в Север-

ной Ирландии — 2:0. Местная ко-

манда до этого не знала пораже-

ний, и с 12 очками теперь делит 

первую строчку с немцами. В этой 

же группе С Голландия уверенно 

обыграла аутсайдера Эстонию — 

4:0. «Оранжевые» идут на тре-

тьем месте с девятью очками, но у 

них на одну игру меньше.

Самая запутанная ситуация те-

перь в группе Е, где вице-чемпио-

ны мира хорваты сенсационно по-

дарили ничью (1:1) Азербайджану, 

для которого это очко стало пер-

вым в отборочном цикле. Парал-

лельно Венгрия в принципиаль-

ном матче уступила в Будапеште 

соседям из Словакии — 1:2. Теперь 

у этих команд по девять очков по-

сле пяти туров, у лидера Хорватии 

— 10. По-прежнему в игре и Уэльс, 

у которого шесть баллов и игра в 

запасе.

Лидер группы G Польша не смогла 

обыграть Австрию (0:0), но с 13 

очками сохраняет первую пози-

цию. На второе место благодаря 

домашней победе над Израилем 

(3:2) вышла Словения — 11 баллов 

в шести матчах. Подтянулась к 

ним Северная Македония, обыг-

равшая Латвию — 2:0. Здесь все 

команды, кроме прибалтийской, у 

которой шесть поражений под-

ряд, сохраняют шансы выйти в 

финальный турнир чемпионата 

Европы 2020 года.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 сентября, среда, «Матч! Игра»
14.00. США — Франция. 1/4 финала. Прямая трансляция.

16.00. Австралия — Чехия. 1/4 финала. Прямая трансляция.
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